
МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Мэр Владивостока ушел со своего поста

Песня спета

Владимир Баршев

Г
руппа депутатов предлага-
ет законодательно закре-
пить обязанность возмеще-

ния ущерба в досудебном по-
рядке автовладельцам, чья ма-
шина пострадала во время эва-
куации или хранения на штраф-
стоянке. Идея пока еще не вне-
сена в Госдуму, а вынесена 
на обсуждение экспертным со-
обществом. Очевидно, что авто-
мобилисты ее поддержат. Но, 
по мнению юристов, автовла-
дельцам все равно придется бе-
гать по судам, чтобы получить 
компенсацию. 

Автомобили нередко страда-
ют при эвакуации. Нередко их 
разукомплектовывают на шт-
рафстоянках. Мало того, что ав-
товладельцам приходится побе-
гать и потратиться на вызволе-
ние своей машины, им еще и чи-
нить ее приходится за свой счет, 
а потом годами взыскивать 
ущерб с тех, кто его нанес. 

Как говорит один из авторов 
этой идеи председатель Комите-
та Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов, в Кодексе об ад-
министративных правонаруше-
ниях предусмотрено, что пере-
мещение транспортных средств 
на спецстоянку, их хранение, 
возврат владельцам, оплата пе-
ремещения и хранения осу-
ществляется в порядке, уста-
навливаемом законами субъек-
тов России. В то же время отсут-
ствует положение о порядке 
возмещения вреда, причинен-

ного транспортному средству 
и находящемуся в нем имущест-
ву при его транспортировке или 
хранении на такой стоянке.

— Ситуации, когда водители, 
приехав за своим автомобилем 
после оплаты штрафа, расхо-
дов, связанных с перемещением 
и хранением задержанного 
транспортного средства на спе-
циализированной стоянке, об-
наруживают на нем царапины, 
сколы, отсутствие колпаков на 
колесах и другие более серьез-
ные повреждения, происходят 
довольно часто, — поясняет 

Ярослав Нилов. — Указание 
о том, что вред, причиненный 
транспортному средству и на-
ходящемуся в нем имуществу 
при его транспортировке или 
хранении, возмещается в соот-
ветствии с законодательством, 
есть в пункте 12 Правил задер-
жания транспортного средства. 
Организации, осуществляющие 
эвакуацию и хранение, часто 
отказываются добровольно воз-
мещать причиненный вред. Во-
дители вынуждены обращаться 
в суд, тратя время и деньги. Ос-
мотр машины перед эвакуа-
цией, произведенный в спешке 
в отсутствие водителя, может не 
отражать ее реального состоя-
ния, тяжба по возмещению вре-
да может длиться долго. 

Владельцы эвакуаторов 
и штрафстоянок пытаются уйти 
от ответственности, указывая, 
что повреждения на автомобиле 
были до его эвакуации, 
просто фотографии не-
четкие. 

Анна Бондаренко, 
«Российская газета», 
Владивосток

В
о вторник глава горо-
да Олег Гуменюк объ-
явил, что уйдет в от-
ставку.  Правда,  за 
пару часов до заявле-
ния ему предложили 
это сделать губерна-
т о р  П р и м о р с к о го 
края Олег Кожемяко 

и заместитель председателя 
правительства — полпред пре-
зидента РФ в ДФО Юрий Трут-
нев, который сейчас находится 
в крае с рабочим визитом. 

Губернатор недоволен эф-
фективностью работы мэра, 
избранного на этот пост ве-
сной 2019-го. Денег столице 
Приморья выделяется немало, 
а облик города не меняется. 
Так, средства «Дальневосточ-
ной единой субсидии», кото-
рые должны были идти на стро-
ительство парковок, рекон-
струкцию стадиона «Аван-
гард», обновление фасадов до-
мов — осваиваются слабо. 

«К сожалению, реализация 
этих планов очень сильно затя-
нута: за два года так и не состо-
ялся проект по парковкам, 
в такой же стадии находится 
стадион «Авангард», хотя, по 
заверению мэра, спортивный 
объект должны были завер-
шить в 2019 году. Не сданы дет-
ские сады, нам пришлось даже 
вернуть часть субсидии, пото-
му что подрядчики не выпол-
няли свои обязательства, и го-
род ничего не делал в этом пла-
не. Исходя из этого, хочу с вами 
согласовать позицию: работа 
мэра на сегодняшний день не 
удовлетворяет жителей,   — 
обратился глава Приморья 
к вице-премьеру. — Вы уже об-
ращали внимание на его рабо-
ту, я вас тогда просил подо-
ждать — была зима, устраняли 
последствия ледяного дождя. 
Но сейчас очевидно, что, если 
дальше так продолжать, толку 
не будет. На развитие города 
даются деньги — и федераль-
ные, и краевые, но, к сожа-
лению, качественных измене-
ний не происходит.  Работа 
идет, но значимых моментов не 
видно».

Юрий Трутнев поддержал 
предложение, согласившись, 
что во главе Владивостока дол-
ж е н  н а хо д и т ь с я  с и л ь н ы й 
управленец.

Мэр намек понял и букваль-
но через час отчитался в своем 
микроблоге в Instagram о кон-
солидированном решении об 

отставке, принятом им, губер-
натором и полпредом. 

По мнению Олега Гуменю-
ка, за два года, пока он руково-
дил городом, сделано не так уж 
и мало, особенно в сфере стро-
ительства и реконструкции 
детских садов, школ и других 
с о ц и а л ь н ы х  у ч р е ж д е н и й , 

а также благоустройства. Сло-
вом, в тех областях, которыми 
недоволен Олег Кожемяко.

Но проблема в том, что не-
доволен не только губернатор, 
но и  огромное количество 
 горожан. Благоустройство при 
Гу м е н ю к е  с т а л о  б о л ь н о й 
 темой. «Спасибо вам, что по-

чти весь ваш срок правления 
одни целые бордюры менялись 
на другие целые, при этом как 
истинный хозяйственник вы 
не трогали раскрошившиеся 
в хлам бордюры», — написала 
в   « Ф е й с б у к е »  и з в е с т н ы й 
в  городе адвокат Галина Анто-
нец. 

Горожане жаловались и на 
то, что в спальных районах 
никто не занимался разбиты-
ми лестницами. Мэр 
даже получил обидное 
прозвище Бордюрыч.
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Всякий раз владельцы эвакуаторов 
и штрафстоянок пытаются уйти от ответст-
венности, указывая, что повреждения 
на автомобиле были до его эвакуации

Австралийский доллар 57,5149
Азербайджанский манат 43,3780
Армянский драм** 14,1211
Белорусский рубль 29,3283
Болгарский лев 46,0189
Бразильский реал 13,9762

Венгерский форинт** 25,6836
Вон Республики Корея*** 65,3011
Гонконгский доллар* 94,9182
Датская крона 12,1035
Доллар США 73,6992
Евро 89,9057

Индийская рупия* 10,0992
Казахстанский тенге** 17,3001
Канадский доллар 61,3036
Киргизский сом** 87,4009
Китайский юань 11,4714
Молдавский лей* 41,4390

Новый туркменский манат 21,0870
Норвежская крона* 89,6497
Польский злотый 19,8752
Румынский лей 18,2704
СДР  106,2072
Сингапурский доллар 55,4463

Таджикский сомони* 64,6201
Турецкая лира* 88,4107
Узбекский сум**** 69,7506
Украинская гривна* 26,8927
Фунт стерлингов 104,6160
Чешская крона* 35,3923

Шведская крона* 88,7857
Швейцарский франк 82,1070
Южноафриканский рэнд* 52,5878
Японская иена** 67,6791

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.05.21

Федор Лукьянов 
о зацикленности
участников 
ближневосточного 
урегулирования

Почему молодой ученый 
выбрал наш
институт физики,
а не Гарвард
или Кембридж

Авиакомпания S7
отменила рейсы в Турцию
до конца августа

Климент Колесников 
выиграл «золото» 
чемпионата 
Европы с новым 
рекордом мира

Страница 08 Страница 15 Страница 07 Страница 16

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 19 мая  2021. № 107 (8458)  www.rg.ru Столичный выпуск 

7

3

ТРАНСПОРТ Почему 
иностранные самолеты 
будут регистрировать 
внутри России

Не пропадут 
на Бермудах

Евгений Гайва, Алексей Любовецкий 

Самолеты, эксплуатируемые российскими авиаком-
паниями, должны регистрироваться в российском рее-
стре, настаивают в Росавиации. Ранее в ведомстве обо-
значили дату введения новых требований — 1 января 
2023 года. Вопрос нужно решать, согласны эксперты. 
Но если не гармонизировать российские правила с ме-
ждународными, вслед за ростом издержек авиакомпа-
ний повысятся и цены на авиабилеты, предупреждают 
они.

Перевода регистрации в Россию иностранных воз-
душных судов Росавиация добивается не первый год. 
За летную годность судов отвечает страна регистра-
ции. Получается, что безопасность полетов россиян 
зависит от иностранных государств, где зарегистриро-
ваны импортные самолеты, подчеркивают в ведомст-
ве. В апреле этого года на расширенной коллегии Роса-
виации ее руководитель Александр Нерадько вновь 
поднял вопрос о регистрации и назвал предполагае-
мую дату введения запрета на эксплуатацию 
в России самолетов, не зарегистрированных 
в российском реестре. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Скорость 
электросамокатов 
предлагают ограничить

Катись отсюда

Вера Черенева, Нина Рузанова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург — Новосибирск

Электросамокаты мешают прохожим и попадают 
в аварии. Есть и жертвы. Сейчас весь Санкт-Петербург 
обсуждает несчастный случай с солистом Мариинско-
го театра Давидом Залеевым, который неудачно упал 
с электросамоката. За жизнь Давида бьются врачи, ар-
тист находится в коме. Ради безопасности городские 
власти ведут переговоры с основными кикшеринговы-
ми сервисами об ограничении предельной скорости 
самокатов до 15 километров в час. А в Новосибирске 
даже предлагают разработать регламент для индиви-
дуальных средств передвижения и ввести плату за пар-
ковки.

Несчастный случай с Давидом Залеевым произо-
шел на Лермонтовском проспекте, недалеко от теа-
тра, — 31-летний танцор ехал по тротуару на высокой 
скорости. На подъезде к светофору увидел пешеходов, 
попытался их объехать и упал, ударился о тротуар. Ар-
тиста госпитализировали, сделали операцию. На виде-
озаписях с камер наблюдения видно, что в момент про-
исшествия он был без шлема. Специальную защиту, 
как например, у мотоциклистов, на электросамокатах 
в принципе не носят, хотя скорость они могут разви-
вать приличную, до 30 километров в час. При этом са-
мокаты ездят не по проезжей части, а по тро-
туарам и доступны каждому, у кого есть бан-
ковская карта.

ПРАВО В Петербурге начал 
работу Международный 
юридический форум

Законные 
вопросы вокруг 
пандемии

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Сегодня в Петербурге состоится пленарная сессия 
 Петербургского международного юридического фору-
ма «Вакцинация правом». Эксперты оценят возможно-
сти юридической помощи при восстановлении и оздо-
ровлении после пандемии ключевых для жизни обще-
ства сфер: экологии, экономики, образования и куль-
туры. Как и все мероприятия ПМЮФ-2021, сессия 
пройдет в онлайн-режиме, участие в ней примут заме-
ститель председателя Совета безопасности РФ Дмит-
рий Медведев, президент ПАСЕ Дамс Хендрик, ми-
нистр юстиции КНР Тан Ицзюнь.

Форум проходит в цифровом формате уже второй 
раз. До пандемии предполагалось провести Десятый, 
юбилейный форум, однако коронавирус нарушил эти 
планы. В этом году онлайн-формат решено продлить.

— Еще в марте мы обсуждали возможность провести 
форум в очной форме, — рассказала заместитель пред-
седателя правления АО «Газпромбанк» Елена Борисен-
ко. — Однако закрытые границы не позволили 
бы приехать международным участникам, 
а мы считаем их участие очень важным.
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Бывший мэр Владивостока любил 
праздники и с удовольствием
брался за микрофон.
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила меры помощи 
семьям с детьми

Поддержка 
набирает 
процент 

Татьяна Замахина

Второе чтение в Госдуме прошли поправки, направлен-
ные на поддержку семьи и беременных женщин, а так-
же регулирующие оплату больничных. Речь об измене-
ниях, о которых говорил президент Владимир Путин в 
своем Послании Федеральному Собранию.

Авторами новых норм стали парламентарии во гла-
ве со спикером Госдумы Вячеславом Володиным и 
председателем Совфеда Валентиной Матвиенко. При-
няты социально значимые законодательные инициа-
тивы, реализация 
которых должна на-
чаться в ближайшее 
время, заверил Во-
лодин по итогам 
рассмотрения. Он 
отметил оператив-
ную работу Госду-
мы и кабмина над 
выполнением пору-
чений Владимира 
Путина по итогам 
Послания.

Одна из мер 
предполагает, что с 
1 сентября 2021 
года больничный по 
уходу за ребенком в 
возрасте до 7 лет 
включительно будут оплачивать в размере 100% от за-
работка. Пока что полная компенсация положена, если 
человек работал более 8 лет. По оценкам «Единой Рос-
сии», в нынешнем году эта норма затронет примерно 
1,5 млн молодых родителей. «Это в первую очередь ко-
снется матерей, имеющих небольшой стаж, и позволит 
поддержать молодые семьи с детьми-дошкольника-
ми», — заявил спикер Госдумы.

Вторая мера касается неполных семей, в которых 
есть дети от 8 до 16 лет: с 1 июля им будут назначены 
ежемесячные выплаты в размере половины детского 
прожиточного минимума в регионе. В среднем по стра-
не это 5 650 рублей. Деньги получат семьи с доходом 
ниже прожиточного минимума по региону. Важно, что 
размер пособия будет расти вместе с этим миниму-
мом, подчеркнул Вячеслав Володин.

Также с 1 июля вводится ежемесячное пособие жен-
щинам, вставшим на учет в медицинских организаци-
ях в связи с беременностью до 12 недель. Речь идет об 
адресной помощи тем, кто находится в трудной мате-
риальной ситуации. «Размер такого пособия составит 
половину прожиточного минимума, а получать его с 1 
июля будут те, у кого в семье среднедушевой доход не 
превышает прожиточного минимума в регионе», — по-
яснил спикер ГД. Планируется, что сумма таких вы-
плат в среднем составит 6350 рублей в месяц. По рас-
четам парламентского большинства, эти деньги будут 
положены 630 тыс. женщин в 2021 году.    

ЗАКОНОПРОЕКТ 
Причастным 
к экстремистским 
организациям запрещают 
избираться депутатами

Не дадут 
трибуну

Татьяна Замахина

Участие в выборах в Госдуму запретят тем, кто прича-
стен к деятельности экстремистской или террористи-
ческой организации. Такой законопроект приняла Гос-
дума в первом чтении.

Поправки подготовили депутаты разных фракций, 
входящие в думскую Комиссию по расследованию 
фактов вмешательства иностранных государств во 
внутренние дела России.

«Могут ли быть участниками выборов те, кто откры-
то призывает к отчуждению наших территорий, к на-
сильственному за-
хвату власти, к рас-
праве над людьми 
других взглядов, 
цвета кожи, веры? 
Ответ очевиден», — 
подчеркнул на пле-
нарном заседании 
глава комиссии Ва-
силий Пискарев.

Необходимо по-
ставить заслон для 
прихода в парла-
мент руководителей, участников и спонсоров таких 
структур, уверен соавтор инициативы. По словам Пи-
скарева, введение таких ограничений для лиц, придер-
живающихся крайних взглядов, оправданно с учетом 
особого статуса депутата. Ведь необходимо исключить 
возможность использования ими парламентской три-
буны для пропаганды и оправдания своих идей, а также 
для вербовки новых сторонников.

Согласно инициативе, учредители и руководители 
указанных структур не смогут стать кандидатами в де-
путаты Госдумы в течение пяти лет, а рядовые участни-
ки — трех лет со дня вступления в законную силу реше-
ния суда о ликвидации или запрете деятельности экс-
тремистской или террористической организации. По-
следнее коснется и лиц, финансировавших таковые, 
оказывающих им консультативную помощь и т.п.

По статистике, которую привел член комиссии, де-
путат Андрей Альшевских, экстремистскими в РФ при-
знаны 83 организации, террористическими — 33. «По-
чти 11 тыс. человек причастны к этой деятельности, — 
уточнил парламентарий. — Если эти люди заявятся в 
качестве кандидатов на выборы, они тем самым дис-
кредитируют принципы правового государства. Пред-
лагаемые нами ограничения носят предупредитель-
ный характер».

Комитет ГД по контролю и регламенту признал обо-
снованными предложения ограничить избирательные 
права указанных категорий граждан. Ведь эти меры на-
правлены на защиту основ конституционного строя, и 
такая позиция соответствует Основному Закону стра-
ны (статья 55), представил вердикт комитета его член 
Дмитрий Ламейкин.  

Законные вопросы 
вокруг пандемии

В этом году только в ка-
честве спикеров на раз-
личных мероприятиях 

форума выступят эксперты из 
более чем 40 стран, причем уро-
вень чрезвычайно высок — клю-
чевые партнеры, верховные су-
дьи разных стран, первые лица 
компаний, государственные де-
ятели. В деловой программе фо-
рума — более 70 мероприятий, 
которые разделены на 11 тре-
ков. Некоторые из них вполне 
традиционны — международное 
и уголовное право, банкротст-
во, антимонопольное, налого-
вое и таможенное регулирова-
ние — другие посвящены техно-
логиям, инновациям, самым 
современным вызовам време-
ни. К примеру, в треке «Медици-
на. Фармацевтика» будут обсу-
ждаться правовые и этические 
а с п е к т ы  в а к ц и н а ц и и  о т 
COVID-19, справедливый до-
ступ к вакцинам и юридические 
последствия использования 
сертификатов о прививках.

Еще одно следствие панде-
мии — стремительный переход 
экономики и общества «в циф-
ру», который в свою очередь по-
родил вопросы цифровых прав 
человека, цифровизации нацио-
нальной юрисдикции, цифро-
вой валюты, трансграничного 
электронного документооборо-
та. И сегодня в рамках ПМЮФ 
состоится открытое совещание 
министров юстиции на тему 
«Цифровой облик юстиции в 
новую эру».

В отдельный трек выделены 
аспекты, связанные с реализа-
цией целей устойчивого разви-
т и я .  Аб б р е в и ат у р а  E S G  — 
Ecology, Social, Governance 
(экология, общество, управле-
ние) сегодня является очень 

значимой, поэтому должна 
стать фактически стратегией 
развития крупных компаний.

— Новое поколение отказы-
вается от сверхпотребления и 
хочет осознанности, — поясняет 
Борисенко. — Если бизнес этого 
не предлагает, новые инвесторы 
к нему не пойдут.

Внимания также требует ре-
гулирование работы некоммер-
ческих организаций. После при-
нятия ряда законодательных ак-
тов контроль за НКО был уже-
сточен, однако нововведения не 
должны парализовать их рабо-
ту. Поэтому уже в текущем году 
при департаменте по делам не-

коммерческих организаций 
Министерства юстиции РФ поя-
вится специальная экспертная 
комиссия, задачей которой ста-
нет экспертная оценка наибо-
лее сложных ситуаций.

— В дальнейшем с использо-
ванием заключений данной ко-
миссии в режиме учета позиции 
и мнения представителей гра-
жданского общества мы плани-
руем вырабатывать практиче-
ские рекомендации по многим 
спорным вопросам применения 
законодательства об НКО и раз-
мещать их на сайте министерст-
ва юстиции для всеобщего обо-
зрения, — рассказал замести-
тель министра юстиции РФ 
Олег Свириденко. — Практика 
Австралии в режиме подготов-
ки соответствующих бюллете-
ней может быть востребована и 
у нас.

«Российская газета» в рам-
ках ПМЮФ 20 мая проводит 
сессию «Уголовные риски биз-
неса, его собственников и ме-
неджмента», участие в которой 
примут представители СК, Ро-
симущества, юристы и бизнес-
мены. Они обсудят, как мини-
мизировать саму возможность 
противоправных действий в на-
логовой, финансовой, корпора-
тивной сфере.

В прошлом году аудитория 
ПМЮФ, впервые прошедшего в 
формате телемарафона, соста-
вила около 300 тысяч человек, а 
охват — более двух миллионов. В 
этом году, надеются организа-
торы, будет не меньше.   

РАКУРС 

Патриарх 
Кирилл просит 
запретить 
услуги 
суррогатных 
матерей для 
иностранцев

МАТЕРИНСТВО 
НЕ ЭКСПОРТ
Елена Новоселова

Тема «сбережения народа» в 
год, когда человечество продол-
жает терять своих граждан из-
за пандемии, стала централь-
ной в выступлении Патриарха 
Московского и всея Руси Ки-
рилла на IX Парламентских 
встречах в рамках Междуна-
родных образовательных чте-
ний «Александр Невский: За-
пад и Восток, историческая па-
мять народа» в Государствен-
ной Думе. 

«Большое количество смер-
тельных случаев от коронави-
русной инфекции в очередной 
раз заставило нас задуматься о 
ценности человеческой жизни 
и о пределах нынешних челове-
ческих возможностей по спасе-
нию людей», — сказал Святей-
ший, напомнив о горячей ди-
скуссии в обществе по поводу 
искусственого прерывании бе-
ременности. 

Аборты, по словам Патриар-
ха, вовсе не прекратились в 
пандемию. Он привел данные 
ВОЗ, из которых следует, что в 
мире ежегодно совершается 
40—50 миллионов легальных 
абортов. Налицо и значитель-
ная убыль населения России. В 
прошлом году оно сократилось 
более чем на полмиллиона че-
ловек, и доступные аборты вне-
сли в это число «свою страш-
ную лепту».

«Аборт, к сожалению, до сих 
пор в статусе бесплатной меди-
цинской помощи. Мы с этим 
никогда не согласимся, — зая-
вил глава РПЦ. — Беременность 
— не страховой случай и не 
ошибка природы!»

Церковь признает, что бы-
стро эту проблему не решить, 
но наметить четкую стратегию 
все же можно. И целью ее дол-
жен быть полный отказ от госу-
дарственного финансирования 
абортов не по медицинским по-
казаниям. 

Патриарх Кирилл также 
обратился к парламентариям с 
просьбой подумать о запрете 
использования услуг россий-
ских суррогатных матерей для 
иностранцев.

«Убежден, что задача сбере-
жения народа не соответствует 
доступным так называемым 
услугам российских суррогат-
ных матерей для иностранцев. 
Притом что само суррогатное 
материнство не благословляет-
ся Церковью, тем более без-
нравственно использование 
материнства на экспорт, без-
нравственно продавать за ру-
беж родительский потенциал 
женщин, когда мы видим сокра-
щение численности населения 
нашей страны», — сказал он.

По мнению предстоятеля, в 
нынешней ситуации нужно за-
думаться  и об ограничении 
суррогатного материнства в на-
шей стране, потому что оно 
«разрушает семейное единство 
и становится формой эксплуа-
тации нуждающихся женщин».

В ответ на предложения Па-
триарха Кирилла председатель 
Госдумы Вячеслав Володин 
призвал своих коллег сделать 
все возможное, чтобы они ста-
ли законами.   

«Его Святейшество говорил 
о проблемах суррогатного ма-
теринства. У нас закон, на са-
мом деле, до сегодняшнего дня 
не принят. Он находится на со-
гласовании, а детей вывозят», — 
подчеркнул он. 

Вопросы, связанные с мате-
ринством, детством, укрепле-
нием семьи, по словам Вячесла-
ва Володина, требуют особого 
внимания «в отношении тех ре-
гионов, где смертность выше, 
чем рождаемость».

«Партии и политики обрати-
ли свой взор на человека, укре-
пление семьи, института брака, 
нашей идентичности. Вера, 
язык, культура, история, это 
очень важно, — считает спикер 
Госдумы. 

Напомним, что законопро-
ект о суррогатном материнстве 
отдает право на эти технологии 
только гражданам России, со-
стоящим в зарегистрирован-
ном браке, не старше 55 лет.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал принципы сотрудничества 
России с другими странами 

С учетом интересов
Кира Латухина

В 
Кремле состоялась 
первая в этом году це-
ремония вручения ве-
рительных грамот. 
Россия готова рабо-
тать  со  всеми без 
исключения государ-
ствами на основе рав-
ноправия и невмеша-

тельства во внутренние дела, 
подчеркнул президент Влади-
мир Путин, выступая перед по-
слами. Он также заявил о ско-
ром выпуске четвертой вакци-
ны от коронавируса.

В Александровский зал при-
гласили 23 послов — из Боснии 
и Герцеговины, Иордании, Мо-
замбика, Индонезии, Маври-
кия, Доминиканской Респу-
блики, Республики Чад, Молда-
вии, Швейцарии, Афганистана, 
Гвинеи-Бисау, Катара, Кении, 
Киргизии, Польши, Нидерлан-
дов, ЮАР, Таиланда, Аргенти-
ны, Лаоса, Румынии, Боливии и 
Чили. В предыдущий раз такая 
церемония состоялась осенью. 
Из-за пандемии формат был 
изменен, послы тогда не подхо-
дили лично вручить бумаги. «С 
учетом того что эпидемиологи-
ческая ситуация все еще оста-
ется непростой, это мероприя-
тие проводится с некоторыми 
протокольными ограничения-
ми и изменениями», — привет-
ствовал вчера послов прези-
дент.

Россия открыта для взаимо-
выгодного партнерства и гото-
в а  р а б отат ь  с о  в с е м и  б е з 
исключения государствами на 
принципах равноправия и уче-
та интересов друг друга, не-
вмешательства во внутренние 
дела, заявил Путин. Москва вы-
ступает за обеспечение равной 
и неделимой безопасности, 
честное и справедливое эконо-
мическое сотрудничество, сво-
бодное от недобросовестной 
конкуренции, политически мо-
тивированных санкций и огра-
ничений, сказал он, напомнив, 
что в этом — ключевой тезис 
международной части Посла-
ния Федеральному Собранию.

«К сожалению, ситуация в 
мире по-прежнему нестабиль-
на и даже осложняется», — от-
метил Путин. И это не только 
пандемия: не меньшую озабо-
ченность вызывает деградация 
системы стратегической ста-
бильности и контроля над воо-
ружениями. «Вновь поднимает 
голову терроризм, усугубля-
ются проблемы, связанные с 
международной информаци-
онной безопасностью, высо-
кие риски по-прежнему несут 
наркоторговля и оргпреступ-
ность», — перечислил прези-
дент. Обостряются застарелые 
региональные конфликты — в 

Афганистане, Ливии, на Ближ-
нем Востоке. Вспышка кон-
фронтации между палестинца-

ми и израильтянами привела к 
большому числу жертв, в том 
числе детей. Путин призвал 

прекратить насилие и искать 
решение на основе резолюций 
СБ ООН и принципов междуна-

родного права. Россия вносит 
в к л а д  в  у р е г у л и р о в а н и е 
острых кризисов и решение 
других неотложных междуна-
родных проблем: многое сде-
лано для нормализации обста-
новки в Сирии, остановлены 
боевые действия в зоне нагор-
нокарабахского конфликта.

Москва заинтересована в 
сотрудничестве в борьбе с пан-
демией. «Нам удалось быстро 
создать три собственные эф-
фективные вакцины от корона-
вирусной инфекции. Скоро бу-
дет запущена в оборот четвер-
тая. Набирает темпы и вакци-
нация»,  — сообщил Путин. 
Наша страна оказывает адре-
сную помощь более чем 60 го-
сударствам на всех континен-
тах, делится опытом и помога-
ет в налаживании производст-
ва отечественных препаратов 
на зарубежных предприятиях. 
«Кстати говоря, пока этого, 
кроме России, никто не дела-
ет», — сравнил президент.

«Обеспечить мир, безопа-
сность и устойчивое глобаль-
ное развитие можно только 
усилиями всего международ-
ного сообщества», — убежден 
Путин. Он также призвал де-
лать все, чтобы не допустить 
повторения трагедии Второй 
мировой войны и забвения ее 
уроков. «Мы все обязаны бе-
речь бесценный опыт и дух со-
юзничества в борьбе с общими 
вызовами и угрозами», — ска-
зал он. Помнить, к чему приво-
дит попустительство национа-
лизму и ксенофобии, и сообща 
вырабатывать объединитель-
ную повестку.

По традиции Путин остано-
вился на отношениях России с 
каждой из представленных 
стран. В частности, анонсиро-
вал переговоры с президентом 
Киргизии в Сочи 24 мая. А го-
воря о российско-польских 
связях, заметил, что они могли 
бы быть содержательнее и про-
дуктивнее, тем более что мы — 
соседи по Балтике. Накопив-
шиеся сложные вопросы мож-
но решать на основе прагма-
тизма и учета интересов друг 
друга, убежден он. Президент 
отметил интерес голландских 
бизнес-кругов к расширению 
деловых связей с Россией и вы-
разил надежду на настрой на 
взаимовыгодное сотрудниче-
ство и в политике. И еще заве-
рил, что Москва продолжит со-
действовать становлению не-
зависимого афганского госу-
дарства, свободного от терро-
ризма и наркопреступности, 
будет поддерживать прямые 
межафганские переговоры. 
Кроме того, Путин объявил, 
что обсуждается идея локали-
зации производства вакцины 
от коронавируса в Аргентине.  

Владимир Путин объявил послам о скором запуске четвертой вакцины от коронавируса. 

Для главного нотариуса страны Константина Корсика на форуме практиче-
ски все темы были важны.

А К Ц Е Н Т

Обостряются застарелые региональные конфликты — 
в Афганистане, Ливии, на Ближнем Востоке

Безнравственно 
продавать 
за рубеж 
родительский 
потенциал женщин
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Будут обсуждаться правовые 
и этические аспекты вакцинации, 
юридические последствия использова-
ния сертификатов о прививках
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ДУМА Правила 
выдачи 
лицензий 
на оружие 
ужесточают

В ТРЕЗВЫЕ 
РУКИ
Татьяна Замахина

В России запретят выдавать ли-
цензии на приобретение ору-
жия гражданам с двумя и более 
судимостями, а также задержан-
ным за вождение в нетрезвом 
виде. Такой законопроект в пер-
вом чтении одобрила Госдума.

Как отметил председатель 
Комитета ГД по безопасности и 
противодействию коррупции 
Василий Пискарев (один из ав-
торов), законопроект не связан 
с трагедией в казанской школе, 
потому что был внесен еще в де-
кабре прошлого года.

Документ расширяет осно-
вания для отказа в выдаче ли-
цензий. А именно, откажут:

— россиянам с двумя и более 
погашенными судимостями;

— подвергнутым админи-
стративному наказанию за пья-
ную езду либо передачу управ-
ления нетрезвому водителю;

— в случае отказа пройти 
мед освидетельствование на со-
стояние опьянения.

Запрет, связанный с пьянст-
вом за рулем, будет действовать 
до истечения срока админи-
стративного наказания. Кроме 
того, вводится обязательный 
учет всего контролируемого 
Росгвардией оружия и патронов 
в специальной государственной 
информационной системе. По-
рядок ее работы утвердит пра-
вительство. При этом владель-
цев списанного оружия обяжут 
оповещать ведомство о его при-
обретении в течение двух не-
дель со дня покупки.    

Ограничения 
направлены 
на защиту основ 
конституционного 
строя

С 1 сентября 
2021 года больнич-
ный по уходу 
за ребенком в воз-
расте до 7 лет будут 
оплачивать 
в размере 100% 
от заработка
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Вопросы председателю 
правительства
На прошлой неделе в Госдуме 
состоялся отчет правительства 
о результатах его деятельности 
за 2020 год. После доклада пре-
мьер-министра представители 
парламентских фракций зада-
ли ему ряд вопросов.

«Единая Россия» прежде 
всего подняла такую важную 
тему, как обеспечение доступ-
ности отдыха и путешествий 
внутри страны. Эта тема будет 
особенно актуальна в летний 
период, когда большинство 
россиян возьмут отпуска, но 
не смогут поехать за границу в 
традиционно популярные ме-
ста отдыха из-за распростра-
нения там коронавируса. К со-
жалению, многие российские 
туроператоры, компании, за-
нимающиеся перевозкой лю-
дей, отели, гостиницы и другие 
организации, работающие в 
сфере туризма, уже начали 
взвинчивать цены на свои 
услуги. Напомню, что для сни-
жения издержек отдыхающих 
сегодня действует программа 
возмещения части затрат на 
турпоездки: ей воспользова-
лись более миллиона человек, 
получив возврат в размере 
около 4 млрд рублей. Но мы 
считаем, что в дополнение к 
этому нужно принять и другие 
меры, обеспечивающие до-
ступность путешествий по Рос-
сии для жителей нашей стра-
ны. Мы договорились о том, 
что в ближайшее время обсу-
дим данный вопрос в Госдуме с 
представителями правительст-
ва, ответственными за туризм, 
и представителями регионов, 
где сосредоточена санаторно-
курортная база.

Кроме того, «Единая Рос-
сия» предложила премьер-ми-
нистру восстановить в полном 
объеме финансирование стро-
ительства онкологических и 
противотуберкулезных боль-
ниц, на которые сократилось 
выделение средств из-за пан-
демии. С нашей точки зрения, 
все 17 таких объектов должны 
быть достроены в установлен-
ные сроки, то есть в 2021 и в 
2022 году. Михаил Мишустин 
поддержал нас в этом вопросе. 
На достройку объектов из бюд-
жета выделят 2,7 млрд рублей.

Помимо этого, мы попроси-
ли председателя правительст-
ва изыскать дополнительные 
средства на оказание поддер-
жки медицинским учреждени-
ям, чья нагрузка удвоилась из-
за ковида. Михаил Мишустин 
пообещал, что в 2021 году в до-
полнение к 25 млрд рублей, 
уже предусмотренным в систе-
ме обязательного медицинско-
го страхования на медучре-
ждения, будет выделено еще 25 
млрд рублей федеральным ор-
ганизациям здравоохранения, 
взявшим на себя часть нагруз-
ки региональных и муници-
пальных больниц и поликли-
ник.

Еще одна значимая тема, 
которую мы обсудили, — повы-
шение доступности техниче-
ских средств реабилитации 
для инвалидов. Сейчас доля 
отечественных средств реаби-
литации на российском рынке 
не так велика, с ростом курса 
доллара растут и цены на такие 
изделия. Более того, благодаря 
электронным сертификатам 
должна существенно упро-
ститься процедура выдачи 
этих средств, а значит, возра-
стет и количество обращений 
по поводу их получения. Чтобы 
снизить риск невыполнения 
обязательств Фонда социаль-
ного страхования перед людь-
ми, мы договорились о допол-
нительном выделении ему 10 
млрд рублей из резервного 
фонда на обеспечение инвали-
дов техническими средствами 
реабилитации.

Наконец, нами был задан 
вопрос о ходе переселения 
граждан из ветхого и аварий-
ного жилья. По словам предсе-
дателя правительства, в рам-
ках национального проекта 
«Жилье и городская среда» до 
2024 года должно быть рассе-
лено более полумиллиона че-
ловек из квартир общей пло-
щадью свыше 9 млн квадрат-
ных метров. На сегодняшний 
день 186 тысяч человек уже 
получили новое жилье, в 2021 
году планируется переселить 
еще 130 тысяч. Мы обязатель-
но продолжим контролиро-
вать ход реализации этого 
проекта и одновременно пла-
нируем начать обсуждение во-
проса расселения людей из 
зданий дореволюционной по-
стройки и из панельных до-
мов, построенных во второй 
половине XX века. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

НАЗНАЧЕНИЯ

РОМАН НОВИКОВ СТАЛ 
ГЛАВОЙ РОСАВТОДОРА 
Премьер-министр Михаил Мишустин утвердил Ро-
мана Новикова на посту главы Федерального дорож-
ного агентства. Новиков временно исполнял обязан-
ности руководителя Росавтодора с 30 января 2021 
года.

В дорожном агентстве Новиков работает с сентя-
бря 2020 года. До этого на протяжении двух лет зани-
мал различные посты в ФКУ «Федеральное управле-
ние автомобильных дорог «Центральная Россия» Фе-
дерального дорожного агентства». Ранее также рабо-
тал в подведомственных Росавтодору организациях и 
компаниях дорожного строительства. Новому руко-
водителю Росавтодора предстоит решать вопросы ре-
ализации нацпроекта «Безопасные качественные до-
роги», заниматься управлением госимуществом в 
сфере автомобильного транспорта и дорожного хо-
зяйства. 

Песня спета

Еще два года назад Юрий Трутнев прилюдно 
раскритиковал  мэра за состояние дорог.  Ему 
не понравилось, что вместо качественного 

ремонта латают ямы, парковок нет и огромное коли-
чество машин стоит у обочин. Разнос не помог. Состо-
яние городских трасс кардинально не изменилось. На 
год пришлось перенести ремонт одной из главных 
транспортных артерий города — Некрасовского путе-
провода, долго не могли найти подрядчика. Долго-
жданная реконструкция вылилась в новые проблемы 
— город встал в пробках, потому что администрация 
не озаботилась тем, чтобы подготовить качественный 
объезд. 

Очередной удар по репутации Олега Гуменюка на-
нес ледяной дождь. Стихия ломала ветки и целые де-
ревья, несколько месяцев город был завален ими. Го-
рожане сами выходили на улицы и убирали что могли, 
но их усилий было недостаточно. Как выяснилось, 
контракт на уборку территорий мэрия заключила 
только в конце марта 2021 года, тогда как стихия бу-
шевала в ноябре 2020-го, а про утилизацию веток на 
тот момент  вообще не подумала. Мало того, что зава-
ленный сломанными сучьями город выглядел некра-
сиво, ходить по нему было просто опасно. Кое-где вет-
ки убрали совсем недавно. 

Спорной вышла и реформа общественного тран-
спорта: часть автобусов убрали, ряд маршрутов опти-
мизировали, но многие горожане считают, что поезд-
ки по Владивостоку общественным транспортом 
удобнее не стали. Хотя именно администрация Гуме-
нюка закупила сотню новых автобусов, несколько по-
держанных трамваев из Москвы и смогла наконец-то 
добиться от перевозчиков приема оплаты проезда 
безналом. 

Но самые большие нарекания вызвало благоу-
стройство общественных пространств. В городе дав-
ным-давно этим не занимались, в нем недостаточно 
скверов, нет парков, улицам явно не хватает лоска. 
Инициативу граждане приняли на ура, но оказалось, 
что их чувство прекрасного сильно расходится с име-
ющимся у чиновников. В конце лета 2020 года на 
Светланской, главной улице города, вдруг появились 
огромные пластиковые вазоны. Горожанам они, мяг-
ко говоря, не понравились: «Уродливо». Приняв во 
внимание критику, власти убрали вазоны с глаз по-
дальше. Но деньги-то уже потратили — больше семи 
миллионов рублей. Еще в миллион обошлась стран-
ная конструкция — то ли лавочка, то ли клумба, кото-
рую воткнули возле почтамта, перекрыв любимый го-
рожанами памятник Элеоноре Прей.  

Но апофеозом стало приобретение десяти гранит-
ных скамеек за 11 миллионов рублей, которые горо-
жане тут же окрестили надгробиями. Местные блоге-
ры даже понесли к ним цветы. В итоге от этих кон-
струкций тоже пришлось избавиться и даже удалось 
вернуть подрядчику без ущерба для бюджета. Гранит 
оказался не гранитом, и, значит, были нарушены ус-
ловия контракта. 

Так что жителям Владивостока есть что вспомнить 
про мэра Олега Гуменюка. Неудивительно, что в со-
цсетях тех, кто жалеет о его отставке, намного мень-
ше, чем тех, кто откровенно радуется или грустно шу-
тит: «Ну, хотя бы не посадили». Владивостокцам эта 
шутка ясна: уголовными делами закончили несколь-
ко мэров приморской столицы. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин запустил передовую 
установку для термоядерных исследований

Реактор для роста 

Владимир Кузьмин

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин посетил На-
циональный исследо-
вательский центр 
«Курчатовский ин-
ститут» и запустил 
мегаустановку тока-
мак Т-15МД. Это со-

бытие он назвал показателем 
высокого технологического 
развития России.

Первая за последние 20 лет 
новая российская термоядер-
ная установка по своим техни-
ческим параметрам не имеет 
аналогов в мире. Она сочетает 
высокую мощность и компак-
тные размеры. Установка созда-
на в рамках государственной 
программы «Развитие атомного 
энергопромышленного ком-
плекса» для развития отечест-
венных термоядерных исследо-
ваний и реализации националь-
ной программы по управляемо-
му термоядерному синтезу. То-
камак входит в структуру меж-
дународного проекта ITER. Раз-
рабатываемый в его рамках ре-
актор должен заработать к 2035 
году, а на российской установке 
будут решать отдельные иссле-
довательские задачи проекта.

Запуск токамака Михаил 
Мишустин считает значимым 

для всего мира. «Появляется 
уникальная инфраструктура 
для научных исследований, для 
того, чтобы, как говорят уче-
ные, управляемый термоядер-
ный синтез все-таки создал не-
иссякаемый источник энергии. 
Об этом многие мечтают», — за-
метил он. Установка даст тол-
чок к развитию таких отраслей, 
как материаловедение, меди-
цина, промышленность. «Так-
же это энергоэффективность, 
энергосбережение и, собствен-
но говоря, создание в первую 
очередь того самого чистого, 
надежного источника энергии 
для наших людей, о котором го-
ворил президент в Послании 
Федеральному Собранию. Я 
также надеюсь, что это станет 
мощным драйвером, катализа-
тором достижения националь-
ных целей», — сказал премьер 
об ожиданиях.

Построив новую установку, 

Россия подтвердила свой высо-
кий технологический уровень, 
заявил глава правительства. 
Наша страна, по его словам, 
всегда занимала лидирующие 
позиции в области ядерной фи-
зики, что позволило ей первой в 
мире построить атомную элек-
тростанцию и оставаться един-
ственным государством в мире 
с собственным атомным ледо-
кольным флотом.

Сегодня редкие крупные на-
учные проекты, объединяющие 
разные страны, обходятся без 
ученых из России. «Это очень 
значимая работа, и вы не просто 
заняты международной научно-
исследовательской деятельнос-
тью, а координируете более де-
сятка международных проектов 
класса «мегасайенс», — заметил 
Мишустин, беседуя с сотрудни-
ками института. При этом ис-
следовательский центр делится 
своим опытом с зарубежными 

коллегами, на базе его разрабо-
ток реализуются новые проек-
ты.

С удовлетворением премьер 
отметил присутствие на встре-
че молодых специалистов. 
«Очень важно, чтобы знания, 
традиции отечественной науч-
ной школы непрерывно переда-
вались и нашим другим поколе-
ниям, молодежи», — заметил он. 
Председатель правительства 
пообщался с учеными о пер-
спективах развития российской 
науки, взял на карандаш неко-
торые предложения. Им поддер-
жана идея превращения Зеле-
нограда в центр столичной тех-
нологической долины. «По та-
кому технологическому нако-
пительному комплексу и по воз-
можностям создания центра 
компетенций Зеленоград — от-
личная точка», — согласился 
глава кабмина. Министру науки 
и высшего образования Вале-
рию Фалькову поручено обес-
печить финансирование.

Вице-премьеру Татьяне Го-
ликовой по итогам разговора с 
учеными Михаил Мишустин на-
мерен дать поручение по фи-
нансированию отечественной 
национальной базы генетиче-
ской информации. Создать ее 
президент страны предложил 
еще в мае прошлого года, прави-
тельство должно было предус-

мотреть средства под проект в 
федеральном бюджете.

Разработкой базы занимает-
ся совет по реализации феде-
ральной научно-технологиче-
ской программы по развитию ге-
нетических технологий. «Я знаю, 
что сейчас его задача — рассмо-
треть и одобрить концепцию. Вот 
когда концепция будет сделана, 
мы понимать будем этот подход, 
соответственно, рассмотрим 
допфинансирование», — расска-
зал премьер о ходе этой работы. 
Мишустин также намерен уско-
рить подготовку стратегии раз-
вития природоподобных техно-
логий. Это научное направление 
предполагает разработку техно-
логий, материалов и устройств, 
принципы которых были бы по-
добны природным процессам и 
не оказывали негативного влия-
ния на экологию. Работа над 
стратегией идет не первый год, 
заметил премьер-министр. «Мне 
кажется, что нам надо ускорить-
ся. Поэтому я хочу, чтобы мы по 
результатам сегодняшнего сове-
щания выпустили поручение до 
1 сентября ее представить. Я ду-
маю, это достаточное время для 
того, чтобы мы определились», — 
уверен глава кабмина. 

А К Ц Е Н Т

Очень важно, чтобы знания, традиции 
отечественной научной школы 
непрерывно передавались и нашим 
другим поколениям, молодежи

Президент «Курчатовского институ-
та» Михаил Ковальчук рассказал 
Михаилу Мишустину о принципах 
работы токамак Т-15МД. 

СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

Сразу после заявле-

ния об отставке мэра 

Владивостока  городу 

представили времен-

но исполняющего 

обязанности главы 

администрации. Им 

стал  Константин 

Шестаков, занимав-

ший должность за-

мпредседателя пра-

вительства Примо-

рья.

— Я думаю, вы тот че-

ловек, который гра-

мотно разберется с 

текущими вопросами 

в городе, учитывая 

ваш послужной спи-

сок, — сказал, обра-

щаясь к Шестакову, губернатор Приморья Олег Кожемяко. 

Сам Константин Шестаков уже обозначил приоритеты сво-

ей будущей деятельности. «Я здесь родился, я каждый день 

хожу по этим улицам, здесь гуляют мои дети. И конечно, в 

первую очередь я хотел бы сделать акцент на комфортной 

среде и поддержке предпринимательства, — сказал он. 

Константин Шестаков в первую оче-
редь намерен заняться созданием 
комфортной среды.

ИГОРЬ КОВАЛЬ СТАЛ 
ГЛАВОЙ РОСЖЕЛДОРА
Игорь Коваль назначен руководителем Федерального 
агентства железнодорожного транспорта (Росжелдор). 
Распоряжение об этом подписал премьер-министр Ми-
хаил Мишустин.

Ранее Коваль работал в минэкономразвития, а по-
сле ухода из ведомства занимал руководящие должно-
сти в разных компаниях. В 2017 году он стал начальни-
ком департамента международного сотрудничества 
РЖД. На посту главы Росжелдора Ковалю предстоит 
решать задачи стабильной работы железнодорожного 
транспорта.

С января обязанности руководителя агентства вре-
менно исполнял Александр Иванов. Возглавлявший до 
этого Росжелдор и одновременно занимавший пост за-
мминистра транспорта Владимир Токарев был пере-
назначен замминистра. В соответствии с администра-
тивной реформой должности замминистра и руково-
дителя агентства были разделены. 

Подготовил Евгений Гайва
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ИНИЦИАТИВА Госдума 
поддержала закон об изъятии 
коррупционных денег

Взятки — в бюджет

Татьяна Замахина

Нажитые нечестным путем до-
ходы чиновников будут изы-
мать в российский бюджет, гла-
сит законопроект, который про-
шел первое чтение в Госдуме.

Документ инициировало 
правительство РФ. Как заявил 
на пленарном заседании замми-
нистра юстиции Андрей Логи-
нов, в доход государства предла-
гается обращать средства со 
счетов чиновников, а также их 
супругов и несовершеннолет-
них детей, если законность про-
исхождения этих денег не уда-
лось подтвердить. Речь также о 
сотрудниках госкорпораций и 
иных структур, на которые рас-
пространяются требования ан-
тикоррупционного законода-
тельства.

Проверка начнется, если 

сумма поступлений на счета чи-
новника превышает его офици-
альный доход за последние три 
года. Запрашивать необходи-
мые документы будет прокура-
тура. На предоставление дока-
зательств законности средств 
дадут трехдневный срок.

При этом государство инте-
ресуют суммы свыше 10 тысяч 
рублей, следует из законопроек-
та. В случае их неизвестного про-
исхождения прокуратура обра-
тится в суд в целях изъятия 
средств. «Если в ходе прокурор-
ской проверки будет установле-
но, что не было злого умысла или 
состава коррупционного право-
нарушения, то тогда обращения 
в суд не последует», — пояснил 
замминистра юстиции. Сейчас в 
доход государства уже можно 
обращать незаконно нажитое 
имущество взяточников. 

РЕСУРСЫ Достройке «Северного потока — 2» 
больше ничего не мешает  

Трубе дали волю
Сергей Тихонов

В
опрос о дате завершения 
достройки газопровода 
«Северный поток - 2» те-

перь полностью находится в ком-
петенции строителей, все разре-
шения у них есть. Об этом заявил 
глава минэкономики и энергети-
ки ФРГ Петер Альтмайер.

Ранее Федеральное ведомст-
во по судоходству и гидрогра-
фии ФРГ (BSH) разрешило про-
должить строительство газо-
провода в исключительной эко-
номической зоне Германии. Раз-
решение было отозвано в нача-
ле мая из-за иска немецкой при-
родоохранной организации 
NABU, который касался двухки-
лометрового отрезка газопро-
вода в немецкой зоне. К нему 
трубоукладчики «Фортуна» и 
«Академик Черский» должны 
приступить после достройки 

датского участка. Ожидается, 
что баржа «Фортуна» закончит 
работы в датских водах в тече-
ние нескольких дней, судно 
приступило к укладке труб га-
зопровода в декабре прошлого 
года. В немецкой зоне ей оста-
лось пройти 11,5 км. Средняя 
скорость укладки труб «Форту-
ны» — 300—500 метров в сутки. 
«Академик Черский» присту-
пил к работам в датской зоне 
только 27 апреля. К началу мая 
на этом участке ему предстояло 
проложить 68,5 км, а в немец-
кой зоне —16,5 км. Средняя за-
явленная скорость трубоуклад-
чика — 5 км в сутки, но, по мне-
нию экспертов, после модерни-
зации судна под работы с труба-
ми для «Северного потока» она 
понизилась до 1—1,5 км в сутки.

Зампред правления «Газпро-
ма» Олег Аксютин 18 мая зая-
вил, что строительство новых 

газопроводов в Европу не рас-
сматривается компанией. По 
его словам, экспортная мощ-
ность газотранспортных маги-
стралей в Европу и Китай со-
ставляет 330 млрд кубометров, 
из которых более 60% прихо-
дится на Европу. Таким обра-
зом, «Северный поток - 2» мож-
но считать последним европей-
ским трубопроводным проек-
том «Газпрома». 

ЦИФРА

80
КИЛОМЕТРОВ

трубопровода осталось проло-

жить для завершения проекта 

«Северный поток - 2»
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ЭКОЛОГИЯ Глава Коми об эффективных мерах 
устранения последствий аварии с разливом 
нефтепродуктов

Семь рубежей 
реагирования

Алексей Любовецкий 

В
ласти Аргентины ре-
шили заморозить на 
30 дней экспорт говя-
дины, сообщила газета 
La Nacion. По данным 
издания, об этом пре-
зидент страны Альбер-
то Фернандес сообщил 
на встрече с предста-

вителями объединения экспор-
теров мяса. Предполагается, что 
эта мера поможет стабилизиро-
вать цены на внутреннем рынке.

Согласно подсчетам газеты, 
бизнес может потерять из-за ог-
раничений более 240 млн долла-
ров.

Россия находится на четвер-
том месте среди потребителей 
аргентинской говядины. Одна-
ко решение правительства Ар-
гентины приостановить ее эк-
спорт не несет в себе негатив-
ных последствий для России, 
считает генеральный директор 
Национального союза произво-
дителей говядины Роман Кос-
тюк. По его словам, у России 
есть много поставщиков, и при 
необходимости импортеры 
смогут заместить аргентин-
скую говядину. «Это небольшой 
сегмент, в целом ситуация ни-
как не изменится», — отметил 
Костюк в комментарии «РГ».

С ним согласен руководитель 

исполнительного комитета На-
циональной мясной ассоциации 
Сергей Юшин. Он напомнил, что 
Аргентина занимает незначи-
тельное место по поставкам го-
вядины в Россию, а в этом году на 
нее приходится около 3,5% по-
ставок. «Никаких катаклизмов 
решение аргентинских властей 
не вызовет», — заключил Юшин.

Россия сама неоднократно 
приостанавливала ввоз мяса от 
отдельных производителей из 
Аргентины. В декабре 2019 года 
решение было принято из-за об-
наружения в говядине стимуля-
тора роста мышечной массы 
рактопамина. В мае 2018 года 
Россельхознадзор заявил о бес-

покойстве из-за участившихся 
случаев выявления антибиоти-
ков в животноводческой про-
дукции из Аргентины.

При этом потребление говя-
дины в России в 2020 году, по 
данным Центра отраслевой эк-
спертизы Россельхозбанка, 
снизилось на 3,4% — до 1,94 млн 
тонн. Это минимальный за по-
следние десять лет показатель. 
Одновременно на 103%, до 20 
тыс. тонн, в 2020 году вырос эк-
спорт говядины, 45% поставок 
пришлось на Китай.  

Екатерина Некрасова 

Р
аботы по ликвидации 
последствий инцидента 
с трубопроводом пра-
ктически на границе 
между Ненецким авто-
номным округом и Ре-
спубликой Коми нахо-
дятся на завершающей 
стадии. 

В Республике Коми прово-
дятся последние мероприятия 
по сбору нефтесодержащей 
жидкости, попавшей из трубо-
провода ЛУКОЙЛа в реку Колву. 
Губернатор Владимир Уйба оце-
нил эффективность работ по 
ликвидации утечки, сравнив со-
стояние водной поверхности с 
первыми днями после аварии:

«После того как пролетели 
[вдоль реки], мы не увидели ни 
пленки, ни разводов, ни сгуст-
ков. Понятно, что каких-то бо-
лее серьезных мероприятий 
здесь не требуется. Совершенно 
другая картина. Это говорит о 
том, что те основные мероприя-
тия, те два основных рубежа, ко-
торые были выставлены начи-
ная с 12 мая и сегодня работают 
на Колве, они свою функцию вы-
полнили. И поэтому сюда, на Пе-
чору, попадают единичные, так 
скажем, нефтесодержащие ка-
пли. Но даже с ними мы начина-
ем работать и собирать их».  

Утечку нефтесодержащей 
жидкости из трубопровода об-
наружили вечером 11 мая 2021 
года во время вертолетного об-
лета сами нефтяники. Причиной 
произошедшего стала разгерме-
тизация трубопровода между 
Ошским и Харьягинским место-
рождениями, практически на 
границе между Ненецким авто-
номным округом и Республикой 
Коми. Место порыва трубы на-
ходится от ближайшей реки 
Колвы примерно в 300 метрах, 
поэтому серьезный ущерб для 

природы был исключен изна-
чально.

Всего, как предварительно 
оценили в компании (впоследст-
вии цифру подтвердил Роспри-
роднадзор), из трубопровода вы-
лилось около 99 тонн нефтесо-
держащей жидкости. Но пример-
но 90 из них собралось на суше, 
не доходя до реки, а в воду попало 
не более 9 тонн. Также в месте по-
рыва имеется природная низина, 
которая выступила своего рода 
котлованом для сбора загрязня-
ющих веществ. Облегчило на-
грузку на окружающую среду и 
то, что вылилась не чистая нефть, 
а нефтесодержащая жидкость. В 
ее составе, как говорят эксперты, 
до 80 процентов составляет вода, 
а также парафин и другие приме-
си — менее вредные для природы.

Как сообщили в компании, о 
случившемся в соответствии с 
действующим законодательст-

вом и с соблюдением нормати-
вов были оперативно уведомле-
ны региональные органы Ростех-
надзора, Росприроднадзора, еди-
ная дежурно-диспетчерская 
служба по НАО.

Таким образом, основной 
источник загрязнения нефтяни-
ки локализовали на суше, пере-
крыв ему доступ в реку. На дан-
ный момент около половины по-
страдавшего участка земли уже 
зачистили, собрав около 130 ку-
бометров загрязненного грунта. 
В ближайшее время начнутся ре-
культивационные работы. 

Самые страшные опасения 
экологов о серьезном загрязне-
нии водных объектов не подтвер-
дились. Попавшие в акваторию 
реки Колвы 9 тонн нефтесодер-
жащей жидкости по объему в 
2000 раз меньше, чем утечка ди-
зельного топлива на ТЭЦ-3 в Но-
рильске, когда в акваторию реки 

Далдыкан вытекло около 18 тыс. 
кубометров дизтоплива.

Сейчас разлившуюся по Кол-
ве нефть собирают — процесс вы-
ходит на завершающую стадию — 
на семи рубежах реагирования. 
На данный момент расставлено 
порядка 2500 метров загради-
тельных и сорбирующих боно-
вых заграждений. Использовано 
30 тонн высокоэффективных со-
рбирующих материалов, связы-
вающих частицы нефтепродук-
тов и тем самым облегчающих их 
сбор.

В сообщении компании от-
дельно подчеркивается, что на-
селенным пунктам и объектам 
экономики, в том числе в Аркти-
ческой зоне Российской Федера-
ции, ничто не угрожает. Угрозы 
источникам питьевого водоснаб-
жения для населения также нет, 
поскольку водозаборные соору-
жения города Усинска располо-
жены на реке Усе выше по тече-
нию от впадения Колвы.

Отдельная дискуссия развер-
нулась вокруг даты разлива. В 
своих недавних сообщениях 
WWF и Greenpeace заявили, что 
нефтесодержащая жидкость мо-
гла вылиться из трубопровода не 
11 мая, а раньше. По их мнению, 
большое пятно нефти разлилось 
по льду реки еще в апреле. Погру-
женные в ситуацию эксперты в 
Республике Коми опровергают 
это предположение. По их ин-
формации, основанной на дан-
ных местных служб, ледоход на 
реке Колве начался еще в первых 
числах мая и к 11-му числу уже 
практически завершился. Таким 
образом, большое пятно на льду, 
если бы оно существовало, нача-
ло бы мигрировать вниз по тече-
нию задолго до 11 мая и обяза-
тельно было бы замечено. Одна-
ко до 11 мая никаких следов не-
фти в реке ни на месте нынешне-
го разлива, ни ниже по течению 
не было.  

А К Ц Е Н Т

Работы по ликвидации последствий 
инцидента с трубопроводом в НАО и 
Коми находятся на завершающей стадии

Из-за решения властей Аргентины приостановить экспорт говядины на 30 дней бизнес может потерять более 240 млн долларов.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Аргентина приостанавливает 
экспорт говядины

Дайте стейку 
отдохнуть

— Больше о ценах на продукты 
узнайте на сайте
rg.ru/sujet/3131

Основной источник загрязнения нефтяники локализовали на суше, 
перекрыв ему доступ в реку.
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ТУРИЗМ «Мустай Карим» вернулся из первых круизов 2021 года 

«Мустай Карим» — открываем Россию с воды
Иван Зароков

К
рупнейший круизный те-
плоход класса «река — 
море», построенный в 

ХXI веке на российском заводе 
для российской компании «Во-
доходЪ» и курсирующий по во-
дным просторам родины, со-
вершил свое первое путеше-
ствие в августе прошлого года. 

Не ласточка — лебедь
Непростая эпидемическая 

ситуация и закрытые границы 
дали мощный стимул развитию 
внутреннего российского ту-
ризма. К чести российских опе-
раторов путешествий, этот вы-
зов они приняли достойно и не 
разочаровали сограждан, пред-
ложив разнообразные маршру-
ты и высокий уровень сервиса. 
Показателен пример теплохода 
«Мустай Карим», который се-
годня с гордостью рассекает во-
дные просторы, настоящего 
символа восстановления и раз-
вития круизного судоходства в 
России.

Пассажирский флот в Рос-
сии устарел и технически, и 
морально. Особенно это каса-
ется двух-трехпалубных те-
плоходов, возраст абсолютно-
го большинства которых дав-
но превысил 50 лет, а модер-
низация не проводится долгие 
годы. На этом фоне «Мустай 
Карим» — не просто «первая 
ласточка», а полноценный ле-
бедь. Его появление вселяет 
надежду на то, что Россия мо-
жет стать не потребителем, а 
производителем круизных су-
дов для мирового рынка. 

Маршруты теплохода ком-
пании «ВодоходЪ» проложены 
по водным артериям родины, 
там, где становилось государ-
ство и ковалась его слава, где 
черпает силы и вдохновение 
душа России и населяющих ее 
народов. Музыка этой души 
с л ы ш н а  у ж е  в  н а з в а н и я х 
маршрутов: «Родники рус-
ской культуры», «Очарование 
русской провинции», «К исто-
ку великой реки», «Путеше-
ствие по Верхней Волге», «Го-
рода античного наследия», 
«Мелодия двух морей», «Вос-
точ н а я  с ка з ка » ,  « С е р д ц е 
Дона», «Две столицы», «Лю-
блю тебя, Москва». Экскурсии 

во время круиза затрагивают 
официальные и неофициаль-
ные символы державы: места 
воинских побед, жемчужины 
культуры, технические и на-
учные достижения разных лет. 

Техника новейшего 
времени

Проект этого круизного пас-
сажирского лайнера разрабо-
тан ООО «Морское Инженер-
ное Бюро» в 2010–2015 годах 
по заказу Федерального агент-
ства морского и речного транс-
порта России в рамках ФЦП 
«Развитие гражданской мор-
ской техники».

Теплоход начали строить на 
заводе «Красное Сормово» в 
Нижнем Новгороде в марте 
2017 года. Спуск на воду состо-
ялся в сентябре 2019-го, и до ав-
густа 2020 года проходили хо-
довые испытания. Круизная 
компания «ВодоходЪ» приняла 
решение назвать судно-пионер 
в честь знаменитого башкир-

ского поэта и драматурга Му-
стая Карима, столетие со дня 
рождения которого отмечали в 
2019 году. 

В теплоходе новая инженер-
ная конструкция гармонично 
соединена с современным ди-
зайном, отличающим новое по-
коление европейских «круиз-
ников». Новый отечественный 
лайнер «Мустай Карим» можно 
считать инновационным во 
всем. Нет смысла в одной статье 
углубляться в технические де-
тали проекта, отметим лишь не-
которые особенно яркие харак-
теристики. 

Это первое пассажирское 
судно на винто-рулевых ко-

лонках, что обеспечивает ему 
маневренность даже в ограни-
ченном пространстве — напри-
мер, в портах, на шлюзах, ка-
налах и при проходе под мо-
стами. Кстати, «Мустай Ка-
рим» — единственное круизное 
судно, которое может прохо-
дить под знаменитыми разво-
д н ы м и  м о с т а м и  С а н к т -
Петербурга. 

Судно имеет характерную 
форму с вертикальным фор-
штевнем, благодаря чему его не 
поднимает волной и не раска-
чивает. Управление теплоходом 
осуществляется не с помощью 
традиционного штурвала, а 
двумя джойстиками. 

«Мустай Карим» — един-
ственный за долгое время по-
строенный в нашей стране пас-
сажирский теплоход, который 
относится к классу «река — 
море». В этом году судно поко-
ряет сразу два моря — Черное и 
Азовское. Это единственный 
подобный туристический 
маршрут в России, аналогов ко-
торому не существует.

Современный отель  
на воде

«Мустай Карим» спроекти-
рован по принципу пятизвез-
дочного отеля. Как только ока-
зываешься на борту, сразу ста-
новится понятно, почему кру-
изы на нем вызывают интерес 
среди опытных туристов. Вме-
сто кают — сьюты и делюксы с 
панорамными окнами. Вместо 
компактного пространства — 
фантастический размах: одна 
только солнечная палуба пло-
щадью в семьсот квадратных 
метров. Ни о какой стереотип-

ной тесноте или иных ограни-
чений речь не идет. Речь — ис-
ключительно о комфорте.

Все круизы, созданные ком-
панией «ВодоходЪ» для тепло-
хода «Мустай Карим», — это не 
просто разнообразные путе-
шествия с уникальными марш-
рутами, а пример того, как 
культура и традиции интер-
претируются и становятся ча-
стью большого путешествия. 
Стираются границы между 
внешним миром и миром вну-
тренним, в который погружа-
ются туристы, возвращаясь с 
экскурсий на борт. Новая гео-
графия переходит в новую га-
строномию. Каждое блюдо в 
меню, от карельской морошки 

до астраханских рыбных спе-
циалитетов, напоминает о точ-
ках на карте круиза и помогает 
еще больше проникнуться ат-
мосферой мест. 

Ресторанами общественное 
пространство не ограничива-
ется. На борту представлена 
целая система баров, каждый 
из которых имеет свой почерк. 
Первый — «Башкирия» — насто-
ящая звезда «ночной жизни». 
Второй — с говорящим назва-
нием «Панорама»: из его окон 
открывается живописный вид 
на воду. Здесь можно стать му-
зыкальным гурманом: джазо-
вые концерты и разнообраз-
ные вечерние шоу проходят с 
неизменным успехом. Кроме 

того, на судне оборудована 
винная библиотека, где собра-
ны марки из самых разных 
стран. Идеальное место для 
вдумчивой дегустации и по-
гружения в винную культуру, 
ведь тут проводят лекции со-
мелье и виноделы.

Излюбленный ритуал пас-
сажиров — перевести дух по-
сле насыщенного дня в спа-
центре. Там в распоряжении 
гостей сауна, хаммам, мас-
сажные кабинеты, тренажер-
ный и йога-зал. Гедонизм и 
здоровый образ жизни идут 
рука об руку и не вступают в 
противоречие.

С любовью к россии
Россияне за последний год 

убедились в том, что внутрен-
ние круизы — это интересно, 
надежно, безопасно и пре-
стижно. А еще путешествие на 
комфортабельном теплоходе-
отеле по российским рекам, 
озерам и морям — прекрасный 
способ ближе узнать свою 
страну. 

Компания «ВодоходЪ» в на-
вигацию 2021 года представ-
ляет уникальную линейку кру-
изов на теплоходе «Мустай Ка-
рим» по европейской части 
России разной длительности — 
от трех дней до двух недель. 
Самым сложным становится 
выбрать между направления-
ми: разводными мостами Пе-
тербурга и величественным 
Крымским мостом, звенящей 
тишиной карельских озер в бе-
лые ночи и разноцветьем По-
волжья, волшебными круже-
вами Золотого кольца и изоби-
лием Кубани, восточной сказ-
кой Татарстана или фантасти-
ческими деревнями Кижского 
архипелага. 

Совсем недавно словосоче-
тание «внутренний туризм» 
вызывало скепсис у путеше-
ственников, но сегодня отдых в 
Р о с с и и  м о ж е т  б ы т ь  п о -
настоящему комфортным, ин-
тересным, вкусным и разно-
образным. Те, кто планирует от-
правиться в речной круиз и вы-
берет для своего путешествия 
теплоход «Мустай Карим», смо-
гут убедиться в этом уже в бли-
жайшем будущем. Великая и 
щедрая Россия откроется для 
них новыми гранями. 

Теплоход «Мустай Карим» — единственный круизный корабль, который может проходить под мостами Петербурга без их разведения.
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Справка

Теплоход «Мустай Карим». Класс «река — море». Длина судна — 141 м, 

ширина — 16,82 м, осадка — 3 м, 151 каюта, 309 посадочных мест. Те-

плоход оснащен высокотехнологичным навигационным оборудова-

нием и развивает скорость до 22,5 км/ч. Это первый круизный тепло-

ход, построенный в нашей стране за последние 60 лет.

А К Ц Е Н Т

Лайнер «Мустай Карим» можно считать 
инновационным во всем
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РЕСУРСЫ Почему 
Финляндия отказывается 
от российской нефти 

Без следа 
и следствия

Сергей Тихонов

Резкое сокращение закупок Финляндией российской 
нефти Urals было незамедлительно связано с курсом 
страны на развитие «зеленой энергетики» и отказом 
стран Европы от ископаемых видов топлива. Не отри-
цая наличие такого тренда развития в Евросоюзе, нуж-
но отметить, что в кризисном 2020 году Финляндия в 
среднем потребляла нефти больше, чем в 2019 году, а 
поставки Urals в страну уже падали. 

В 2020 году Финляндия закупила 8,9 млн тонн не-
фти Urals, на 16% меньше, чем в 2019-м. При этом 
среднее ежедневное потребление нефти в Финляндии в 
прошлом году составило 186 тыс. баррелей, а годом ра-
нее — 183 тыс. баррелей. Эти данные не очень вяжутся с 
заявлениями об отказе от углеводородов. 

«Экспорт Urals в Европу падает, но уменьшается и 
само производство этой марки в России, мы все боль-
ше производим легкой нефти», — говорит глава Фонда 
национальной энергетической безопасности Констан-
тин Симонов. Конечно, «зеленая повестка» играет 
роль в снижении поставок на Запад, но не основную. 
США увеличивают экспорт своей нефти в Европу, не 
отстает Саудовская Аравия. Если сейчас снимут сан-
кции с Ирана, в игру включится и он. Страны Европы 
будут снижать потребление нефти, но это не будет про-
исходить резко. Финляндия не исключение, и скорее 
сейчас можно говорить о том, что Россия стала умень-
шать долю своей нефти на рынке Европы по естествен-
ным причинам, например, из-за сокращения ОПЕК+, 
которое затронуло главным образом месторождения 
сернистой нефти, а также просто отдавая предпочте-
ние поставкам на Восток, отметил Симонов.  

ПРОГНОЗ Что может 
помешать дальнейшему 
росту цен на нефть

Персидские 
мотивы 

Сергей Тихонов

Цены на нефть в этом году постепенно вернулись к до-
кризисному уровню и даже превысили его. Средний 
уровень котировок 2019 года был около $64 за бар-
рель, а сейчас нефть марки Brent стоит около $70 за 
баррель. Но рынок по-прежнему нестабилен, опа-
сность очередного ценового пике связывают с риском 
нового витка пандемии, восстановления сланцевой до-
бычи в США и увеличения экспорта иранской нефти. 

В Азии спрос на нефть и нефтепродукты медленно 
снижается. Особенно сложная ситуация сложилась в 
Индии, где продажи бензина в мае упали на 15—20% по 
сравнению с апрелем. Индия — третья страна в мире по 
уровню потребления нефти (около 5 млн баррелей в 
день), но отдельно она обрушить рынок не сможет. 
Только мировые лидеры, Китай и США, потребляют в 
разы больше — 15 млн и 19 млн баррелей в сутки соот-
ветственно. Поэтому реальная опасность возникнет, 
только если индийский штамм коронавируса переки-
нется на другие азиатские страны — Японию, Южную 
Корею и особенно 
Китай, которые 
прилагают макси-
мальные усилия, 
чтобы не допустить 
такого сценария. 

В отношении 
восстановления 
сланцевой добычи в 
США уже ясно, что 
быстрого роста про-
изводства не будет. 
Цены на нефть дав-
но вернулись на 
комфортный для 
сланцевых компаний уровень. Но за время кризиса из-
менилась структура производства. Значительная часть 
мощностей перешла из рук мелких и средних компаний 
крупным корпорациям, которые совсем не хотят вре-
дить себе же и выбрасывать на рынок дополнительные 
объемы нефти. «Похоже, что производство сланцевой 
нефти в США будет расти относительно медленно», — 
говорит глава отдела стратегий на товарно-сырьевом 
рынке Saxo Bank Оле Хансен. Международное энерге-
тическое агентство видит рост средней добычи нефти в 
США с 11,2 млн баррелей в день в 2021 году до 11,8 млн 
в 2022 году. Поэтому возврат к среднему уровню 2019 
года в 12,2 млн баррелей в сутки, а тем более пик — 12,9 
млн вряд ли достижим до 2023 года, считает эксперт.

Остается Иран, который может увеличить экспорт 
своей нефти, если США снимут со страны санкции. По 
разным оценкам, в этом случае Иран может увеличить 
предложение на мировом рынке на 2 млн баррелей в 
сутки. В сделке ОПЕК+ Иран участвует, но добычу не 
сокращает. Но едва ли у Ирана получится молниено-
сно выбросить на рынок большие дополнительные 
объемы нефти.

В случае снятия санкций Иран может увеличить по-
ставки нефти, но возвращение иранской нефти на ры-
нок не будет быстрым, считает гендиректор «УК Спут-
ник — Управление капиталом» Александр Лосев. Недо-
ступность современных технологий добычи и нефте-
сервиса негативно отразилась на текущем состоянии 
сырьевой базы Ирана. Более половины объемов добы-
вается на старых месторождениях, порядка 80% дока-
занных запасов нефти страны было разведано до 1965 
года, и с момента введения последних масштабных 
санкций в 2012 году не было введено в эксплуатацию 
ни одного нового месторождения, уточнил Лосев.  

Не пропадут 
на Бермудах

ПРОДУКТЫ 

Минсельхоз
не планирует 
продлевать 
соглашения
по ценам

ПРОДУКТЫ
ГЛУБОКОЙ  
ЗАМОРОЗКИ
Иван Черноусов

Минсельхоз не будет продле-
вать соглашения по стабилиза-
ции цен на подсолнечное масло 
и сахар после окончания срока 
их действия. Об этом рассказал 
глава ведомства Дмитрий Пат-
рушев.

«Сейчас мы исходим из того, 
что продлевать эти соглашения 
не планируется», — заявил он. 
Вместе с тем механизмы под-
держки, которые уже вырабо-
таны, в том числе субсидии на 
килограмм сахара и литр ма-
сла, будут сохранены. Минсель-
хоз рассчитывает на понима-
ние участников рынка и контр-
оль со стороны региональных 
органов управления АПК. «Не-
обходимо избежать резких и 
чувствительных для населения 
скачков цен на основные про-
довольственные товары, в чи-
сле которых сахар и подсолнеч-
ное масло», — сказал Патрушев. 

Ценовое соглашение по са-
хару заканчивается 1 июня, по 
подсолнечному маслу — 1 октя-
бря. Заморозка цен на эти про-
дукты сопровождается мерами 
поддержки производителей.  

ПРОДУКТЫ

ЧАЙ БЕЗ ЦЕРЕМОНИЙ
Ситуация с ценами на чай окончательно прояснится летом. «Начало се-

зона сбора чая — апрель—май, давать какие-либо прогнозы по объему 

поставок на полгода вперед, к моменту, когда собранный чай доберется 

до российских прилавков, преждевременно», — считают в АКОРТ.

Глава ассоциации «Росчайкофе» Рамаз Чантурия считает, что ситуация с 

чаем прояснится к июню: «Пик сезона приходится на летние месяцы: 

июнь, июль, август. В эти три месяца, особенно в июне, будет понятен 

дальнейший сценарий развития ситуации с черным чаем».

Как сообщалось (см. «РГ» от 17 мая), Financial Times прогнозирует, что 

пандемия в индийских регионах Ассам и Западная Бенгалия — как след-

ствие, закрытие крупных чайных плантаций — может привести к росту 

цен на черный чай по всему миру.  По словам Чантурии, в случае нега-

тивного сценария в Индии и снижения урожая стоит ожидать повыше-

ния цены на черный чай во всех чаепроизводящих странах. «Это отра-

зится на себестоимости производства чая для российских компаний, ко-

торые закупают чайное сырье за рубежом и расфасовывают чай в Рос-

сии и поставляют его российским потребителям», — добавляет Чантурия.

Импорт чая в Россию из Индии снижается с 2018 года и по итогам 2020 

года составил 27% от общего объема ввезенной чайной продукции. При 

этом поставки из Шри-Ланки растут – 33% по итогам прошлого года, об 

этом заявил торговый представитель РФ в Индии Александр Рыбас. «Не 

стоит забывать об импорте чая из Кении и Китая, который также состав-

ляет ощутимую долю в общем объеме российских закупок за рубежом. 

Поэтому импорт из Индии может быть заменен поставками продукции 

из других стран», — цитирует Рыбаса пресс-служба Минпромторга.

Подготовил Иван Черноусов

Котировки барреля сейчас выше средней цены нефти 
в докризисном 2019 году.

После снятия 
санкций Ирану 
потребуется 
не меньше года 
на восстановле-
ние добычи нефти
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РЕТЕЙЛ «Магнит» намерен купить торговую сеть «Дикси»

Притяжение обязывает
Михаил Загайнов

К
омпания «Магнит» сооб-
щила, что достигла согла-
шения о покупке другой 

крупной розничной сети — 
«Дикси». Сделка коснется 2612 
магазинов под брендом «Дик-
си», а также 39 торговых точек 
«Мегамарт».

По предварительным дан-
ным, цена сделки составит 92,4 
млрд рублей. Покупку еще пред-
стоит согласовать в Федераль-
ной антимонопольной службе — 
регулятор должен рассмотреть 
ходатайство о покупке в течение 
месяца, но этот срок может быть 
продлен.

«Мы планируем, что бизнес 
«Дикси» продолжит существо-
вать как отдельное юридическое 
лицо, а магазины — работать под 
существующим брендом», — зая-
вил гендиректор «Магнита» Ян 
Дюннинг. То есть для потребите-
ля ничего не изменится.

«Очевидно, что для «Магни-
та» это очень выгодная сделка с 
точки зрения усиления позиции 
на ключевых рынках — рынке 
Москвы и Московской области, 
а также в Петербурге и Ленин-

градской области. Это идеаль-
ное решение, которое выглядит 
очень логично. Очень важно, что 
«Магнит» получает магазины, 
которые очень эффективно ра-
ботают, потому что с точки зре-
ния плотности продаж показате-
ли «Дикси» выше, чем у «Магни-
та», — говорит генеральный ди-
ректор агентства «INFOLine-
Аналитика» Михаил Бурми-
стров.

По его словам, сделка пока не 
изменит расклад на рынке. Х5 
Retail Group (сети «Перекре-
сток», «Пятерочка», «Кару-
сель») остается на первом месте 
по доле рынка (12,8%), «Маг-
нит» — на втором (10,9%). Сдел-
ка не меняет их позиций, но, ко-
нечно, усиливает позиции «Маг-
нита» в будущей конкуренции, 
полагает эксперт. Сейчас «Маг-

нит» управляет более 21,5 тыся-
чи магазинов (две трети из них 
работают в формате «у дома»).

Он отметил, что сделка меж-
ду «Магнитом» и «Дикси» ста-
нет крупнейшей в истории рос-
сийского ретейла. Эксперты 
«Велес Капитал» считают, что 
она пойдет на пользу «Магни-
ту»: 67% магазинов «Дикси» на-
ходятся в двух столицах и сопре-
дельных областях, где присутст-
вие «Магнита» невелико. 

Группа компаний «Дикси» 
была основана в 1992 году. В ее 
состав входят дискаунтеры 
«Дикси», «Квартал», «Дешево», 
супермаркеты «Виктория», 
«Мегамарт», «КЭШ» и франчай-
зи «Первым делом». Совокуп-
ная выручка группы в 2020 году 
составила 298,8 млрд руб. — 19% 
от выручки «Магнита».  

Для этого будут внесе-
ны изменения в Воз-
душный кодекс. Не-

радько также призвал авиапе-
ревозчиков направлять свои 
предложения. А в мае для ответ-
ной реакции перевозчикам, по 
данным газеты «Коммерсантъ», 
был назначен крайний срок. Ро-
савиация 12 мая разослала 
крупнейшим авиакомпаниям 
письмо с предложением пред-
ставить свою оценку возмож-
ных последствий перевода воз-
душных судов в российский ре-
естр в течение суток. 

Представители нескольких 
авиакомпаний, к которым обра-
тилась «РГ», комментировать 
эту тему отказались. В Росавиа-
ции «РГ» пояснили, что ранее 
обозначенная позиция ведомст-
ва не изменилась. Ранее в ин-
тервью «Российской газете» 
Александр Нерадько отмечал, 

что Росавиация ведет систем-
ную работу по перерегистрации 
воздушных судов в российском 
реестре. По его словам, из всего 
парка в 997 воздушных судов 
725 самолетов, то есть более 
70%, пока зарегистрировано на 
Бермудах и в Ирландии. 

Политику по переводу воз-
душных судов отечественных 
перевозчиков в государствен-
ный реестр гражданских воз-
душных судов РФ подтвердили в 

минтрансе. Переводить самоле-
ты на регистрацию в Россию 
предполагается через создание 
привлекательных и конкурен-
тоспособных условий. «С целью 
недопущения негативных по-
следствий Росавиация совмест-
но с российскими авиакомпа-
ниями детально анализируют 
возможность перевода воздуш-
ных судов в российский реестр 
в обозначенные сроки», — ука-
зали в министерстве. 

Некоторые шаги по созда-
нию конкурентоспособных ус-
ловий уже предприняты. С 1 ян-
варя 2020 года вступили в силу 
изменения в Налоговый кодекс.  
С импортируемых в Россию са-
молетов по-прежнему не будут 
взимать НДС, если они будут за-
регистрированы в России. 

Большинство самолетов ино-
странного производства, кото-
рые сейчас эксплуатируют рос-
сийские авиакомпании, получе-
ны в лизинг за рубежом. Место 
регистрации определяет лизин-
годатель, поясняют эксперты. 
Но сейчас лизингодателям вы-
бирать не приходится. «В усло-
виях, когда авиаперевозки стаг-
нируют во всем мире, зарубеж-
ные лизинговые компании пой-
дут на перерегистрацию воздуш-
ных судов, лишь бы сохранить 
своих клиентов из России», — 
считает исполнительный дирек-
тор «АвиаПорт» Олег Пантелеев. 

С этим согласен руководи-
тель портала «Авиа.ру» Роман 
Гусаров. Избыток провозных 
емкостей на рынке будет ощу-
щаться еще лет пять, замечает 
он. То есть сейчас как раз скла-
дывается благоприятная ситуа-
ция для того, чтобы провести 
перерегистрацию воздушных 
судов в Россию. Возможность 
регистрировать иностранные 
самолеты в так называемых 
авиационых офшорах сущест-
вовала на переходном этапе, 
пока еще действовали совет-
ские стандарты. Теперь ситуа-
ция поменялась, процесс пере-
регистрации запущен безвоз-
ратно, откладывать его нецеле-
сообразно, добавляет эксперт. 
Но идет обсуждение, как изба-
вить авиакомпании от ненуж-
ных потерь.  

Тем не менее система под-
держания летной годности в 
России пока еще не понятна для  
остального мира. Необходима 
ее действенная гармонизация с 
международным законодатель-
ством, указывает главный эк-
сперт Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики НИУ «Высшая школа 
экономики» Федор Борисов. В 
ином случае продать самолет, 
который был зарегистрирован в 
российском реестре, также бу-
дет очень сложно, придется про-
водить полное обследование 
технического состояния судна.  
К тому же реализовать такой са-
молет можно будет только с 
большим дисконтом. Кроме 
того, российские суды в случае 
банкротства авиакомпаний ча-
сто накладывают аресты на воз-
душные суда, которые перевоз-
чикам не принадлежат.  Лизин-
говые компании вынуждены бо-
роться за возврат своего иму-
щества. Конечно, от ареста не 
спасает и иностранная реги-
страция воздушных судов, но 
она может выступать дополни-
тельным аргументом в судеб-
ных разбирательствах, добавля-
ет эксперт.

Существует нескоординиро-
ванность российской и между-
народной систем. Обеспечить 
решение этого вопроса должен 
регулятор, замечает Борисов. 
«Если вопрос с выходом на вто-
ричный рынок самолетов, кото-
рые попали в российскую реги-
страцию, не будет решен, это не-
избежно приведет  к увеличе-
нию издержек и росту цен на 
авиабилеты», — заключает он.  

Вписать самолеты в российский 
реестр лизинговые компании заста-
вит их желание сохранить клиентов.

А К Ц Е Н Т

Чтобы перерегистрация самолетов 
в России не привела к росту цен на авиа-
билеты, российские правила придется 
гармонизировать с международными

А К Ц Е Н Т

Магазины «Дикси» продолжат работать 
под существующим брендом,
для потребителей ничего не изменится
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Прототип 
цифрового 
рубля появится
к концу года

ВАЛЮТА
В НОВОМ 
ОБЛИКЕ
Иван Черноусов

Банк России создаст прототип 
цифрового рубля к концу 2021 
года. Об этом заявила первый 
зампред ЦБ Ольга Скоробога-
това на открытом заседании 
рабочей группы Комитета Гос-
думы по финансовому рынку.

По ее словам, сейчас разра-
ботана концепция цифрового 
рубля и выпущен консульта-
тивный доклад. «Прототип мы 
делаем в конце года и дальше 
уже с рынком будем смотреть, 
с какой этапностью мы этот 
проект будем делать», — цити-
рует Скоробогатову РИА Но-
вости.

Цифровой рубль представ-
ляет собой специальный код, 
который хранится в электрон-
ном кошельке. Как и безналич-
ные деньги, он делает возмож-
ными дистанционные платежи 
и расчеты онлайн. Кроме того, 
им можно пользоваться в оф-
лайн-режиме — при отсутствии 
доступа к интернету.

Цифровой рубль станет до-
ступен всем — гражданам, биз-
несу, участникам финансового 
рынка, государству, указано на 
сайте ЦБ. Подобно наличным и 
безналичным рублям, валюта 
будет выполнять все три фун-
кции денег: средство платежа, 
мера стоимости и средство 
сбережения. Все формы рос-
сийского рубля будут абсолют-
но равноценными: как сейчас 
1 рубль наличными эквивален-
тен 1 безналичному рублю, так 
и 1 цифровой рубль будет эк-
вивалентен каждому из них.

Как считают в Банке Рос-
сии, цифровая валюта сможет 
сделать платежи быстрее, про-
ще и безопаснее. Цифровой 
рубль может стать дополни-
тельным средством расчета 
как для покупателей, так и для 
продавцов, в том числе на от-
даленных и малонаселенных 
территориях, где доступ к фи-
нансовой инфраструктуре ог-
раничен. 

Тем временем

Первый вице-премьер Андрей Бе-

лоусов поручил минэкономраз-

вития, минсельхозу и минпро-

мторгу оценить риски роста цен 

на социально значимые товары 

для населения. Ведомства долж-

ны до 21 мая представить доклад 

в правительство.

«Ответственным ведомствам в 

срок до 21 мая необходимо пред-

ставить в правительство прогноз 

на восемь недель по оценке влия-

ния ценовой ситуации на миро-

вом рынке на изменение цен на 

социально значимые товары вну-

три страны», — сообщает пресс-

служба правительства.
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ГОСУСЛУГИ

ПАРКУЙТЕСЬ БЕСПЛАТНО И БЕЗ ПРОБЛЕМ

КУЛЬТУРА И СПОРТ

ЗДОРОВО ТАНЦУЕТЕ!

Нина Рузанова,
Анна Шепелева

П
олучить необходимые 
документы и оформить 
инвалидность, не выходя 

из дома, — о таком граждане Рос-
сии, имеющие ограниченные 
возможности, могли только 
мечтать. А теперь они знают, 
что это совсем не сказка. 

На портале Госуслуг в рам-
ках нацпроекта «Цифровая эко-
номика» запущен сервис «По-
мощь при инвалидности он-
лайн». Онлайн можно и парков-
ку оформить. 

Колясочник из Пензы  — 
24-летний социальный педагог 
госуниверситета Иван Пчель-
ников — четыре года назад полу-
чил права и ездит на авто на ра-
боту и учебу. На машине Иван 
уже много путешествовал — 
был в Москве, Сочи, Крыму. 
Как только был запущен Феде-
ральный реестр инвалидов 
(сервис проверки транспор-
тных средств, управляемых ин-
валидом или используемых для 
их перевозки), Иван в числе 

первых подал заявку на вклю-
чение в него своего Opel. Свои 
данные отправил через портал 
Госуслуг. 

«Но наклейку я на всякий 
случай пока оставил, — улыбает-
ся Иван, — Хотя спецреестр уже 
проверил. Когда прошлой осе-
нью ездил в Санкт-Петербург, 
спокойно оставлял машину под 
знаком «Места для парковки 
инвалидов», вопросов ко мне не 
было. Конечно, это очень удоб-
но — можно без проблем путе-
шествовать по всей России. 
Причем я рад, что удобно не 
только мне, но и госавтоинспек-
торам — им остается лишь про-
верить реестр и продолжать 
спокойно трудиться».

А как рассказала «РГ» жи-
тельница Барнаула Ирина Яко-
венко, после травмы позвоноч-
ника прикованная к инвалид-
ной коляске, Госуслугами она 
пользуется давно и плотно. Там 
и все документы на детей (Ири-
на — многодетная мама), и ее 
собственные — например, в циф-
ровом формате очень удобно 
оформлять выплаты на прио-

бретение технических средств 
реабилитации. «На Госуслугах 
есть точная информация, когда 
мне будут перечислены средст-
ва», — уточняет Ирина.

О новой цифровой услуге — 
внесение транспортного сред-
ства в единый специализиро-
ванный реестр — Ирина знала 
с ноября прошлого года, но все 
никак не могла найти время, 
чтобы ей воспользоваться.

«Реестр — штука полезная: 
карточку, указывающую на то, 
что машина принадлежит инва-
лиду, каждый, кто захочет, мо-
жет приобрести в магазине», — 
говорит Ирина. — А в электрон-
ный реестр транспортных 
средств, дающий право на пар-

ковку на выделенных местах, 
просто так не попадешь». 

Были опасения, признается 
сибирячка, что при регистра-
ции что-то пойдет не так, систе-
ма будет подвисать. Поэтому 
Ирина откладывала знакомство 
с новой услугой. 

Но в январе этого года ей при-
шлось поехать в аэропорт, а там 
для бесплатного въезда и парков-
ки требуется внесение в реестр. 
Откладывать уже было нельзя, 
и Ирина взялась за дело. К ее 
удивлению, на внесение необхо-
димых сведений она потратила 
всего две-три минуты! А ответ 
пришел уже через пару часов. 
Так что работой сервиса Ирина 
Яковенко вполне довольна.  

Елена Мационг, 
Юлия Потапова, 
Александр Филимоненко

П
о всей стране прош-
ла акция «Культур-
ный хоровод». Цен-
т р а л ь н о й  те м о й 
стал массовый та-
нец с использова-
нием националь-
ной атрибутики, 
музыкальных ин-

струментов и народных костю-
мов конкретного региона.

Акция проходила в обновлен-
ных и вновь построенных домах 
культуры. В рамках федерально-
го проекта «Культурная среда» 
нацпроекта «Культура» в регио-
нах успешно ведется их строи-
тельство и реконструкция. 

Но «Культурный хоровод» 
вряд ли был столь многолюд-
ным, если бы многие преподава-
тели танцев не получили го-
споддержку в рамках нацпро-
екта «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка 
предпринимательской инициа-
тивы». 

Начинающий предпринима-
тель из шахтерского города По-

лысаево Кемеровской области 
Наталья Демчук обратилась 
в специальный муниципальный 
фонд и получила субсидию. 

Сейчас у 37-летней Натальи 
два фитнес-зала, куда приходят 
десятки горожан от мала до ве-
лика. Девиз любителей фитне-
са: «Быть здоровыми, красивы-
ми, энергичными и жизнера-
достными!» Достичь этого по-
могают танцевальные трени-
ровки, jumping-фитнес на бату-
тах, йога и стретчинг. Сейчас 
Наталья ищет специалиста по 
фитнесу для беременных. И хо-
тят открыт первый в Полысаево 
детский летний лагерь. Лишь бы 
власти дали добро.

А в Урае — небольшом городе 
на Крайнем Севере — фитнес-
клуб «Крылья» стал местной до-
стопримечательностью. Он из-

вестен своими зажигательными 
танцевальными фитнес-мара-
фонами. Часто устраивают их 
на городской площади. 

Пандемия едва не довела до 
банкротства любимый клуб 
урайцев. Выручили программы 
помощи малому и среднему 
бизнесу. «Крылья» получили 
компенсацию за аренду поме-
щений — почти 200 тысяч ру-
блей. Муниципалитет делал от-
срочки по аренде .  Сейчас 
в «Крыльях» вовсю строят пла-
ны на будущее. «Мы расширяем 
направления», — рассказала ру-
ководитель клуба Наталья Чек-
чеева. 

В Камчатском крае за шесть 
лет больше тысячи детей приоб-
щились к современным танцам 
в центре ENERGY. Руководит 
им Василий Прочанкин. Танцор 

и   тренер,  он открыл клуб 
в 2015 году. Тогда в проекте Пер-
вого канала «Танцуй» он вошел 
в сотню лучших танцоров стра-
ны. Сегодня в клубе — около 
300 детей. 

В 2020-м Василий стал побе-
дителем регионального этапа 
конкурса «Лучший соцпроект» 
в номинации «Лучший проект 
социального предприниматель-
ства в сфере здорового образа 
жизни, физкультуры и спорта». 

Статус социального пред-
принимателя дает Василию воз-
можность получить различные 
меры господдержки. В этом году 
Василий Прочанкин подал заяв-
ление на субсидии. Деньги нуж-
ны для ремонта помещений, где 
проходят занятия. А еще необ-
ходимо развивать дело.

Недавно подопечные Васи-
лия с победой вернулись из Вла-
дивостока. Команда танцоров 
14—16 лет в составе студии тан-
ца Fortis отлично выступила 
в крупном международном тур-
н и р е  I n t e r n a t io n a l  D a n c e 
Competition ONLY TOP New 
Decade, заняв первое место 
в номинации «Эстрадный та-
нец».  

ГОСПОДДЕРЖКА Спасти уникальную рощу, свой бизнес, заняться спортом и сохранить здоровье

Сердечная достаточность
ЭКОЛОГИЯ

ПРОСНУЛСЯ — УБЕРИ

Гульназ Данилова,
Михаил Пинкус

Месяц проходила в стране все-
российская акция «Генераль-
ная уборка» в офлайн-формате. 
Ее участники приводили в по-
рядок скверы, лесопарки, заму-
соренные берега рек и озер. 
По всей России акцию поддер-
жали более пяти тысяч человек.

В Уфе акция «Генеральная 
уборка» прошла в Непейцев-
ском дендропарке, который 
имеет статус ботанического па-
мятника природы. 200 лет на-
зад его заложил уфимский дво-
рянин Осип Непейцев. Одной 
из самых старых искусствен-
ных посадок является дубовая 
аллея со 142 деревьями.

Но ни особый статус, ни на-
учная и историческая ценность 
не являются охранной грамо-
той. Парк притягивает не толь-
ко желающих отдохнуть в тени 
деревьев, но и тех, кто не прочь, 
есть и пить, жечь костры и ку-
рить, не заботясь о чистоте. 
Следы такого «отдыха» здесь 
повсюду. Экологические суб-
ботники проводятся в дендро-
парке регулярно, и каждый раз 
вывозят горы мусора. Вот 
и участники акции за считаные 
часы собрали около 40 кубоме-
тров отходов, очистив около де-
сяти гектаров парка.

По правилам акции, мусор 
разделяли, чтобы отправить на 
переработку. В условиях суб-
ботника это довольно сложная 
задача. Но с ней справились. 
И только уборкой дело не огра-
ничилось. Члены Всероссий-
ского общества охраны приро-
ды высадили 250 саженцев.

Жара под 35 градусов не от-
пугнула и челябинцев от уча-
стия в генуборке реликтового 
бора площадью около 12 ква-
дратных километров. В суббот-
нике приняли участие школь-
ники, студенты и представите-
ли ветеранских организаций.

«Люди продолжали подхо-
дить даже под конец субботни-
ка, когда после трех часов рабо-
ты на солнцепеке все начали 
уставать, — рассказал заммини-
стра экологии региона Виталий 
Безруков. Убирали Изумруд-
ный карьер, сообщил предста-
витель движения «Детских 
и молодежных социальных 
инициатив» Павел Бубенков.

Там на территории диаме-
тром в четыре километра всего 
одна контейнерная площадка. 
Естественно, не каждый до нее 
дойдет. «Так что не зря приеха-
ли. Было над чем поработать, — 
радовался Павел. — Как у Сент-
Экзюпери: проснулся — прибе-
ри планету!»

Всего, по оценкам организа-
торов, к акции, организован-
ной в рамках нацпроектов 
«Экология» и «Жилье и город-
ская среда», в Челябинске при-
соединились более 500 чело-
век. Собранные стеклянные 
и пластиковые бутылки, полиэ-
тиленовые пакеты и алюминие-
вые банки прямо из бора на-
правляли на переработку.

«Очень важно, что акцент 
в акции сделан на раздельном 
сборе мусора, — считает Вита-
лий Безруков. — Надеемся, что 
почин активистов простимули-
рует многих наших горожан 
следовать этой очень полезной 
привычке».  

ДЕТСКИЕ ТОВАРЫ

РАБОЧИХ НАУЧАТ НЕ ТЕРЯТЬ 

Антон Валагин,
Елена Шулепова

На рязанской фабрике автокре-
сел выработка за смену выро-
сла на 14 процентов. А недавно 
подключившаяся к нацпроекту 
«Производительность труда» 
ярославская фабрика товаров 
для детей планирует добиться 
этого через три года.

Фабрика детских автокресел 
«Старт» в Рязанской области — 
крупнейший в России произво-
дитель этой продукции, здесь 
выпускают более 23 брендов. 

И это не просто импортоза-
мещение — детские автокресла 
из Рязани экспортируют в Ев-
ропу. В сентябре 2020 года фа-
брика присоединилась к нац-
проекту, теперь активная фаза 
с участием экспертов Регио-
нального центра компетенций 
завершена. Итог — сокращение 
на 50 процентов времени про-
текания процессов, выработка 
выросла на 14 процентов. 

«Наш рынок тяжелый, поэ-
тому любой толчок роста мы 
рассматриваем в перспективе 
развития», — рассказал «РГ» 
председатель Ассоциации про-
изводителей детских автокре-
сел и колясок Иван Никитичев. 
Пилотным участком стал цех 
сборки детских удерживающих 
устройств «Апис». Главное нов-
шество — изменение внутри-
производственной логистики. 
Оказалось, что ранее в цехе 
было много лишних перемеще-
ний на дальнее расстояние. 

Первоначально деятель-
ность экспертов была встрече-
на руководителями среднего 
звена в штыки: мол, мы лучше 
знаем техпроцесс. Но когда 
увидели эффект, энтузиазма по 
внедрению бережливого произ-
водства прибавилось. «Сейчас 
подбираем конвейерные линии 
для дальнейшего внедрения 
этих принципов. В ближайшие 
2,5 года будем работать и на 

других участках. Для этого ре-
шили усилить проектный 
офис», — пояснил Никитичев. 

За три года участия в нац-
проекте «Повышение произво-
дительности труда» ярослав-
ская фабрика товаров для детей 
«7-я» планирует на треть уско-
рить выпуск изделий. Это по-
зволит улучшить экономиче-
ские показатели и в конечном 
итоге благоприятно отразится 
на доходах сотрудников. 

Пока эксперты Федерально-
го центра компетенций обсле-
дуют технологический про-
цесс, выявляя узкие места. 
А персонал фабрики учится бе-
режливым технологиям на Фа-
брике процессов. Ее открыли 
в феврале на «Автодизеле». 
Здесь сотрудников, желающих 
работать эффективнее, обуча-
ют сводить к минимуму потери 
рабочего времени, защищать 
репутацию предприятия, кото-
рая страдает из-за плохого ка-
чества продукции.

Обученный персонал полу-
чит рекомендации экспертов 
по оптимизации технологиче-
ских процессов. Воплощать 
их в жизнь ярославцы будут са-
мостоятельно. Процесс займет 
три года. За это время выпуск 
игрушек на фабрике увеличит-
ся как минимум на 10 процен-
тов в год, на столько же выра-
стет производительность 
 труда.  

ЗДОРОВЬЕ

С ТОНОМЕТРОМ — ПО ЖИЗНИ

Светлана Добрынина, 
Светлана Цыганкова

Регионы России присоедини-
лись к акции — Всемирному дню 
борьбы с артериальной гипер-
тонией. Она началась в поне-
дельник и завершится в конце 
этой недели. Опытные врачи 
рассказывают, как правильно 
измерять давление и контроли-
ровать свое состояние.

Получить бесплатные кон-
сультации можно даже в торго-
вых центрах. В рамках нацпро-
екта «Здравоохранение» рабо-
тают программы по профилак-
тике, диагностике и лечению 
сердечно-сосудистых заболева-
ний. Например, жители свер-
дловского Первоуральска мо-
гут оперативно проверить со-
стояние своего организма 
в Центре здоровья. 

Под работу специалистов, 
тестирующих здоровье, отведе-
на половина седьмого этажа са-
мой крупной поликлиники го-
рода. Здесь можно бесплатно 
проверить зрение, сдать анализ 
крови, измерить давление, объ-
ем легких, посетить стоматоло-
га. Особое внимание уделено 
профилактике сердечно-сосу-
дистых заболеваний. «Я впер-
вые увидела, какая часть сер-
дца у меня здорова: аппарат 
окрасил ее в зеленый цвет. 
Остальные участки оказались 
желтыми. Это значит, нарушен 
ритм и не хватает кислорода», — 
призналась Валентина Пермя-

кова. Она прошла обследование 
на кардиовизоре — аппарате, 
который позволяет выявить па-
тологии в зачаточной стадии. 

В Вологодской области по-
вышен риск развития неинфек-
ционных заболеваний среди 
жителей от 18 до 69 лет. Чуть 
более одной трети имеют повы-
шенное артериальное давле-
ние. Поэтому в регионе уделя-
ют много внимания профилак-
тике сердечно-сосудистых за-
болеваний. Волонтеры в торго-
вых центрах раздавали буклеты 
об опасности гипертонии и не-
обходимости постоянно контр-
олировать давление. 

Акции прошли не только 
в Вологде и Череповце. Профи-
лактические беседы с жителя-
ми Поселка имени Желябова 
Устюженского района провели 
в новой амбулатории, которая 
открылась в начале апреля. 
Здесь уже можно записаться на 
диспансеризацию. Сотрудники 
амбулатории говорили с посе-
тителями об увеличении про-
должительности жизни. Для 
чего надо постоянно контроли-
ровать давление, уровень глю-
козы и холестерина в крови. 

Получить консультацию 
смогли и жители села Щетин-
ское Череповцекого района, где 
открылся обновленный фельд-
шерско-акушерский пункт. Они 
смогли измерить давление и по-
советоваться с медиком. Подоб-
ные акции прошли и в других 
амбулаториях и ФАПах.  

ПРОИЗВОДСТВО

ПОКАТИЛАСЬ КОЛБАСКА

Антон Валагин, Юрий Гень, 
Евгений Китаев

Есть устойчивый стереотип, 
что у крупных и известных про-
изводителей не может быть по-
терь. Оказывается, может. Да 
еще какие! В этом еще раз убе-
дились эксперты Федерального 
центра компетенций. 

Работая в рамках нацпроек-
та «Производительность тру-
да» на колбасных комбинатах, 
они находили в производствен-
ном процессе то, что мешает 
выпускать больше продукции. 
После устранения причин вы-
работка поднималась на 10—
12 и более процентов. Хорошая 
новость для любителей колбас.

Один из крупнейших на юге 
мясокомбинатов — «Канев-
ской» — сумел увеличить выра-
ботку на 16 процентов. Правда, 
только по одной продукции. Но 
это только начало, говорят на 
комбинате. В передовики пока 
вышла колбаса «Краковская». 
Ее доля в общей выручке со-
ставляет 13 процентов.

По рекомендации экспертов 
изменили схемы производства, 
улучшили рабочие места, со-
здали дополнительные фасо-
вочные столы, тележки для пе-
ревозки пленки, устройства 
по дозированию воды. В итоге 
на 12 процентов снизили время 
изготовления колбасы. Теперь 
каждый сотрудник за час успе-
вает изготовить ее на 16 про-
центов больше. «Были выявле-

ны резервы производительно-
сти труда», — рассказал глав-
ный экономист комбината Вла-
димир Костенко. Эффект соста-
вил три миллиона рублей.

Существенно повысило эф-
фективность и крупнейшее мя-
соперерабатывающее предпри-
ятие Южного Урала — компания 
«Ромкор» (Челябинская об-
ласть). «Мы начали с производ-
ства сосисок, доля которых 
в выпуске готовой продукции 
составляет 20 процентов», — 
поделился директор по разви-
тию предприятия Дмитрий Чу-
маченко. Технологический ана-
лиз выявил на этом участке 176 
проблем. Через три года здесь 
намерены увеличить произво-
дительность на 30 процентов, 
распространив культуру бе-
режливого производства и фи-
лософию непрерывного совер-
шенствования на все участки.

Большие планы и у мясопе-
рерабатывающего комбината 
«Владимирский стандарт» 
(Владимирская область). Рабо-
чая группа займется воплоще-
нием советов экспертов 
в жизнь. Ожидается, что выруч-
ка увеличится на 15 процентов, 
производительность труда — 
на 10 (и будет расти ежегодно). 
«Проверяем все: от склада сы-
рья до упаковки готовой про-
дукции. Хронометрируем ка-
ждую операцию», — рассказал 
старший руководитель проек-
тов Федерального центра ком-
петенций Виктор Гартунг.  

Участники экологической акции в Непейцовском дендропарке Уфы очистили 
от мусора около десяти гектаров. У каждого был свой участок.

На одном из крупнейших мясокомбинатов Юга России благодаря бережливым 
технологиям стали выпускать больше популярной колбасы.

Особая атмосфера царит на тренировках «Мама плюс малыш» в фитнес-центре маленького шахтерского города Полысаево (на фото). Женщины 
занимаются вместе с ребятишками, а самые маленькие спят рядышком в колясках. На базе своего фитнес-центра Наталья Демчук мечтает отрыть 
первый в Полысаево детский летний лагерь дневного пребывания. 

Справка «РГ»

Новый сервис Федерального бюро медико-социальной экспертизы по-

зволяет в режиме онлайн подать заявление на прохождение медико-со-

циальной экспертизы или обжаловать ее заключение. 

Можно внести изменения в программу реабилитации, получить справ-

ку об инвалидности, ее дубликат, копии акта и протокола экспертизы. 

На портале Госуслуг есть ссылка — https://www.gosuslugi.ru /417610.

А К Ц Е Н Т

Пандемия едва не довела до банкротства 
любимый фитнес-клуб урайцев. 
Спортсменов поддержали власти Югры
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На Фабрике про-
цессов сотрудни-
ков учат эконо-
мить рабочее 
время и защищать 
репутацию фирмы
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АРСЕНАЛ Военно-
промышленная комиссия 
обсуждает возможность 
строительства авианосца 

Аэродром 
на плаву 
и с ракетами

Сергей Птичкин

Военно-промышленная комиссия при подготовке но-
вой госпрограммы вооружения на 2024—2033 годы 
оценит целесообразность включения в нее планов по 
строительству нового авианосца. Определена его ори-
ентировочная цена и примерные сроки строительства.

Сейчас в составе отечественного ВМФ только один 
корабль подобного класса — тяжелый авианесущий 
крейсер «Адмирал Флота Советского Союза Кузне-
цов», введенный в эксплуатацию в 1991 году. Это до-
статочно мощная боевая единица. Его водоизмещение 
— 60 тысяч тонн, максимальная дальность плавания — 
8417 миль (более 15 тысяч километров). Корабль мо-
жет нести на борту истребители Су-33, штурмовики 
Су-25К, вертолеты Ка-27/Ка-29 и новейшие Ка-52К. 
Авианесущий крейсер имеет очень сильное оборони-
тельное вооружение. Оно состоит из противокорабель-
ных крылатых ракет «Гранит», противовоздушных 
комплексов «Кинжал» и «Кортик». «Адмирал Кузне-
цов» сейчас в ремонте, после которого он сможет про-
служить еще не менее 20 лет. Однако эксперты давно 
говорят о том, что этот авианесущий крейсер мораль-
но устарел. На сме-
ну ему должны 
прийти настоящие 
авианосцы нового 
поколения.

О том, каким 
должен быть рос-
сийский авианосец 
будущего и какова 
его цена, информа-
гентству РИА Ново-
сти рассказал член 
Морской коллегии 
при правительстве 
РФ Владимир Пос-
пелов. Приблизительная цена строительства не ма-
ленькая — около 500 миллиардов рублей. Постройка 
головного атомного авианосца займет 10 лет. Всего же 
ВМФ должен иметь не менее трех авианесущих кора-
блей.

Проблема в том, что в стране нет ни одного судо-
строительного предприятия, способного осуществить 
закладку и постройку корабля водоизмещением 80 ты-
сяч тонн — таков этот показатель у перспективного 
авианосца. В будущем это станет возможным на даль-
невосточном комплексе «Звезда» в Большом Камне, но 
он сам еще в стадии строительства. «Севмаш», кото-
рый мог бы потянуть этот проект, полностью загружен 
строительством больших подводных лодок.

С другой стороны, почему надо начинать сразу с 
большого и очень дорогого атомного авианосца? Не се-
крет, что существуют концепт-проекты трех авианесу-
щих кораблей — двух тяжелых атомных и одного легко-
го неатомного. Их макеты демонстрировались в 2019 
году на военно-морском салоне в Санкт-Петербурге и 
военно-техническом форуме «Армия-2019».

Невское проектно-конструкторское бюро демон-
стрировало модель перспективного атомного авианос-
ца проекта 11430Э «Ламантин», что стало сенсацией 
салона в Санкт-Петербурге. Он должен обеспечить ба-

зирование и боевое применение авиагруппы, состоя-
щей из 60 летательных аппаратов, включающей само-
леты, вертолеты и различные беспилотники. Водоиз-
мещение «Ламантина» — около 90 тысяч тонн, длина — 
350 метров, скорость полного хода — около 30 узлов, 
автономность — 120 суток. 

Крыловский государственный научный центр так-
же разработал концепт-проект схожего по параметрам 
тяжелого атомного авианосца «Шторм». Но гораздо 
интереснее проект легкого неатомного авианосца 
«Шторм-КМ», разработанного также в Крыловском 
центре в Санкт-Петербурге. 

Оригинальная компоновка корпуса позволила сде-
лать огромную палубу и разместить на авианосце пол-
ным водоизмещением всего 44 тысячи тонн до 46 лета-
тельных аппаратов, включая тяжелые и легкие истре-
бители, различные вертолеты и самолеты дальнего ра-
диолокационного дозора. Для сравнения — на тяжелом 
авианесущем крейсере «Адмирал Кузнецов» водоиз-
мещением 60 тысяч тонн предусмотрено размещение 
50 самолетов и вертолетов. В реальности их всегда 
было много меньше.

«Шторм-КМ» имеет несколько электромеханиче-
ских катапульт. Они во много раз легче, меньше по га-
баритам и гораздо дешевле, чем те, что стоят на совре-
менных американских плавучих аэродромах, а по эф-
фективности ни в чем им не уступают. При относитель-
но небольшом для плавучих аэродромов водоизмеще-
нии корабль обладает главным оружием авианосца — 
сбалансированным авиакрылом.

Оригинальная форма корпуса позволила значи-
тельно улучшить мореходность и снизить сопротивле-
ние движению на 20%. Это по-настоящему революци-
онный прорыв. Ведь даже снижение сопротивления 
воды на 5% считается хорошим достижением. Даль-
ность его плавания — 8000 миль, автономность — 60 су-
ток. Легкий авианосец имеет мощную противовоздуш-
ную, противоторпедную и противолодочную защиту.

Командованию ВМФ есть из чего выбирать. И ло-
гично было бы начинать создание авианосного флота 
России не с тяжелых, дорогих и достаточно сложных в 
обслуживании атомных кораблей, а с легкого. •

Катись отсюда

Электросамокаты бук-
вально заполонили 
Санкт-Петербург — в го-

роде начал работать сервис кик-
шеринга, предлагающий взять их 
напрокат. Новинка пришлась по 
вкусу. Правда, быстро стало 
ясно, что с электросамокатами 
не все так радужно. Сейчас След-
ственный комитет Петербурга 
расследует уголовное дело в от-
ношении двух студентов, кото-
рых подозревают в целенаправ-
ленном наезде на граждан на Не-
вском проспекте. Причем одного 
из сбитых пешеходов еще и изби-
ли. Соцсети бурлят — жертв элек-
тросамокатов в Петербурге на-
много больше. Просто, получив 
пару синяков и ссадин, постра-
давшие не идут фиксировать 
травмы и не обращаются в поли-
цию. Сейчас городские власти 
ведут переговоры с основными 
кикшеринговыми сервисами об 
ограничении предельной скоро-
сти самокатов до 15 километров 
в час. Предполагается, что требо-
вание не разгонять самокаты по-
явится в пользовательских со-
глашениях, а аккаунты тех, кто 

нарушает правила, будут забло-
кированы. Также парковку элек-
тросамокатов запретят у метро и 
на остановках общественного 
транспорта. 

Пока открыт вопрос, где 
должны ездить электросамока-
ты. На тротуарах, особенно в 
историческом центре, часто не 
могут разойтись даже два пеше-
хода. Сеть велодорожек не охва-
тывает весь город целиком, да и 
нет в ПДД требования, обязыва-
ющего граждан на электросамо-
катах использовать инфраструк-
туру для велосипедистов. 

Ввести особые правила для 
любителей самокатов предлага-
ют и власти Новосибирска, кото-

рый вошел в первую пятерку го-
родов России, где активно осваи-
вают этот новый вид транспорта. 
Например, разработать свои 
маршруты.•

«Адмирал Кузнецов» после ремонта прослужит еще лет 20. 

А К Ц Е Н Т

Власти Санкт-Петербурга  ведут перего-
воры с кикшеринговыми сервисами 
об ограничении  предельной скорости 
самокатов  до 15 километров в час

Как у них

ФРАНЦИЯ:
С ЭЛЕКТРОСАМОКАТОМ — 
ТОЛЬКО НА ВЕЛОДОРОЖКУ,
ПО ТРОТУАРУ ЕЗДИТЬ 
ЗАПРЕЩЕНО 
В Париже свыше тысячи километров дорожек для велосипедов, элек-

тросамокатов и прочих видов индивидуального транспорта типа моно-

колес. 

Некоторые отделены от тротуара и шоссе специальным барьером, дру-

гие просто обозначены на проезжей части, предупреждая автомобили-

стов, что заезжать на них нельзя. Для такого рода транспорта во фран-

цузской столице единые законы. Ему запрещено развивать скорость 

более 25 км/час. Всем, кто превышает этот лимит, полицейские имеют 

право выписать штраф на сумму до 1500 евро. 

Передвигаться электросамокаты могут исключительно по велодорож-

кам, а также по улицам, где скоростное ограничение для автотранспор-

та — 50 км/час. По тротуару ездить категорически запрещено (штраф 

нарушителю — 135 евро). Заезжать на тротуар можно, лишь отключив 

электромотор, если идешь пешком и ведешь самокат или велосипед ря-

дом с собой. 

Единственное исключение из этого правила — пешеходные зоны, кото-

рых в Париже становится с каждым годом все больше. Там разрешается 

перемещаться на электросамокате со скоростью до шести км/час и, как 

подчеркивается в регламенте, «не мешая прохожим».

Все электросамокаты в обязательном порядке должны быть снабжены 

передними и задними сигнальными огнями, светоотражателями, а так-

же клаксоном. Взрослые самокатчики пока могут кататься без защит-

ных касок, для ребят до 12-летнего возраста они обязательны. 

На самокате запрещено слушать музыку и прочие программы в науш-

никах. 

Что касается водительских прав, то для владельцев этих аппаратов они 

не обязательны. В отличие, отметим, от страховки, которая как мини-

мум предусматривает компенсацию ущерба третьему лицу. В среднем 

такой годовой полис может стоить от 70 до 100 евро. Его отсутствие на-

казывается штрафом до 3750 евро. 

Отметим, что число ДТП с электросамокатами в Париже постоянно рас-

тет. Эти случаи здесь рассматривают так же, как и любое иное подобное 

происшествие с участием моторизованного средства. 

Если пострадал пешеход, то ответственность ложится на водителя со 

всеми вытекающими последствиями. Конечно, если адвокаты самокат-

чика в ходе разбирательства не докажут, что пострадавший специально 

спровоцировал столкновение.

Подготовил Вячеслав Прокофьев (Париж).

ПУТЕШЕСТВИЯ Авиакомпания S7 
отменила рейсы в Турцию 
до конца высокого турсезона

Нелетняя погода

Евгений Гайва

Авиакомпания S7 Airlines отме-
нила все рейсы в Турцию до кон-
ца летнего сезона. Такое реше-
ние перевозчик объяснил со-
храняющейся неопределенно-
стью по этому направлению. 

«Тем не менее мы готовы воз-
обновить перелеты, как только 
эпидемиологическая обстанов-
ка нормализуется», — привело 
агентство РИА Новости слова 
представителя компании. 

Пока авиасообщение с ку-
рортами Турции приостановле-
но до 1 июня 2021 года из-за не-
стабильной эпидемиологиче-
ской обстановки. На этом фоне 
компания «Аэрофлот» остано-
вила продажи билетов в Турцию 
до июля. 

Ранее эксперты в беседе с  
«РГ» высказывали мнение, что 
авиасообщение с Турцией мо-
жет быть ограничено до конца 
летнего сезона. Накануне РИА 
Новости также сообщало со 
ссылкой на источник, что опе-
ративный штаб по борьбе с рас-
пространением коронавиру-
сной инфекции может продлить 
ограничения до 30 июня 2021 

года. Речь шла о телеграмме, ко-
торую получили участники ави-
арынка. В ответ представители 
авиакомпаний отмечали, что 
перестали продавать билеты в 
Турцию до конца июня. Однако 
позже в пресс-службе опершта-
ба информацию о продлении ог-
раничений опровергли. 

Как сообщили в секретариа-
те вице-премьера Татьяны Голи-
ковой, российская делегация 
посетит Турцию для оценки си-
туации и перспектив возобнов-
ления авиасообщения.  Возмож-
ность восстановления авиасо-
общения и турпотока также об-
суждалась во время встречи Та-
тьяны Голиковой с делегацией 
из Турции. 

Информация о возможности 
возобновления полетов в Тур-
цию ожидается в конце мая, зая-
вила на пресс-конференции ис-
полнительный директор Ассо-
циации туроператоров России 
Майя Ломидзе. По ее словам, 
сейчас ведутся переговоры, в 
конце мая можно будет более 
точно говорить о сроках возоб-
новления нормального тури-
стического авиасообщения с 
Турцией .•

Увезли и покалечили
Как пояснил корре-
спонденту «РГ» адво-
кат Сергей Радько, у 
эвакуаторщиков зада-

ча — быстро увезти машину, 
пока автовладелец к ней не вер-
нулся. Ведь тогда ее придется 
снимать с эвакуатора и возвра-
щать хозяину. А это — потерян-
ный доход. Поэтому грузят они 
машины в спешке и неаккурат-
но. По правилам они должны ее 
со всех сторон сфотографиро-
вать, но делают это торопливо, 
на качество снимков рассчиты-
вать не приходится. 

Но, считает Сергей Радько, 

закрепление законодательно 
обязанности таких организа-
ций возместить причиненный 
ущерб в досудебном порядке 
ничего не даст. Они по-прежне-
му будут утверждать, что ущерб 
причинен не ими. И дело так или 
иначе все равно сведется к су-
дебному разбирательству.

Вот если бы за отказ в добро-
вольном порядке возместить 
ущерб были предусмотрены се-
рьезные санкции, как это сдела-
но для страховых компаний, 
тогда бы это изменило ситуа-
цию. 

Напомним, что за несвоевре-

менную выплату или неполное 
возмещение ущерба на страхов-
щиков накладываются пени, а 
также штраф в размере полови-
ны оспариваемой суммы. В ито-
ге отказ от добровольного воз-
мещения ущерба приводит к 
тому, что страховщикам через 
суд приходится платить иногда 
вдвое, а то и втрое больше. Это 
хороший экономический сти-
мул для урегулирования про-
блемы в добровольном порядке. 

Дело осложняется тем, что 
эвакуатор и штрафстоянка мо-
гут принадлежать разным юри-
дическим лицам. И вряд ли кто-
нибудь из этих юрлиц признает 
вину в причинении ущерба без 
суда добровольно. Для затягива-
ния дела они будут готовы спо-
рить даже между собой. 

Ситуация по сложности на-
поминает проблему с управля-
ющими компаниями, которые 
всячески стараются избежать 
ответственности за упавшее на 
машину дерево или лед с кры-
ши, ссылаясь на форс-мажор в 
виде ураганных ветров. Может, 
стоит ввести обязательное стра-
хование гражданской ответст-
венности и тех, и других? •

1

Существуют кон-
цепт-проекты трех 
авианосцев — двух 
тяжелых атомных 
и одного легкого 
неатомного

— ВС обязал страховщика 
компенсировать ущерб 
по ОСАГО водителю без полиса
rg.ru/art/2091447

— Оформить наследство можно 
будет за один визит к нотариусу
rg.ru/art/2088924

СИТУАЦИЯ

Странно, что о регулировании использования элек-

тросамокатов вновь заговорили после случаев в 

Санкт-Петербурге. В одной ситуации человек просто 

упал. Он мог упасть и с обычного самоката, и с вело-

сипеда, и даже просто поскользнувшись. Но тогда бы 

это не вызвало таких обсуждений. 

В другой ситуации — банда хулиганов, которая пере-

мещалась на электросамокатах. Ее члены могли 

просто бегать и толкать прохожих. Это обыкновен-

ное уголовно наказуемое хулиганство, которое регу-

лированием электросамокатов не решить. 

Что же касается регулирования использования элек-

тросамокатов, а также моноколес и гироскутеров, то 

вопрос, похоже, нескоро будет решен. Напомним, 

проект поправок в Правила дорожного движения, 

предложенный минтрансом, был отклонен рабочей 

группой по регуляторной гильотине. В нем предлага-

лось ввести термин «средство индивидуальной мо-

бильности», под которыми подразумевались не толь-

ко электрогаджеты, но и обычные роликовые конь-

ки, а также скейтборды. Что же касается наведения 

порядка с их использованием, то по сути ничего но-

вого не предлагалось. На них можно было передви-

гаться и по тротуарам, и, при некоторых условиях, по 

дорогам. Второй проект предложен Общественной 

палатой. В нем предлагается электрогаджеты мощ-

нее 25 ватт признать мопедами, допускать к их 

управлению только с 16 лет и с правами, хотя бы ка-

тегории «М». А также разрешить им движение только 

по дорогам, как мопедам. 

Но проблема еще и в том, что с 1 января этого года 

вступило в силу постановление правительства, со-

гласно которому вносить правки в Правила дорож-

ного движения нельзя. Можно только полностью вы-

пустить новую их редакцию. То есть полностью раз-

работать и утвердить новые Правила. Понятно, что 

такой огромный документ быстро разработан не бу-

дет.

Подготовил Владимир Баршев

ПРАВО 

Арбитражные 
суды начали 
взыскивать 
убытки бизнесу 
с наследников 
гендиректоров 

ЗА ОТЦА 
ОТВЕЧАЮТ
Владислав Куликов

Новая практика: арбитражные 
суды начали взыскивать с на-
следников генеральных дирек-
торов убытки, которые их отцы 
при жизни причинили своим 
фирмам.

Как пояснил «РГ» адвокат 
Игорь Озерский, судебная пра-
ктика относит к убыткам не 
только имущественные потери, 
обусловленные заключением 
сделки на невыгодных для орга-
низации условиях, но также и 
нарушения налогового законо-
дательства, в результате чего 
компании пришлось платить 
пени и штраф. Также убытками 
могут быть признаны необо-
снованное увеличение заработ-
ной платы, необоснованная вы-
плата премий или материаль-
ной помощи и другое.

Таким образом, отец-на-
чальник — это не всегда счастье 
в финансовом смысле для его 
детей. Судебная практика скла-
дывается так, что наследникам, 
может быть, придется распла-
чиваться за просчеты влиятель-
ного родственника: растрату 
средств, налоговые ошибки и 
прочее.

«Действующее гражданское 
законодательство не содержит 
положений, определяющих 
судьбу обязательства по возме-
щению убытков в случае смер-
ти их непосредственного при-
чинителя, — поясняет Игорь 
Озерский. — На протяжении 
длительного времени счита-
лось, что смерть генерального 
директора прекращает обяза-
тельства по возмещению убыт-
ков».

Примерно до 2019 года суды 
придерживались позиции, что 
обязанности наследодателя—ге-
нерального директора компен-
сировать убытки, причинен-
ные его деятельностью, нераз-
рывно связанными с лично-
стью человека. Так что наследо-
вание таких долгов не допуска-
ется, наряду с долгами по али-
ментам, правами и обязанно-
стями, возникшими из догово-
ров безвозмездного пользова-
ния, поручения, комиссии, 
агентского договора.

Однако в последнее время 
практика стала меняться. Фак-
тически суды начали постепен-
но отменять установленный 
еще в давние времена принцип 
«сын за отца не отвечает». Се-
годня есть риск, что именно 
сыну придется ответить за по-
чившего папу-начальника. На-
пример, в одном из дел в Амур-
ской области в рамках дела о 
банкротстве некоей компании 
было решено, что ее бывшие ру-
ководители причинили ей 
ущерб более 270 миллионов ру-
блей. Деньги были взысканы по 
частям с верхушки компании. 
Но так как один из замов гене-
ральных директоров к тому 
времени погиб в автокатастро-
фе, претензии были предъявле-
ны к его наследникам.

Примечательно, что понача-
лу нижестоящие суды отказа-
лись выставлять счета наслед-
никам. Однако Верховный суд 
России отменил их решения и 
сделал разъяснения, развора-
чивающие судебную практику.

По словам адвоката Игоря 
Озерского, хотя практика по та-
ким делам немногочисленная, 
сам вопрос достаточно важный. 
Потому необходимо более де-
тально прояснить, скорее всего 
на законодательном уровне, во-
просы, связанные с передачей 
служебного долга по наследст-
ву. •

Заместитель гене-
рального директо-
ра, из-за которого 
разорилось пред-
приятие, погиб 
в автокатастрофе. 
Тогда финансовые 
претензии в рам-
ках процедуры 
банкротства были 
предъявлены к его 
наследникам

Так как машины эвакуируют быстро, то не всегда делают это аккуратно.
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ЦИФРА

331
ДТП 

произошло в России 

в 2020 году с участием средств 

индивидуальной мобильности. 

Погибли шесть человек. 

В Германии запрещено ездить на электросамокатах по тротуарам.  Нарушители этого правила, по данным полиции за 2020 год, стали виновниками 400 из 2155 ДТП с участием электросамокатов.
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ЗНАЮТ ТОЛЬКО ПЧЕЛЫ 

Ариадна Рокоссовская

До пяти лет лишения свободы грозит польскому фер-
меру, который одним опрыскиванием растений пести-
цидами убил несколько миллионов пчел. Окружной 
суд в городе Свидница в Нижней Силезии рассматри-
вает дело фермера, устроившего массовое убийство 
пчел. Как сообщило местное издание Gazeta 
Wyborcza, год назад — в ночь с 19 на 20 мая 2020 года — 
он обработал цветущий рапс инсектицидом против 
широкого спектра вредителей, содержащим токсич-
ный диметоат. Утром в поле прилетели пчелы с окрест-
ных пасек. Отравленные они вернулись в ульи, но вход 
им заблокировали здоровые насекомые, завязалась 
потасовка. Но это не помешало отравлению всех пче-
линых семей. В прокуратуре это назвали экологиче-
ской катастрофой. «В результате этого опрыскивания 
не только эти пчелы были отравлены, но и другие на-
секомые в поле и в ульях заразились контактным спо-
собом. В результате вымерло 245 пчелиных семей и 
7,5 миллиона пчел с пасек по всей округе», — расска-
зал журналистам глава районной прокуратуры Свид-
ницы Марек Русин. Фермера обвинили в причинении 
значительного ущерба животному миру, что влечет за 
собой тюремное заключение от трех месяцев до пяти 
лет.

Напомним, что во многих странах мира наказание 
за уничтожение пчел может быть очень суровым. В Ав-
стрии в 2018 году суд города Клагенфурт назначил 
местному садоводу наказание в виде одного года тю-
ремного заключения и штрафа в размере 20 тысяч 
евро за преднамеренное отравление пчел из 50 коло-
ний, принадлежащих пчеловодам этого региона. В Гер-
мании за убийство пчел, ос и шершней грозит штраф 
до 65 тысяч евро. Эти насекомые признаны вымираю-
щим видом.

По прогнозам ученых, в течение столетия пчелы 
могут исчезнуть с лица земли. Эксперты Программы 
ООН по окружающей среде предупреждают, что это 
может угрожать глобальной продовольственной без-
опасности, так как именно пчелы опыляют свыше 70 
видов жизненно важных сельхозкультур из 100, из ко-
торых производят 90 процентов продуктов питания в 
мире. • 

ПОКАЖИТЕ ЯЗЫК 
В ПЛАНШЕТЕ
Диана Ковалева

Британское подразделение Национальной службы здра-
воохранения (NHS) выдаст 30 тысяч планшетов мест-
ным работникам «скорой помощи», чтобы те всегда на-
ходились на связи с больницами. Ожидается, что прие-
хавшие на вызов медики, к примеру, будут отправлять 
дежурным врачам фотографии тяжелых случаев или 
просто общую информацию о состоянии больного, что-
бы специалисты в отделении неотложной помощи могли 
заранее приготовиться к его приему. Также планшеты 
должны стать карманной базой данных, благодаря кото-
рой сотрудники «скорой» смогут на месте ознакомиться 
с историей болезни или медицинскими противопоказа-
ниями человека, прежде чем решать, как ему помочь и 
стоит ли вообще везти его в больницу. А в случае вызова 
к пациенту, у которого заподозрили инсульт, врачи смо-
гут с помощью планшета звонить по видео более опыт-
ным специалистам в больнице, чтобы те имели возмож-
ность быстро оценить состояние человека.

«Эти устройства не только дали нашим сотрудникам 
возможность принимать клинические решения, но и по-
могли быстрее лечить пациентов, сократив при этом ко-
личество ненужных поездок в больницу», — заявил Стю-
арт Крайтон, главный специалист по вопросам клини-
ческой информации Лондонской службы скорой помо-
щи. Внедрение электронных средств связи с врачами 
для Британии отнюдь не новшество, а скорее тенденция. 
Во время пандемии страна целиком перешла на систему 
так называемого «распределения»: для того чтобы по-
пасть к врачу — в частности терапевту, — пациент должен 
сначала дистанционно пройти консультацию со специа-
листом, и только потом тот предлагает обычный прием, 
если считает это необходимым. Так местные власти хо-
тели снизить риски распространения коронавируса. 
В итоге 70 процентов визитов к доктору в королевстве 
стали осуществляться дистанционно. До пандемии этот 
показатель составлял 30 процентов. Лондону так понра-
вилась эта система, что власти захотели оставить ее и 
после пандемии, но с возможностью для пациента само-
му выбирать формат приема. •

СТАТУС РАСТЕТ — 
ДОХОД ПАДАЕТ
Алексей Чуриков

Президент США Джо Байден продолжил традицию пу-
бличного раскрытия информации о своих доходах, нача-
тую еще при 37-м главе Белого дома Ричарде Никсоне. 
Согласно декларации, Байден и первая леди Джилл сов-
местно заработали в 2020 году 607 тысяч долларов. Вме-
сте же они уплатили 157,5 тысячи долларов федераль-
ных налогов и пожертвовали 31 тысячу на благотвори-
тельность. Американские медиа обратили внимание на 
то, что в год избирательной кампании Джо и Джилл зара-
ботали существенно меньше, нежели в 2019 году. Тогда 
они задекларировали почти миллион долларов доходов, 
которые им принесли публикации книг, публичные вы-
ступления и чтение лекций. Работа в качестве профессо-
ра Пенсильванского университета принесла Байдену 
тогда 135 тысяч долларов, и 308 тысяч пара заработала 
на прибыли от двух принадлежащих им компаний.

Аналогичное падение доходов наблюдается у вице-
президента Камалы Харрис и ее супруга. В 2020-м пара 
заработала 1,7 миллиона долларов, что на 45 процентов 
меньше, нежели в 2019 году, когда их доход составил око-
ло 3,1 миллиона. 

В отличие от Байдена опубликованная его предыду-
щим шефом Бараком Обамой декларация показала зна-
чительный рост доходов в его первый год президентства. 
В 2009 году Барак с супругой Мишель заработали почти 
на 2,7 миллиона долларов больше, чем в 2008-м. Их об-
щий доход составил 5,5 миллиона долларов, из которых 
они уплатили 1,8 миллиона налогов, что стало абсолют-
ным рекордом среди президентов США. Наиболее близ-
кий к ним показатель у Джорджа Буша-младшего — 250 
тысяч долларов в виде налогов. Такое «обогащение» объ-
яснялось тем, что две изданные под авторством Обамы 
книги, опубликованные еще до того, как он стал прези-
дентом, стали бестселлерами по версии New York Times. 
Кстати, чета Байденов в 2009 году, а Джо занимал тогда 
должность вице-президента США, показала гораздо 
меньший доход, нежели первые лица — в 2008 году они 
заработали «всего» 333 тысячи долларов. Годовая зар-
плата Джо Байдена тогда составляла 227,3 тысячи, сей-
час же — 400 тысяч долларов.

Бывший президент США Дональд Трамп единствен-
ный, кто нарушил традицию обнародования деклара-
ций. По информации «Нью-Йорк таймс», в первый год 
своего президентства Трамп якобы заплатил всего 750 
долларов в виде налогов. •

КОНФЛИКТ На Западе призвали Украину не рассчитывать на помощь 
в конфликте с Россией

Перевели стрелки 
Александр Гасюк

С
ерьезным поводом для 
размышлений в Киеве, 
н е с о м н е н н о ,  с т а л а 

 п у б л и к а ц и я  в  г а з е т е  Th e 
Washington Post материала, где 
описываются сценарии потен-
циального военного конфликта 
Украины с Россией. Автор ста-
тьи — специализирующаяся на 
теории военных игр научный 
сотрудник британского Коро-
левского колледжа Лондона 
Иванка Барзашка — даже не пы-
талась подсластить горькую 
пилюлю для властей Незалеж-
ной. Ее вывод: США и НАТО не 
станут воевать за украинские 
интересы, а военная победа 
Москвы не оспаривается при-
влеченными к анализу экспер-
тами.

Сразу оговоримся, из нашей 
страны полномасштабный во-
енный конфликт между Рос-
сией и Украиной представляет-
ся чем-то из области фантасти-
ки. Которую, впрочем, извест-
ные атлантические центры и 
структуры, похоже, усиленно 
стремятся превратить в реаль-
ность — постоянное антирос-
сийское науськивание украин-
ских политиков-национали-
стов вкупе с регулярными по-
ставками в Незалежную круп-
ных партий оружия — прямое 
тому доказательство.

Тем парадоксальнее для за-
падных кураторов Украины 
стали выводы Барзашки, кото-
рая в опубликованной 14 мая 
статье под названием «США и 
НАТО обещали защитить Укра-
ину. Если Украина является аг-
рессором — все ставки сняты» 
допускает возможность целе-
направленной эскалации кон-
фликта на Донбассе именно Ки-

евом. Для него «военная побе-
да» над «повстанцами Донбас-
са» в условиях падающих рей-
тингов президента Украины 
Владимира Зеленского может 
дать «рычаги для переговоров о 
новом мирном соглашении на 
более выгодных условиях».

Впрочем, последствия тако-

го шага стали бы крайне пе-
чальными для самого Зелен-
ского, признает эксперт. Ведь 
рассчитывать киевским вла-
стям-провокаторам в свете воз-
можного и заведомо проиг-
рышного столкновения с Рос-
сией придется исключительно 
на свои силы.

Любопытно, что симуляции 
такого военного конфликта 
идут в Британии (в Королев-
ском колледже Лондона, Акаде-
мии обороны Великобритании 
и Ливерморской национальной 
лаборатории Лоуренса) по-
следние три года. А участие в 
этих штабных «играх в вой-
нушку» приняли почти полсот-
ни «нынешних и бывших аме-
риканских и европейских чи-
новников и экспертов». И до 
чего же все эти деятели, веро-
ятно увлеченно рисовавшие 
красные и синие стрелки на 
картах далекой от берегов Тем-
зы восточной Украины, дошли?

По итогам лондонских «иг-
рищ» никто из «союзников» 
Киева, включая США и НАТО, 
не стали впрямую вмешивать-
ся в конфликт, ограничившись 
дежурным выражением поли-
тической поддержки. Безумцев 
начинать из-за украинской 
провокации на Донбассе тре-
тью мировую войну в Вашинг-
тоне и Брюсселе, к счастью, не 
нашлось. Вместо этого запад-
ные партнеры Незалежной в 
срочном порядке «удвоили 
усилия» по защите собствен-
ной территории и фактически 
ограничились ролью наблюда-
телей в сторонке. Такова реаль-
ность «дилеммы сдерживания» 
России, которую совершенно 
по-разному интерпретируют 
на Западе и на Украине.

Конечно, доверять статье от-
дельно взятого британского эк-
сперта в американской газете о 
потенциальном российско-
украинском конфликте (и тем 
более впадать из-за нее в шап-
козакидательские настроения) 
смысла нет никакого. Ведь до 
сих подробные результаты раз-
ыгранных «реалистичных кри-
зисных сценариев» являлись 
закрытыми, нигде не публико-
вались, а их конечная цель до 
конца не ясна.

Вместе с тем посланный со 
страниц The Washington Post в 
направлении Киева сигнал 
симтоматичен: воевать с Рос-
сией до последнего украинско-
го солдата на Западе (и в част-
ности, в Британии) не против. 
Но вот рисковать своими инте-
ресами и подставляться под от-
ветный удар ни в коем случае. 
Правда, помогут ли такие нед-
вусмысленные намеки охла-
дить пыл «украинских ястре-
бов» — вопрос открытый. •

ГЕОПОЛИТИКА Что изменилось в подходах к урегулированию 
палестино-израильского конфликта 

Строили мы, строили…

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

И
зраильско-пале-
стинские противо-
речия взорвались 
очередным обо-
стрением. Экстра-
ординарным этот 
факт не назовешь. 
Конфликт старый и 
практически тупи-

ковый. Палестинские радикалы 
периодически накапливают 
силы, чтобы показать свои воз-
можности и напомнить о себе 
внешним спонсорам. А когда на 
это накладывается еще и дли-
тельный политический кон-
фликт внутри палестинского со-
общества (сторонники ради-
кального ислама из ХАМАС пы-
таются отправить на свалку 
истории националистов из па-
лестинского движения ФАТХ), 
то регулярные вспышки наси-
лия неизбежны. Ответ Израиля 
также известен — беспощадные 
зачистки военной инфраструк-
туры противника при сохране-
нии политического статус-кво, 
который выглядит все более 
странным.

Последнее является основ-
ным отличием нынешней ситуа-
ции от тех, что были прежде. 
Никто не рассчитывает на поли-
тическое урегулирование. Сама 
идея, что решением конфликта 
является государственное стро-
ительство, то есть создание по 

согласованию всех заинтересо-
ванных дееспособного пале-
стинского государства, остает-
ся в силе только формально. 
Двадцать лет опыта показали, 
что реального движения в этом 
направлении не происходит. А 
имитация прогресса все только 
запутывает.

Процесс палестино-израиль-
ского урегулирования — яркий 
пример подхода, который стал 
возможен с окончанием «холод-
ной войны». Пока сохранялось 
военно-политическое и идеоло-
гическое противостояние, лю-
бой региональный конфликт 
превращался в подспудную 
конфронтацию сверхдержав. 
Когда одна из них вышла из со-
ревнования, вторая пришла к 
выводу, что теперь-то очаги вра-
жды можно затушить на основа-
нии принципов, предлагаемых 
США и их западными едино-
мышленниками. Идея «нацио-
нального строительства», поя-
вившаяся в девяностые годы 
(создание палестинского госу-
дарства должно было стать 
«историей успеха» западных 
миротворев), достигла апогея в 
начале нынешнего столетия. 
Тогда, впрочем, она сплелась с 
другой темой — «продвижение 
демократии». Толчком стали со-
бытия 11 сентября 2001 года. 
Тогдашняя весьма идеологизи-
рованная американская адми-
нистрация пришла к выводу, 
что Америка будет в тем боль-
шей безопасности, чем больше 

на планете станет стран с демо-
кратической формой правле-
ния. Содействие ее установле-
нию имело разные формы — от 
прямых военных интервенций 
для смены режима, как в Афга-
нистане или Ираке, до активно-
го морально-политического и 
финансового стимулирования 
прозападных политических 
сил, как, например, в ряде стран 
постсоветского пространства. 

Палестину эта тенденция не 
обошла. Государственное стро-
ительство в рамках палестино-
израильского процесса 1990-х 
годов («процесс Осло») фокуси-
ровалось на создании государ-
ства как такового — чтобы оно 
функционировало. Партнером 
выступал Ясир Арафат и его ор-
ганизация националистов лево-
го толка, а о том, какими мето-
дами будет управляться новое 
государственное образование, 
речи тогда не шло. В 2000-е 
годы, уже после смерти Арафа-
та, Вашингтон при поддержке 

европейских союзников добил-
ся с помощью жесткого давле-
ния от Израиля и руководства 
Палестинской автономии про-
ведения в Палестине демокра-
тических выборов. Победу на 
них одержало радикальное дви-
жение ХАМАС, на чем пале-
стинская демократия и закон-
чилась. Западный мир выборы в 
ужасе не признал (хотя их демо-
кратичность особых сомнений 
не вызывала). Сама палестин-
ская администрация расколо-
лась, после чего и без того до-
вольно призрачные шансы на 
создание дееспособной систе-
мы управления палестинскими 
территориями улетучились 
окончательно. С тех пор все де-
лают вид, что мирный процесс 
еще возобновится. Этим усилия 
по урегулированию и ограничи-
ваются. 

Если не брать совсем вопию-
щие случаи разрушения вполне 
нормально функционировав-
ших государств ради их тран-

сформации (пример тому — 
Ирак и Ливия), прочий опыт со-
здания новых государственных 
образований не слишком обна-
деживает. Успешным примером 
середины девяностых счита-
лась Босния — Дейтонские со-
глашения заставили три общи-
ны жить вместе под патронатом 
международного сообщества в 
лице Евросоюза. Прошло более 
четверти века, но единым и про-
чным государством Босния не 
стала, а нужда в патронате сей-
час нисколько не меньше, чем 
тогда. Любопытно, кстати, что в 
1995 году западные державы 
принудили сербов, хорватов и 
косовских мусульман сохра-
нить единую страну, хотя этого 
не хотел никто из них. Но уже 
четыре года спустя подход к Ко-
сово фактически стал противо-
положным — только отделение, 
оставаться в составе Сербии 
косовары не могут. В какой сте-
пени Косово является сегодня 
самодостаточным государст-
вом — вопрос отдельного обсу-
ждения. 

Отвлекаясь от эгоистиче-
ских интересов или идеологиче-
ских одержимостей тех или 
иных игроков, можно сказать, 

что в конце прошлого — начале 
этого столетия в мире действи-
тельно царили оптимистичные 
настроения. Казалось, что раз 
столь безболезненно прекрати-
лось общемировое противосто-
яние, то с локальными конфлик-
тами тем более будет несложно 
разобраться. Это была иллю-
зия, и мировое соперничество 
вернулось, хотя и в совсем дру-
гом виде, чем тогда. С точки зре-
ния перспективы урегулирова-
ния конфликтов — ситуация ста-
ла только хуже. В прошлом 
именно в силу конкуренции су-
ществовали страны, заинтере-
сованные в поддержке новых 
образований и рекрутировании 
тем самым новых сторонников. 
Сегодняшний уровень заци-
кленности всех на своих делах 
более не позволяет надеяться на 
щедрую помощь извне. И мест-
ные, региональные разбира-
тельства пойдут таким образом, 
как могут их вести местные иг-
роки. Что, собственно, мы и на-
блюдаем сейчас в ходе палести-
но-израильского конфликта. •

Палестинцы тушат пожар на фабрике по производству губок после попадания в нее израильского снаряда.Женщина входит в квартиру своих родителей в городе Ашдод после того, как в нее попала ракета из Газы.

Военный инструктор США попал 
в объектив во время многонацио-
нальных учений рядом со Львовом.

А К Ц Е Н Т

Безумцев начинать из-за украинской 
провокации на Донбассе 
мировую войну в Вашингтоне 
и Брюсселе не нашлось.

А К Ц Е Н Т

Зацикленность участников 
ближневосточного урегулирования 
на своих делах более не позволяет 
палестинцам надеяться на щедрую 
помощь извне

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Израиль открыл КПП Керем Шалом и КПП Эрез, чтобы грузовики могли 

доставить топливо и продовольствие в Газу. Однако экстремисты об-

стреляли КПП Эрез, один израильский военнослужащий был ранен. По-

сле этого из сектора Газа был нанесен ракетный удар по населенным 

пунктам на юге Израиля.

КАЗУС  

Эстонская 
армия 
сократила 
оркестр

НЕ ДО МУЗЫКИ

Надежда Ермолаева

Эстонскому военному оркестру 
предстоит отыграть последнее 
лето. Уже  первого сентября он 
будет сокращен. Формальная 
причина будущих сокращений -  
в отсутствии денег на содержа-
ние коллектива музыкантов, о 
чем заявил министр обороны 
Эстонии Калле Лаанет.

Как напоминает эстонское 
телевидение, «согласно бюджет-
ной стратегии правительства на 
2022—2025 годы каждое мини-
стерство должно сократить свои 
расходы на 5 процентов». Неко-
торые комментаторы в соцсетях 
согласны с действимяи оборон-
ного ведомства. Они пишут, что 
военный оркестр, обходящийся 
налогоплательщикам полтора 
миллиона евро в год, во время 
пандемии особо не нужен. Офи-
циальных делегаций почти нет, 
так что встречать с музыкой не-
кого.  Военные не собираются 
полностью упразднять музы-
кальное сопровождение пара-
дов. Как сообщает командую-
щий Силами обороны Мартин 
Херем, вместо сорока человек в 
военном оркестре останется 
один, который будет отвечать за 
найм гражданских музыкантов 
для участия в военных церемо-
ниях.  Под секвестр вместе с му-
зыкантами пошли и военные ка-
пеланы. В эстонской армии их 
было девять. Кстати, именно во-
енный капеллан «освящал» про-
цедуру демонтажа Бронзового 
Солдата в 2007 году.  Однако в 
соседних Латвии и Литве музы-
ка играет. Военные оркестры 
даже во время пандемии там со-
кращать никто не собирается. •

— Все тексты автора
rg.ru/sujet/4799
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ТЕРРИТОРИЯ Можно ли сделать Сахалин краем комфортной жизни

Туда и обратно
Владимир Снегирев, 
Южно-Сахалинск

В
конце 80-х годов кол-
л е га  п о з н а к о м и л 
меня с доктором эко-
номических наук Ва-
лентином Федоро-
вым. Когда-то они 
вместе работали в 
ФРГ, подружились 
там, а теперь уче-

ный-экономист уезжал на Са-
халин, воодушевленный идеей 
сделать его «островом сокро-
вищ». Когда мы встретились, 
Федоров очень убедительно и с 
большим энтузиазмом говорил 
о том, почему его план на сто 
процентов реален. На Сахалине 
были разведаны крупные запа-
сы нефти и газа, а в этих энерго-
носителях остро нуждались со-
седние страны — Япония, Юж-
ная Корея, Китай. Сахалин с его 
флотом и перерабатывающими 
предприятиями был стабиль-
ным поставщиком морепро-
дуктов, в том числе элитных. 
Лесные угодья, угольные раз-
резы и прочие природные ре-
сурсы также прибавляли опти-
мизма будущему правителю 
острова. Он собирался устро-
ить там свободную экономиче-
скую зону, привлечь крупные 
иностранные инвестиции, реа-
лизовать целый ряд интере-
сных социальных программ. 

Напомню, это были годы 
слома прежней жизни, для кого-
то время горьких разочарова-
ний, для кого-то время надежд, 
период всяких смелых (иногда — 
безумных) экспериментов. Мне 
затея профессора Федорова по-
казалась тогда не лишенной 
здравого смысла. Ведь, действи-
тельно, Сахалин, куда он наце-
лился стать губернатором, 
обладал всеми возможностями 
для того, чтобы превратиться 
если не в «остров сокровищ», то 
во вполне благополучный и 
образцовый регион. 

С тех пор прошло больше 
тридцати лет. Сахалинской об-
ластью после Федорова руко-
водили еще шесть губернато-
ров. Один из них погиб в авиа-
ционной катастрофе. Другой 
отбывает срок за коррупцию. 
Еще об одном вспоминают с яв-
ной неохотой: случайный был 
человек на большой должно-
сти. 

А что же с той дальней рос-
сийской провинцией? Стала ли 
она «островом сокровищ» или 
пребывает в статусе «острова 
невезения»?  

«Отсюда все бегут» 
Великий Чехов, который сто 

тридцать лет назад посетил эти 
места, в своих путевых замет-
ках отозвался о них уничижи-
тельно. «Проклятая земля. 
Этот остров — самое ненастное 
место в России. Отсюда все бе-
гут.  Молодежь, подрастая, 
оставляет этот остров при пер-
вой возможности. Погода рас-
полагает к угнетающим мы-
слям и унылому пьянству», — 
вот строки из сурового приго-
вора, вынесенного Антоном 
Павловичем. 

В те годы Сахалин был ме-
стом ссылки и каторги, нравы 
там царили соответствующие, 
поэтому можно понять писате-
ля. Да и с погодой ему, видимо, 
не повезло. Зато повезло друго-
му знаменитому визитеру Ни-
ките Хрущеву, который в быт-
ность первым секретарем ЦК 
тоже однажды наведался в эти 
края. Дело было в октябре, «ба-
бье лето» в тот год припоздни-
лось, солнце светило с голубого 
неба совсем по-южному, а по-
тому глава партии и правитель-
ства распорядился «оптимизи-
ровать» льготы и надбавки, по-
ложенные северянам. 

Эта байка про короткий ви-
зит Никиты Сергеевича очень 
популярна на Сахалине, по сию 
пору ее обязательно рассказы-
вают всем приезжим. Было ли 
такое в действительности, точ-
но неизвестно, зато что касает-
ся льгот, то их тогда, действи-
тельно, секвестировали, что не-
медля привело к сокращению 
местного населения. 

Напомню: остров, полно-
стью воссоединившийся с ро-
диной в 1945 году, начали засе-
лять переселенцами с матери-
ка, заманивая их хорошими 
подъемными, двойными окла-
дами и прочими льготами. Тог-
да, сразу после войны, за корот-
кий срок практически на пу-
стом месте удалось сформиро-
вать население численностью в 
400 тысяч человек. По перепи-
си 1959 года жителей стало уже 
полмиллиона. В 70-е и 80-е 
годы опять был демографиче-
ский рост, на его пике, это уже 
на закате перестройки, показа-
тель зафиксировали в 719 ты-
сяч человек.    

Сегодня Сахалинская об-
ласть насчитывает 485 тысяч 
жителей. И отток, увы, продол-
жается. 

Куда же делась треть всех са-
халинцев? Что же такого здесь 

случилось за последние трид-
цать лет, чтобы острову сказа-
ли «до свидания» так много лю-
дей? Этот вопрос я адресовал 
заведующему кафедрой социо-
логии местного университета 
Александру Конькову. 

По его мнению, причин не-
сколько. В 90-е годы уезжали 
многие граждане, завербовав-
шиеся когда-то сюда из респу-

блик бывшего Союза. Тогда пе-
ред ними встал выбор: оста-
нешься на Дальнем Востоке, 
значит, потеряешь гражданст-
во — украинское, белорусское, 
молдавское… Вторая причина 
заключалась в том, что часть 
так называемых градообразу-
ющих предприятий в переход-
ный период оказалась несосто-
ятельными, обанкротились. 
Это, в частности, предприятия 
рыбной отрасли, бумажные за-
воды, лесопереработка. Их 
оставшийся без работы персо-
нал также сел на чемоданы, по-
тянулся на материк. До конца 
90-х годов отток населения был 
значительным, и теперь он 
есть, правда, не такой замет-
ный. 

Где взять якорь для ПМЖ 
Но, позвольте, скажут мне, 

ведь именно в 90-е годы здесь 
правил Федоров с его грандиоз-
ными проектами, а потом нача-
лась эра нефтяных и газовых 
разработок, приход иностран-
ных инвесторов, нашумевшие 
программы «Сахалин-1» и 
«Сахалин-2». И не уезжают же 
японцы с соседнего острова 
Хоккайдо, очень похожего на 
Сахалин и по климату, и по ре-
льефу. 

Чтобы закончить тему Фе-
дорова, приведу мнение еще 
одного местного старожила, ге-
нерального директора ассоци-
ации «Сахалинстрой» В.П. Мо-
золевского, который как раз в 
начале 90-х был здесь вице-гу-
бернатором и курировал мно-

гие значимые проекты. 

— Без Федорова это был бы 
другой Сахалин, — считает Ва-
лерий Павлович. — Именно при 
нем и с его подачи начались 
масштабные работы на шель-
фе. Он позвал сюда крупных 
иностранных инвесторов. Его 
идея свободной экономиче-
ской зоны имела под собой не 
примитивное желание уйти от 
налогов, не выкачивание денег 
из воздуха или их отмывание, а 
фундамент для долговременно-
го развития региона. 

Однако планы московского 
профессора, который не толь-
ко решал экономические и со-
циальные проблемы, но и пи-
сал стихи, не нашли понима-
ния у местных депутатов, и в 
итоге, после трех лет добро-
вольной сахалинской ссылки, 
он вернулся в столицу. 

Валерий Мозолевский уве-
рен, что главная причина отто-
ка населения кроется в несо-
вершенной системе оплаты 
труда. Он полагает, что в этом 
отдаленном краю человека мо-
гут удержать очень высокие 
надбавки, двойные коэффици-
енты и прочие льготы чисто ма-
териального свойства. Сегодня 
прежние высокие зарплаты 
остались только у чиновников, 
работников нефтегазового сек-
тора и некоторых категорий 
бюджетников. 

Тут мы с ним заспорили. Я 
напомнил заслуженному стро-
ителю, что в мире есть немало 
мест, напоминающих Сахалин 
по суровости климата и отда-
ленности. Например, штат 
Аляска. Или тот же остров Хок-
кайдо, который с Сахалина в 
хорошую погоду виден невоо-
руженным взглядом. Однако 
там, как я убеждался, людей 
держат не сверхвысокие зар-
платы. Просто вся жизнь устро-
ена точно так же, как и в 
других, более ком-
фортных ме-
стах   —  те 

же дома, дороги, рестораны, 
интернет, социалка, то есть все 
то, что зовется инфраструкту-
рой. В Саппоро, главном городе 
острова Хоккайдо, еще в 1972 
году были проведены зимние 
Олимпийские игры — могу за-
свидетельствовать их абсолют-
ный триумф, как журналист, 
освещавший этот спортивный 
праздник.

— Отчасти верно, — ответил 
на это строитель. — Но людям, и 
прежде всего молодым и актив-
ным, нужны не автобаны и пар-
ки, которые мы обещаем по-
строить через двадцать лет, а 
хорошие деньги. Человек жи-
вет здесь и сейчас. 

— Согласен, здесь и сейчас. 
Но ведь именно вы были не-
сколько лет подряд одним из 
руководителей области, отве-
чали за развитие, так что я 
вправе вас спросить: где же все 
это — качественные скорост-
ные дороги, современные шко-
лы, больницы, детсады и про-
чее?     

— Что же вы предлагаете? — 
искренне удивился Валерий 
Мозолевский. 

— Я предлагаю перестать за-
ниматься заклинаниями, пе-
рестать врать собственным 
гражданам и самим себе. И не 
за двадцать лет, а за год или 
два построить здесь все то, что 
сделает жизнь сносной, хоть 
чуть-чуть похожей на сосед-
нюю, японскую. Ничего фан-

тастического в  моем 
предложении нет. Вон 

китайцы же это де-
лают. 

Но мой собеседник продол-
жал гнуть свое:

— А кто будет строить? При-
езжие гастарбайтеры из Тад-
жикистана или Киргизии? Нет, 
эти быстро не управятся. А хо-
роших специалистов из России 
на здешнюю зарплату не зама-
нишь. 

То есть мой собеседник сно-
ва во главу угла ставил деньги.

— Хорошо. Тогда скажите, 
куда же делись те немалые 
средства, которые область по-
лучала от нефтянки? Вот я сей-
час ехал к вам на встречу по 

улицам областного центра — 
ухаб на ухабе. Могу тогда пред-
ставить состояние дорог за 
пределами города. 

— Часть денег растворилась 
в воздухе, — нехотя признал Ва-
лерий Павлович. — Ну, пред-
ставьте себе: бюджет Южно-
Сахалинска с населением око-
ло 200 тысяч человек был боль-
ше, чем бюджет Хабаровска, 
где живут 800 тысяч. 

История с демографией
Честно говоря, проблема 

северных коэффициентов и 
льгот возникала в ходе каждо-
го интервью, которые случи-
лись у меня в Южно-Сахалин-
ске. Мои собеседники отмеча-
ли, что для большинства живу-

щих здесь людей 
их зарплаты 

н е  п о -

крывают расходов, потому что 
на острове все дороже, чем на 
материке: продукты, товары 
первой необходимости, услу-
ги, электроэнергия. Почти все 
везется сюда с Большой земли, 
зачастую издалека, а это авто-
матически увеличивает стои-
мость любого груза, будь то 
ноутбук, колбаса или молоко.  

И с нефтяными деньгами 
тоже все не так просто. Еще при 
прежнем губернаторе область 
лишилась значительной части 
доходов от СРП-проектов «Са-
халин-1» и «Сахалин-2». Если 
прежде сахалинцы оставляли 
себе 75% доли доходов, получа-
емых от разработчиков шель-
фа, а 25% шли в федеральный 
бюджет, то нынче пропорции 
стали обратными. 

Конечно, сейчас это еще не 
то место, где человеку захочет-
ся провести остаток своей жиз-
ни. Экзотическая природа рез-
ко контрастирует с запущенно-
стью городов и поселков, 
скверными дорогами, отсутст-
вием тех элементарных услуг, 
которые есть на материке. 

— Взять медицину, — говорит 
профессор социологии Алек-
сандр Коньков. — Во втором по 
величине городе Корсаков вы 
не найдете детского хирурга, 
нет гастроэнтеролога, нет КТ, 
за всем этим придется ехать в 
областной центр. А ведь многие 
города и поселки от Южно-Са-
халинска находятся на рассто-
янии в пятьсот и более киломе-
тров. Знаю, что и в Централь-
ной России тоже не рай божий, 
но общий уровень социалки 
там на порядок выше. 

По твердому убеждению 
социолога — а он родился и вы-
рос на Сахалине — качество 
жизни здесь несопоставимо с 
тем, что человек имеет на ма-
терике. Отсюда ощущение 
островной изоляции, чувство 
дискомфорта, 

— Исходя из наших опросов, 
картина выглядит так, — про-
должает Коньков. —  Порядка 
трети населения выражает го-
товность покинуть остров, 
если появится возможность 
для переезда. И двадцать про-
центов из этой трети предпри-
нимают конкретные шаги для 
того, чтобы сказать Сахалину 
«до свидания». 

А кто едет в обратном на-
правлении? У нас, москвичей, 
бытует убеждение, что это ки-
тайцы, которые якобы скоро 
заполонят весь Дальний Вос-
ток. Но послушаем Александра 
Конькова, владеющего кон-
кретными цифрами:

— Если вы о Сахалине, то ки-
тайцев здесь нет вообще. Даже 
на рынке, который по привычке 
называют китайским, вы их не 
увидите. Им стало невыгодно 
приезжать сюда, потому что 
зарплаты в переводе на юани 
сравнялись. Сейчас они едут в 
Южную Корею, Японию, а здесь 
им работать и делать бизнес не 
с руки. Зато русские гастарбай-
теры потянулись на заработки в 
Китай. Люди «с восточной 
внешностью», которых вы 
здесь видите, это вовсе не ки-
тайцы, а выходцы из Киргизии. 

— Вы хотите сказать, что 
именно они замещают сегодня 
коренных сахалинцев, покида-
ющих остров по тем причинам, 
которые перечислены выше? 

— Именно так. В последнее 
время мы видим наплыв гра-
ждан из Киргизии, Таджикиста-
на, приезжают уйгуры. Именно 
эти переселенцы сидят за касса-
ми в супермаркетах, обслужи-
вают вас в ресторанах, работа-
ют таксистами. Еще недавно 
следом за русской диаспорой, 
самой большой на Сахалине, 
была корейская, далее шли 
украинцы, татары и белорусы. А 
ныне так: русские, киргизы, ко-
рейцы. Едут также из депрес-
сивных регионов РФ. Но эти 
вербуются туда, где можно за-
работать на инфраструктурных 
проектах, связанных с нефтью и 
газом, где средняя зарплата 
триста девяносто тысяч рублей. 

Второе пришествие? 
Губернатору по должно-

сти положено быть опти-
мистом. Глава Сахалин-

ской области Валерий 
Л и м а -

ренко излучает уверенность и 
без труда отвечает на самые ка-
верзные вопросы. 

Да, признает он, четыре года 
назад из поступлений в регио-
нальный бюджет, действитель-
но, забрали довольно сущест-
венную часть, но мы пытаемся 
заместить эти потери за счет 
внебюджетных ресурсов. На-
пример, «Газпром» планирует 
построить здесь несколько 
крупных социальных объек-
тов: ледовый дворец с двумя 
площадками, плавательный 
центр с двумя бассейнами, дво-
рец для игровых видов спорта. 
Кроме того, тот же «Газпром» 
собирается возвести жилой по-
селок, школу, детский сад и 
офисные помещения. Всего в 
инфраструктуру за счет вне-
бюджетных средств планирует-
ся потратить 47 млрд рублей. 

Да, соглашается он, есть 
проблемы в социальной сфере. 
Но в рейтинге самых высоких 
зарплат Сахалин идет на вто-
ром месте, а по соотношению 
доходов и расходов на продо-
вольственную корзину мы 
тоже все время впереди. По чи-
слу различных социальных 
программ мы вообще чемпио-
ны России, у нас их двести.  

Губернатор утверждает, что 
область лидирует по обеспечен-
ности медицинским персона-
лом, что все вполне хорошо с 
медицинским оборудованием, 
что Сахалин входит в тройку 
лучших регионов РФ по цифро-
визации. Губернатор уверен, 
что область получит новые 
мощные стимулы для своего 
развития с появлением здесь 
современных международных 
портов в Корсакове и Поронай-
ске — они станут важным зве-
ном на стратегически перспек-
тивной трассе «Северный мор-
ской путь».

В разговоре с представителя-
ми «РГ» Валерий Игоревич заве-
рил нас, что речь идет не о каких-
то фантастических проектах, 
объявленных ради того, чтобы 
втереть очки Москве и утешить 
местных жителей. Если верить 
губернатору, то спустя четыре 
года все без исключения поме-
щения перейдут на газовое ото-
пление. Все островитяне будут 
переселены из ветхого и аварий-
ного жилья. Все льготники, как 
это заведено в Москве, получат 
карты социальной помощи, ко-
торые позволят им бесплатно 
пользоваться общественным 
транспортом, иметь скидки в 
магазинах и аптеках. Центр Юж-
но-Сахалинска будет иметь об-
лик, соответствующий самым 
современным градостроитель-
ным стандартам. 

— Эти планы обеспечены не-
обходимыми ресурсами, — под-
черкнул Валерий Лимаренко. — 
Человек, который решает свя-
зать с Сахалином свою судьбу, 
должен быть уверен в том, что 
у нас не только высокие зара-
ботки, но и комфортная среда: 
качественное жилье, достаток 
объектов культуры, спорта, об-
щественного питания, есть все 
возможности для полноценно-
го отдыха и лечения. 

А когда мы прощались, глава 
региона вспомнил разговор с 
одним из столичных собесед-
ников. 

— Этот уважаемый человек 
сказал мне: «Знаем, знаем ваш 
Сахалин. Это тупик». Я удивил-
ся: «В каком смысле?» — «Ну, 
посмотрите на карту — дальше 
уже земли нет». Я ему ответил 
так: нет, мы находимся по со-
седству со странами, которые 
динамично развиваются, здесь 
основные потребители энерго-
ресурсов, здесь основные рын-
ки, здесь большинство центров 
новейших технологий. Уже сей-
час отсюда можно улететь куда 
захочешь. Сахалин — это не ту-
пик, а скорее центр мира. 

…Один из моих собеседни-
ков сравнил нынешнего губер-
натора с первым — тем самым 
Валентином Федоровым, кото-
рый тридцать лет назад прие-
хал на Дальний Восток, чтобы 
сделать Сахалин «островом со-
кровищ». А ведь и верно: по 
масштабам намеченного они и 
вправду похожи. И по тому, как 
позиционируют этот край. Но 
есть и одно существенное раз-
личие. У Валерия Лимаренко 
нет времени на раскачку и нет 
права на ошибки. 

Все остальное у него есть. 
Сахалин, действительно, дос-

т о и н  т о г о,  ч т о б ы  н а -
зываться островом со-

кровищ.  Впрочем, 
как и вся наша ро-

дина.  

Красота здешних мест заворажива-
ет. Но вряд ли она одна может удер-
жать молодых людей на острове.

А К Ц Е Н Т

Куда же делась треть всех сахалинцев? 
Что же такого здесь случилось, 
чтобы острову сказали «до свидания» 
так много людей? А К Ц Е Н Т

Сахалин, действительно, достоин того, 
чтобы называться островом сокровищ. 
Впрочем, как и вся наша родина

«Этот остров — самое ненастное место в России. Отсюда все бегут...» — напи-
сал Антон Павлович Чехов, побывавший на Сахалине 130 лет назад. 
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Сахалинский краб — один из символов далекого края и источников его процветания.
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РЕЗОНАНС Центральный 
детский магазин 
на Лубянке опечатали 
из-за ковидных нарушений

Не игрушки

Александр Мелешенко

Многих посетителей Центрального детского магазина 
в Москве вчера ждало разочарование — вместо изоби-
лия детских товаров и развлечений их встретили опе-
чатанные двери, подход к которым преграждала сиг-
нальная красно-белая лента. Торговый центр опечата-
ли из-за нарушения профилактических мер по борьбе 
с коронавирусом — причиной стала воскресная встре-
ча с актерами и создателями фильма «Майор Гром: 
Чумной доктор». 

На нее, напомним, пришли несколько тысяч фанатов, 
образовавших столпотворение, — в очередь они начали 
выстраиваться еще с утра. Люди не соблюдали социаль-
ную дистанцию, у многих не было масок и перчаток. О 
решении временно закрыть магазин сообщили в столич-
ном управлении Роспотребнадзора. Там рассказали, что 
начали административное расследование в отношении 
площадки, где прошло массовое мероприятие, — юриди-
чески это АО «Лубянка-девелопмент». В отношении ком-
пании применили временный запрет деятельности по 
части 2 статьи 6.3 КоАП РФ.

Материалы дела будут переданы в Тверской район-
ный суд Москвы, который определит наказание, уточни-
ли в контрольном ведомстве. По этой статье должност-
ным лицам грозит штраф до 150 тысяч рублей, а юриди-
ческих лиц могут оштрафовать на сумму до 500 тысяч 
рублей или приостановить их деятельность сроком до 90 
суток. Конкретную меру и будет выбирать суд. Среди на-
рушений, которые допустили в детском магазине, — не-
достаточный контроль за ношением масок и перчаток, 
отсутствие оборудования по обеззараживанию воздуха, 
нехватка антисептиков. Кроме того, у уборщиков и тех-
нического персонала не было результатов тестирования 
на коронавирус. 

Ранее ковидные нарушения в этом гипермаркете уже 
фиксировались. Правда, тогда столь строгие меры, как 
временное зкрытие магазина, не применялись.   

ВЫСТАВКИ 

На ВДНХ открылся Музей 
транспорта

Дядя Азик

Любовь Проценко

Московские власти продолжают развивать террито-
рию ВДНХ, создавая на ней все новые общественные 
пространства, интересные как жителям столицы, так и 
гостям города. Вчера мэр Сергей Собянин открыл, в 
частности, выставочную площадку одного из самых 
молодых музеев города — Музея транспорта, созданно-
го 2003 году. А расположилась она на хорошо знако-
мом москвичам месте — в павильоне «Транспорт 
СССР», одном из самых популярных на главной вы-
ставке страны в семидесятые годы прошлого века. 

Что и неудивительно — ведь в те времена нигде, кро-
ме как на ВДНХ, нельзя было увидеть, например, рабо-
тающие модели железных дорог. В 90-е годы экспози-
цию упразднили, а в павильоне начали хозяйничать 
рыночные торговцы. В 2014-м, когда ВДНХ перешла в 
ведение Москвы, ее несколько лет использовал под 
свои выставки Политехнический музей. Сейчас па-
вильон капитально отремонтировали, вернув фасаду 
исторический облик. «Первая экспозиция Музея тран-
спорта посвящена историческому заводу АЗЛК «Мо-
сквич», который стал, по сути дела, основой всей авто-
мобильной про-
мышленности стра-
ны, — рассказал 
Сергей Собянин. — 
Москвичи могут 
гордиться тем, что 
на их территории 
существовал этот 
прекрасный завод». 

АЗЛК и в самом 
деле был уникаль-
ным предприятием. За годы своего существования он 
выпустил более 5 миллионов по настоящему народных 
автомобилей. И даже в итоге не выдержав конкурен-
ции с иномарками, в отличие от других автозаводов 
страны он сохранил свой профиль. Там и сейчас выпу-
скаются автомобили — «Рено Логан» и другие, в коли-
честве, сопоставимом с АЗЛК в лучшие годы. Самые же 
интересные модели советского завода представлены 
на экспозиции, которая называется «Мечта москви-
ча». В четырех залах общей площадью более 2 тысяч 
квадратных метров можно увидеть более 30 экспона-
тов и свыше 300 артефактов. Среди них такие уникаль-
ные, как послевоенная модель «Москвич-400», сошед-
шая с конвейера завода в 1946 году. «Москвич-422 «Бу-
ратино» выпуска 1954 года с деревянным кузовом. 
Миллионный автомобиль, произведенный в 1967 
году, — «Москвич-408» — самый в ту пору крутой. Ори-
гинальный макет автомобиля «Moskvich (1/5), изго-
товленный фирмой Раймонда Лоуи и привезенный из 
США в 1974—1975 годах и многое другое. Интересно на 
этой выставке посмотреть кадры-инсталляции попу-
лярных советских фильмов: «Сердца четырех», «Осто-
рожно, бабушка!», «Берегись автомобиля», «Москва 
слезам не верит», в которых герои разъезжают на ше-
сти моделях «Москвича». «Постоянной экспозиции в 
павильоне пока не будет, — объяснил Собянин.— Мы 
планируем проводить здесь выставки, посвященные 
разным сюжетам истории транспортного комплекса». 
Показать же музею транспорта есть что и помимо «Мо-
сквича». В 2023 году у музея появится место и для по-
стоянной экспозиции — в здании Гаража Мельникова 
на Новорязанской. Интерес к ней будет, можно не сом-
неваться. Достаточно вспомнить, каким праздником 
до пандемии становился ежегодный парад трамваев.  

СЕЗОН Как встречают самолеты на земле

Человек за бортом
Сергей Бабкин

М
осковские аэропорты 
готовятся к летнему 
пику перевозок: Сочи, 

Симферополь, Калининград — 
вот «топовые» направления для 
полетов жителей и гостей столи-
цы из Домодедова. Антиковид-
ные меры до сих пор не отменя-
ют: обязателен масочный ре-
жим, и даже в самой мелкой за-
кусочной - бесплатные санитай-
зеры для гостей. Между тем за 
стеклом, огораживающим тер-
минал с отпускниками от летно-
го поля, — рабочий «муравей-
ник». Авиакомпаниям выгодно, 
чтобы самолет как можно мень-
ше времени проводил на земле. 
Это обеспечивают аэродром-
ные службы, за работой кото-
рых корреспонденты «РГ» на-
блюдали на летном поле. 

«У нас есть технологический 
график обслуживания, — рас-
сказал управляющий директор 
Domodedovo Training Джама-
лэддин Халилов. — На каждый 

этап — временной интервал». 
Агенты перронного обслужива-
ния (так правильно называть 
сотрудников аэродромного 
комплекса) делят борта на раз-
ные типы в зависимости от па-
раметров и графика полетов. 
Например, Boeing-737, прибыв-
ший в Москву и уже ожидаю-
щий пассажиров на обратный 
путь, должен быть поставлен на 
колодки на месте стоянки в бук-
вальном смысле за 2 минуты. В 
зависимости от типа прибыв-
шего самолета аэродромные 
службы подбирают технику. 
О д н о  д е л о,  е с л и  п р и б ы л 
Embraer, и совсем другое — ког-
да Домодедово принимает са-

мый большой в мире пассажир-
ский лайнер Airbus A380. Если к 
самолету стандартных разме-
ров можно подогнать два авто-
трапа, то к 380-му нужно три. 
Потому что время высадки пас-
сажиров тоже четко регламен-
тировано.

Кто не был на летном поле — 
тому не видать, как аэродром-
ные просторы бороздят ястре-
бы. Это «сотрудники» орнито-
логической службы аэропорта. 
Хищники отпугивают галок, во-
рон и стрижей и летают не так 
высоко, как соколы. Так нет ри-
ска самим попасть в турбины. 
Птицы до сих пор остаются се-
рьезной опасностью для воз-

душных судов. Если на большой 
высоте командир легко заметит 
клин и сможет его обойти, то 
встреча со стаей на стадии по-
садки чревата серьезными не-
приятностями. Попадут птицы 
в обтекатель — машина получит 
повреждения, но все равно смо-
жет относительно нормально 
сесть. Птицы, угодившие в дви-
гатель, делают посадки аварий-
ными. Именно поэтому орнито-
логи нужны каждому крупному 
авиаузлу. В частности, Домоде-
дову, который вошел в топ са-
мых загруженных по пассажи-
ропотоку аэропортов Европы. 

Главные в аэропорту, конеч-
но, люди. Они, например, следят 
за здоровьем подопечных жи-
вотных. За физической формой 
собак и кондициями ястребов: 
если птица вылетит на «охоту» в 
жару, она может получить даже 
сердечный приступ. Но какая 
бы ни была погода, на своих по-
стах всегда агенты перронного 
обслуживания и пилоты. Если 
вы заметили, на всех аэродро-
мах разметка разных цветов. По 
белой ездят машины, по желтой 
— самолеты. Встать не ровно по 
линии — это моветон у профес-
сионалов. А есть еще и красная 
разметка — место под самолет-
ную «парковку». Как только 
пассажиры спустились, а багаж 
выгрузили, начинается клининг 
салона. Кроме того, пардон, 
нужно очистить уборную и за-
лить на борт свежую воду. А вот 
и машина с подъемным фурго-
ном. Это лифт, по которому на 
борт доставляют еду. +Несмо-
тря на открытие ряда междуна-
родных направлений, пока по-
леты из Москвы в основном — по 
России. Поток пассажиров, пу-
тешествующих по родной стра-
не, постоянно растет по сравне-
нию с ранним периодом панде-
мии.  Например, 22 апреля 
прошлого года Домодедово об-
служил 96 бортов, а в тот же 
день 2021-го — более 450. Летом 
показатели должны еще больше 
вырасти за счет отпускников.  

ПОМОЩЬ 

Бизнес 
получит более 
100 млн рублей 
в виде грантов

ВО СТО БЫ ТО 
НИ СТАЛО
Александр Мелешенко

Столичные малые и средние 
компании получат почти 115 
миллионов рублей поддержки 
в виде грантов и субсидий — та-
кое решение приняла экспер-
тная комиссия департамента 
предпринимательства и инно-
вационного развития Москвы. 
Эксперты одобрили первые в 
этом году 86 заявок, рассмо-
трение остальных продолжает-
ся. 

Глава департамента Алек-
сей Фурсин напомнил, что с 
января процедура подачи зая-
вок была упрощена, чтобы уве-
личить число получателей по-
мощи. Кроме того, компании 
теперь могут возместить свои 
расходы на участие в междуна-
родных конкурсах и фестива-
лях, а также на рекламу в ин-
тернете, чего не было раньше. 

Основную часть из уже вы-
деленных 114,7 миллиона по-
лучат московские экспорте-
ры — в общей сложности им 
одобрили гранты на 74,4 мил-
лиона. Получат они их не в чи-
стом виде, а как кешбэк, при-
чем его размер ограничен 10 
процентами от выручки по эк-
спортным контрактам. При 
этом сумма в любом случае не 
может превышать половины 
от уплаченных в столичный 
бюджет налогов. Другими сло-
вами, чем больше компания 
заработает и потратит на на-
логи, тем больше сможет вер-
нуть — примерно такой прин-
цип используется и в банков-
ском кешбэке, которым поль-
зуются рядовые москвичи. 
Максимальная сумма на воз-
врат для экспортеров — 10 
миллионов. 

Еще четыре компании полу-
чат экспортные субсидии на 
1,3 миллиона рублей. Эти 
деньги компенсируют расходы 
на транспортировку продук-
ции, а также получение патен-
тов и сертификатов.

Одобрили субсидии и пред-
приятиям, работающим по 
франшизе, — это когда рядовой 
предприниматель открывает, к 
примеру, кафе под известным 
брендом. Ему открывают кули-
нарные секреты, поставляют 
оборудование и сырье, но за 
пользование известным име-
нем берут деньги. Всего обла-
датели франшиз получат почти 
26 миллионов рублей — их 
можно потратить на оплату 
коммунальных услуг и выпла-
ты владельцам франшизы. Так-
же город выделил деньги для 
компаний, которые пользуют-
ся сервисами доставки еды, — 
это львиная доля предприятий 
общепита. Субсидия поможет 
им платить комиссию серви-
сам. 

Также финансовую поддер-
жку перечислят резидентам 
технопарков и участникам Мо-
сковского инновационного 
кластера — им компенсируют 
часть расходов на покупку но-
вого оборудования и модерни-
зацию производств, профи-
нансируют их участие в вы-
ставках, продвижение на элек-
тронных торговых площадках 
и многое другое. 

В столичной мэрии напоми-
нают, что в общей сложности в 
прошлом году субсидии и гран-
ты получили свыше трех тысяч 
предпринимателей на сумму 
более трех миллиардов ру-
блей — такая помощь была 
очень кстати на фоне коро-
накризиса. «Самыми востре-
бованными у столичного биз-
неса стали субсидии для фран-
чайзи, на участие в выставках, 
продвижение продукции с по-
мощью сервисов доставки еды, 
а также на экспорт», — перечи-
сляют в департаменте пред-
принимательства. 

КСТАТИ

Узнать все подробности и подать 

заявку на получение помощи 

можно на сайте cashback.

moscow.business. 

Заполнять многостраничные ан-

кеты и изучать кипы регулирую-

щих документов не придется — 

подобрать субсидию, например, 

можно по номеру ИНН. 

Достаточно просто вбить цифры 

на главной странице портала.  

ПОГОДА В столице почти плюс 30. Когда это кончится?

О, май, год!
Ирина Огилько  

А
нтициклон из Сред-
ней Азии принес в 
столицу немысли-
мую жару. Темпера-
тура воздуха поби-
ла рекорд 124-лет-
ней давности. Как 
Москва справилась 
с  небывалым пе-

клом, наблюдали корреспон-
денты «РГ». 

В утренние часы вторника 
на термометрах уже было +23, 
в полдень воздух прогрелся по-
чти до 30 градусов, побив ре-
корд 1897 года. «Такая майская 
погода более характерна для 
пустынь и степей Средней 
Азии, чем для Москвы», — рас-
сказала «РГ» главный специа-
лист столичного метеобюро Та-
тьяна Позднякова. 

Несмотря на то, что в столице 
из-за жары был объявлен оран-
жевый, предпоследний уровень 
погодной опасности, при кото-
ром рекомендуется без лишней 
надобности не выходить из 
дома, горожане потянулись на 
природу. Днем все лежаки на 
пляже в парке Левобережный 
были забиты. Более того — в во-
дах Химкинского водохранили-
ща купались самые отчаянные 
отдыхающие. Трогаю воду: хо-
лодно. И неудивительно, ведь 
жара стоит только второй день 
и, по данным Гидрометцентра 
России, температура в прото-
чных водоемах не превышает 
+16 градусов. Спрашиваю у од-
ной из пенсионерок-купаль-
щиц: как водичка, бодрит? «Я 
морж и купаюсь круглый год, — 
рассказывает 70-летняя Татьяна 
Викторовна. — И потом, живу ря-
дом, на Смольной улице. Не си-
деть же в такую жару в душной 
квартире!» 

Под деревянным навесом не-
далеко от воды расположились 
две девушки с ноутбуками на ко-
ленках. «А у нас здесь сегодня 
офис, — объясняет одна из них. — 
Сейчас оформляем турпоездку 
молодой паре с ребенком в Нико-
сию. Интернет в парке хороший, 
все документы под рукой, да еще 
и дышим свежим воздухом. Кста-
ти, на курорте такая же погода, 
как у нас, но вода теплее». 

На западе Москвы в Мещер-
ском парке небольшой песча-
ный пляж и деревянные насти-
лы тоже заняты загорающими 
людьми. И здесь есть свои ку-
пальщики. В администрации 
парка рассказали, что спасате-
ли гоняют людей из воды, но ге-
рои все равно находятся. К со-
жалению, официально попла-
вать пока в столичных зонах 
отдыха нельзя, закрытыми 
остаются и парковые бассей-
ны. Как рассказали нам в пар-
ках «Фили», «Сокольники» и 
на Северном речном вокзале, 
сейчас идет подготовка к ку-
пальному сезону, но вот даты 
открытия воды назвать затруд-
нились. 

Конечно, нашлись и те, кто в 
эти дни решил освежиться пря-
мо в фонтане — а что, неглубо-
ко, вода теплая, да еще и краси-

во. Одинокий ныряльщик был 
замечен в чаше фонтана «Золо-
той колос» на ВДНХ, а фонтан-
ный комплекс на Поклонной 
горе облюбовала компания мо-
лодых ребят, быстро, впрочем, 
замеченных охраной мемориа-
ла. 

Чтобы и охладиться, и не на-
рушать запретов, многие мо-
сквичи отправились поближе к 
городским «сухим» фонтанам — 
в Музеон, в детский парк имени 
Прямикова на Таганке, на Хо-
дынское поле, в другие столич-
ные парки. Горожане с удоволь-
ствием катаются на лодках, 
прокаты которых открылись в 
шести парках, в частности, в 
Кузьминках, Измайлове, в му-
зее-заповеднике «Царицыно». 
Цена на прокат катамарана или 
лодки начинается от 300 ру-
блей за полчаса. 

Оперативно отреагировал 
на жару и транспортный ком-
плекс столицы. В метро и на 
станциях МЦК пассажирам 
раздавали воду, а вентиляцию 
досрочно перевели на летний 
режим. 

Впрочем, такая жара в Мо-
скве долго не простоит. По дан-
ным Гидрометцентра России, 
уже сегодня будет не выше +28 
и дожди, а к пятнице темпера-
турные значения вернутся 
к нормальному для мая уров-
ню.  Когда до отпуска далеко, справиться с городской немыслимой жарой помогут «сухие фонтаны».

Ястребы в Домодедове своей паек получают не просто так: они охраняют самолеты от стай птиц.

А К Ц Е Н Т

Жара оказалась недолгой. Уже к пятнице 
температура в столице вернется 
к майской норме 

Чем больше ком-
пания заработает 
и потратит 
на налоги, 
тем больше 
сможет вернуть 

Из-за надписи 
AZLK на руле 
многие называли 
«Москвич» Азиком

А К Ц Е Н Т

На аэродроме на постоянной основе 
работают не только люди, но также 
собаки и ястребы

Сергей Собянин: АЗЛК — это гордость столицы и всей России! 
Кто из нас не видел легендарные «Москвичи»?

ОБРАЗОВАНИЕ 

Как пройдет 
ЕГЭ-2021

СРЕДЬ 
ШУМНОГО 
БАЛЛА
Сергей Жуков

Президиум правительства Мо-
сквы рассмотрел вопрос о го-
товности городской системы 
образования к ЕГЭ. Экзамен 
будут сдавать более 87 тысяч 
одиннадцатиклассников и вы-
пускников прошлых лет, сооб-
щила пресс-служба мэра и пра-
вительства столицы. 

В каждом районе города для 
проведения госэкзамена раз-
вернут 361 пункт. Их оборуду-
ют камерами видеонаблюде-
ния. Для выпускников, находя-
щихся на лечении, откроются 
пункты в четырех медучрежде-
ниях: Центре онкологии имени 
Блохина, Российской детской 
клинической больнице, Цен-
тре детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогачева, Морозов-
ской детской больнице. Из-за 
сложной эпидемиологической 
обстановки в этом году отме-
нена досрочная сдача экзаме-
нов. Также не будет ЕГЭ по ма-
тематике базового уровня, а 
информатику впервые прове-
дут исключительно в компью-
терной форме — бумажные 
бланки ответов отменяются. 
Еще одно новшество — продол-
жительность ЕГЭ по биологии 
увеличат на 25 минут.

По словам заммэра Москвы 
по вопросам социального раз-
вития Анастасии Раковой, 
большинство выпускников 
предпрофильных классов вы-
брали для сдачи ЕГЭ профиль-
ные предметы. Например, 95 
процентов детей, оканчиваю-
щих IT-классы, выбрали про-
фильную математику, а 84 про-
цента — информатику. А 86 про-
центов обучающихся в меди-
цинских классах собираются 
сдавать ЕГЭ по биологии, 81 
процент — химию.    
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Главная хранительница «Ясной Поляны» рассказала о том, 
что происходит с музеем-усадьбой в год его 100-летия

Сохранить, чтобы показать
Павел Басинский

В 
этом году  музею-
усадьбе «Ясная Поля-
на» исполняется сто 
лет. Целый век огром-
ное количество лю-
дей не просто посе-
щает Ясную Поляну, 
но совершает своего 
рода паломничество 

в это удивительное место, на-
моленное Львом Толстым. Мне 
не раз приходилось видеть, как 
люди, приезжавшие в Ясную 
просто как туристы, при виде 
дома Толстых, могилы Толстого 
в лесу Старого Заказа среди 
вечных дубов, парков, где он 
гулял, размышлял и сочинял 
свои великие сочинения, меня-
ются и внешне, и внутренне. 
Они становятся другими людь-
ми. Мы поговорили с главной 
хранительницей дома Толстых 
Элеонорой Петровной Абрамо-
вой. У нее свой юбилей. Ровно 
полвека она проработала в 
Ясной Поляне.

Скажите откровенно: что, 
на ваш взгляд, главное в рабо-
те музея? Сохранить или по-
казать? Ведь дом Толстых 
ежедневно посещают огром-
ное количество людей. А дому, 
изначально флигелю Н.С. Вол-
конского, больше двухсот лет. 
Болит сердце за сохранность 
этой национальной драгоцен-
ности?

ЭЛЕОНОРА АБРАМОВА: Болит, да еще 
как. Что касается дилеммы «со-
хранить или показать» — я счи-
таю, что надо сохранять. Ведь 
сохраняют для чего? Для того 
чтобы показывать.

Уважаемая Элеонора Петров-
на! Прежде всего хочу поздра-
вить вас с замечательным 
юбилеем — 50 лет работы в 
музее-усадьбе «Ясная Поля-
на». В этом году музей-усадь-
ба отмечает 100-летие своего 
существования. Это значит, 
что ровно половина его исто-
рии прошла на ваших глазах и 
с вашим участием. Я знаю, 
что у каждого свои пути в 
Ясную Поляну. Как вы пришли 
сюда и что испытывали, на-
чиная работать сначала как 
экскурсовод?

ЭЛЕОНОРА АБРАМОВА: Я пришла ра-
ботать в Ясную Поляну в апреле 
1971 года, уже после окончания 
Тульского педагогического ин-
ститута. С юных лет у меня была 
склонность к литературоведе-
нию, и во время учебы появи-
лась возможность заниматься 
этим предметом — пусть и в ог-
раниченных рамках. И к момен-
ту поступления на работу в му-
зей было понятно, что я уже не-
плохо знаю творчество Толсто-
го. Что я испытывала? Чувство 
ответственности за то, что гово-
ришь людям, которые в первый 
раз приехали в Ясную Поляну. 
И чувство ответственности за 
то, что ты делишься подлинны-
ми знаниями о Толстом. Это для 
меня тогда было самым серьез-
ным поводом для волнения. 

Наверное, самое сложное — 
научиться говорить для тех, кто 
хочет тебя слушать. Однажды со 
мной произошел такой случай. 
Тогда, во второй половине семи-

десятых, был настоящий «музей-
ный бум»; к нам шли очень хоро-
шие группы, причем из столич-
ных городов. Работать с ними 
было удовольствием. Мы вышли 
из дома Толстого, и какой-то 
мужчина очень импозантной 
внешности внезапно спросил: 
«Скажите, пожалуйста, а сколь-
ко лет вы уже работаете?» Я гово-
рю: «Ну вот как раз исполняется 

пять лет». И слышу в ответ: «Вы 
подтверждаете мою мысль о том, 
что только после пятилетнего 
стажа экскурсовод может гово-
рить о том, что он состоялся». 

 Мне говорили, что у каждого 
экскурсовода своя личная про-

грамма, нет одинаковых эк-
скурсий. Это так? Какие 
требования сегодня предъяв-
ляют к экскурсоводам?

ЭЛЕОНОРА АБРАМОВА: Мне кажется, 
что каждый человек, приходя-
щий в музей в качестве экскур-
совода, руководствуется какой-
то основной тенденцией. Она 
заложена традицией того или 
иного музея. А на следующем 
этапе в экскурсию привносится 
что-то личное, начинается твор-
чество.

Главное требование к эк-
скурсоводам — безукоризнен-
ное знание, не выдумка. Одно из 
главнейших напутствий старей-
шего сотрудника Ясной Поляны 
Николая Павловича Пузина эк-
скурсоводам звучало так: 
«Не ври». Если говорить о моих 
личных впечатлениях, то для 
меня тот, кто рассказывает с на-
учной точки зрения, не впадая в 
излишнюю театральность, вы-
зывает самое большое сопере-
живание, самый большой вос-
торг. Среди других требова-
ний — хороший русский язык, 
умение точно формулировать 
свои мысли, не оставляя какого-
то подтекста. 

 Расскажите для непосвящен-
ных: что значит «главный 
хранитель музея»? Вы одна 
отвечаете за всё, что нахо-
дится в основной экспозиции, в 
запасниках? Но ведь всему 
этому цены нет! В чем за-
ключается ваша главная ра-
бота? И что считается эк-
спонатами музея? Только 

вещи, книги, мебель? Или, на-
пример, деревья, посаженные 
Толстым, — тоже? Оранже-
рея?

ЭЛЕОНОРА АБРАМОВА: Основная за-
дача главного хранителя — коор-
динация всех служб, которые 
нацелены на сохранность му-
зейного предмета, то есть хра-
нителей отдельных коллекций. 
Я отвечаю за учет предметов, их 
научное описание, реставра-
цию, составляю отчетность. 

В числе экспонатов музея — 
и вещи, принадлежавшие Тол-
стому и его семье, и предметы, 
приобретаемые для выставок, и 
книги из научной библиотеки. 
Да и деревья, посаженные писа-
телем, также относятся к пред-
метам основного фонда. Однако 
они не подлежат музейному 
учету. 

 Поговорим об истории музея-
усадьбы. Первым его директо-
ром была младшая дочь 
Л.Н. Толстого Александра 
Львовна. Но, насколько я знаю, 
неформально музей в доме был 
создан уже Софьей Андреевной 
Толстой. Николай II отказал 
вдове Толстого в создании му-
зея, а вот большевики музей 
учредили. Как объяснить 
этот парадокс?

ЭЛЕОНОРА АБРАМОВА: Мне кажется, 
никакого парадокса нет: боль-
шевики хотели сделать из Льва 
Николаевича знамя. Что каса-
ется Софьи Андреевны, то, 
предлагая продать Ясную По-
ляну в собственность государ-
ства, она искренне хотела не 

только сохранить дом, в кото-
ром жил и работал Толстой, но 
и материально помочь своим 
детям. 

 Что происходило с музеем во 
время Великой Отечествен-
ной войны? Правда ли, что, 
уходя из оккупированной 
Ясной Поляны, немцы пыта-
лись поджечь дом Толстых?

ЭЛЕОНОРА АБРАМОВА: Правда. Фотог-
рафии, которые сделаны в сере-
дине декабря 1941 года, — точ-
ные свидетельства тому. Окку-
пация продлилась сорок семь 
дней, и еще до ее начала многие 

вещи дома Толстого и книги из 
библиотеки писателя по желез-
ной дороге были отправлены в 
эвакуацию в Томск. В конце ок-
тября в Ясной Поляне были раз-
вернуты перевязочный пункт и 
госпиталь, а в доме Толстого по-
селились немецкие офицеры. 

О том, что происходило в 
музее в эти дни, можно про-
честь в дневниках научного со-
трудника Сергея Ивановича 
Щеголева и его сестры Марии 
Ивановны. Каждый день они 
рисковали жизнью, пытаясь со-
хранить оставшиеся экспона-
ты. В последний день оккупа-
ции, 14 декабря, в трех комна-
тах верхнего этажа дома Тол-
стого были разложены костры. 
Тушить пожар начали сразу же 
после того, как немцы уехали, и 
чтобы справиться с огнем, по-
требовалось несколько часов. 
Уже в то время, когда я работа-
ла в музее, наш старейший со-
трудник Николай Павлович Пу-
зин часто рассказывал исто-
рию о том, как во время туше-
ния пожара выяснилось, что в 
старом пересохшем колодце 
рядом с домом Толстого обна-
ружилась вода. Это стало на-
стоящим спасением. 

 Я знаю, что музей развивает-
ся. На территории рядом с го-
стиницей «Ясная Поляна» по-
строено прекрасное новое хра-
нилище. Когда можно ожи-
дать его открытия? Какие 
условия для хранения релик-
вий там будут созданы?

ЭЛЕОНОРА АБРАМОВА: Идея строи-
тельства фондохранилища по-
явилась еще в конце 1950-х го-
дов, однако осуществлена она 
была совсем недавно. Проект 
этого здания создавался с уче-
том количества предметов, ко-
торые нужно там разместить, 
условий, в которых они долж-
ны находиться. Так, экспонаты 
будут распределяться по залам 
в зависимости от температу-
ры, которая необходима для их 
сохранности. Для драгоценных 
металлов и оружия предусмо-
трено сейфовое хранение. 

Также в фондохранилище 
будет специальное помещение 
для предметов, которым пред-
стоит транспортировка в дру-
гой музей, а также для экспо-
натов, прибывших к нам на 
хранение. Там они будут нахо-
диться несколько дней, прохо-

дя адаптацию к новым услови-
ям — без выгрузки из транспор-
та, который их перевозит. 

Еще одно обстоятельство, о 
котором хотелось бы упомя-
нуть — наше фондохранилище 
не будет закрытым. В нем спро-
ектированы выставочные пло-
щади и помещения для работы 
научных сотрудников.

Потенциально в музее есть 
большое количество экспози-
ционных площадей, где можно 
разместить новые выставки, 
тем самым «разгрузив» дом 
Толстого. Это произойдет тог-
да, когда музейные службы по-
кинут пределы усадьбы и все 
мемориальные постройки в 
Ясной Поляне будут музеефи-
цированы.  

«Ясная Поляна» — удивительное 
место, намоленное Львом 
Толстым.

А К Ц Е Н Т

Одно из главнейших напутствий 
старейшего сотрудника Ясной Поляны 
Николая Павловича Пузина 
экскурсоводам звучало так: «Не ври»

Несмотря на свои свои 200 лет, флигель Н.С. Волконского каждый день принимает толпы туристов.

Элеонора Абрамова: Самое 
сложное — научиться говорить 
для тех, кто хочет тебя слушать.
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3500
ЧЕЛОВЕК

в день посещали Ясную Поляну 

до пандемии

Кстати

Вопросы экскурсоводам
Самые смешные: часто такие во-

просы задают дети. Например, 

когда видят в доме Толстого оле-

ньи рога, спрашивают: «А это 

рога Толстого?». Или: «А гусей 

держали, потому что он перьями 

писал?» Взрослые не отстают и 

когда видят раму для качелей с 

петлями, всерьез интересуются, 

была ли здесь виселица и кого ве-

шали. Или, когда видят в спальне 

Толстого бутылку из-под минерал-

ки Vichy,  спрашивают, неужели 

Лев Николаевич так сильно лю-

бил виски.

Самые неожиданные. Здесь есть 

несколько вариантов: «Правда 

ли, что последними словами Тол-

стого были «Прошу считать меня 

мусульманином?» Или: «Предъяв-

ляют ли потомки Толстого права 

на Ясную Поляну?». Один раз за-

дали довольно неожиданный 

(и даже нелепый) вопрос: «Стра-

дал ли Толстой клептоманией?»

Самые интересные: «А как бы 

себя вел Лев Толстой, если бы он 

жил в наше время?»

ДАТА Исполняется 75 лет Отделу внешних церковных связей Московского Патриархата 

Пограничники духа
Елена Новоселова

75
лет назад у Русской 
Православной Церкви 
появился свой МИД. 

После трех десятилетий страш-
ных лет гонений Церковь полу-
чила возможность устанавли-
вать новые общественные кон-
такты и начать миротворческую 
деятельность. Для этого и был ор-
ганизован старейший синодаль-
ный отдел внешних церковных 
сношений. Как прошли эти годы 
и какие важнейшие события 
истории этой эпохи отражены 
в церковных анналах, «РГ» рас-
сказал председатель Отдела 
внешних церковных связей Мо-
сковского Патриархата, митро-
полит Волоколамский Иларион. 

Владыка Иларион, во время 
Великой Отечественной вой-
ны Церковь, несмотря на мно-
голетние довоенные репрессии, 
была рядом с воюющим наро-
дом. Всем известна телеграм-
ма Сталина митрополиту 
Сергию от января 1943 года, 
где вождь благодарит за па-
триотическую позицию, воз-
вращает Церкви статус юр-
лица и разрешает открывать 
счета для сбора денег на по-
мощь фронту. Возникновение 
отдела, который вы сейчас 
возглавляете, было необходи-

мо, чтобы окончательно сло-
мать изоляцию РПЦ?

ВЛАДЫКА ИЛАРИОН (АЛФЕЕВ): Отдел 
внешних церковных связей Мо-
сковского Патриархата (до 
2000 года он назывался Отделом 
внешних церковных сношений) 
был образован вскоре после Ве-
ликой Отечественной войны, 
в 1946 году. В тот период особен-
но актуальными стали поддер-
жка развивающейся миротвор-
ческой активности Церкви, ее 
первых за три десятилетия не-
прерывных гонений контактов 
с общественными организация-
ми. Даже в тех тяжелейших усло-
виях Церковь начала постепен-
но выходить из изоляции, наве-
ла первые мосты с христианами 
иных конфессий, с представите-
лями других религий, с русским 
церковным зарубежьем. 

Но тут подоспела так назы-
ваемая хрущевская реформа, 
которая предполагала, по 
сути, откат к самым 
страшным временам в отно-
шениях советского государст-
ва и Церкви… 

ВЛАДЫКА ИЛАРИОН (АЛФЕЕВ): Во время 
нового обострения борьбы про-
тив Церкви, внешние церков-
ные контакты (особенно это ка-
сается международной деятель-
ности) в немалой степени помо-
гали сдерживать преследова-

ния, а порой затрудняли для 
властей закрытие и разрушение 
монастырей и храмов. 

Ставшему вторым руководи-
телем ОВЦС после митрополита 
Николая (Ярушевича) митропо-
литу Никодиму (Ротову) уда-
лось добиваться назначения мо-
лодых епископов на зарубеж-
ные кафедры с тем, чтобы впо-
следствии они могли служить 
уже на Родине. Благодаря этому, 
несмотря на противодействие 
властей, удалось значительно 
увеличить численность еписко-
пата, пополнив его молодыми 
архиереями. 

Когда, с вашей точки зрения, 
началось новое возрождение 
России верующей и духовной, 
в котором принимал участие 
возглавляемый вами Отдел? 

ВЛАДЫКА ИЛАРИОН (АЛФЕЕВ): Событи-
ем, которое ознаменовало ко-
ренной поворот в положении 
Русской Православной Церкви 
и начало духовного возрождения 
народов, населявших террито-
рию тогдашнего СССР, можно на-
звать празднование в 1988 году 
1000-летия Крещения Руси. 
В подготовку этого торжества, 
ставшего событием не только об-
щегосударственного, но и меж-
дународного, межцерковного 
значения, исключительный по 
сложности и важности вклад 

внес ОВЦС. В 1989 году во главе 
Отдела стал архиепископ Смо-
ленский и Калининградский Ки-
рилл, ныне Патриарх Москов-
ский и всея Руси. Это совершен-
но особый период истории 
ОВЦС, он ознаменован не только 
выходом на новый уровень уже 
имевшихся отношений с госу-
дарством и обществом, но и по-
явлением новых направлений 
работы. Социального служения, 
взаимоотношениями с армией 
и правоохранительными органа-
ми… Кроме того, Отдел стал иг-
рать роль центра, координирую-
щего интеллектуальную работу 
по выработке важных церков-
ных документов. Особо хотел бы 
упомянуть принятые в 2000 году 
Архиерейским Собором «Осно-
вы социальной концепции Рус-
ской Православной Церкви».

К числу эпохальных собы-
тий, готовившихся при деятель-
ном участии ОВЦС, относится 

подписание в 2007 году подпи-
сание Акта о каноническом об-
щении Московского Патриар-
хата и Русской Зарубежной 
Церкви, ознаменовавшего вос-
становление канонического 
единства внутри Поместной 
Русской Православной Церкви. 

Особым попечением Отдела 
внешних церковных связей 
всегда была забота о православ-
ных соотечественниках, оказав-
шихся за рубежами Родины. 

Какие самые значимые для 
межцерковных отношений 
задачи стоят перед Отделом 
сегодня? 

ВЛАДЫКА ИЛАРИОН (АЛФЕЕВ): Оста-
новлюсь лишь на некоторых. 

Деятельность ОВЦС можно 
сравнить со служением погра-
ничников: мы призваны охра-
нять внешние рубежи нашей 
Церкви. Тяжелейшим вызовом, 
перед которым в настоящее вре-

мя стоят как Русская Право-
славная Церковь, так и весь пра-
вославный мир, стали антика-
нонические действия Констан-
тинопольского Патриарха, ко-
торый своим признанием рас-
кольников на Украине и претен-
зиями на некую особую власть 
над другими Церквами не толь-
ко разрушил отношения с Мо-
сковским Патриархатом, но 
и спровоцировал разделения 
в мировом Православии. ОВЦС 
способствует выработке воз-
можных путей выхода из этой 
тяжелейшей ситуации.

При этом мы продолжаем ра-
боту по расширению двусто-
ронних братских связей с раз-
личными Поместными Право-
славными Церквами. 

Огромной проблемой нашего 
времени являются гонения на 
христиан на Ближнем Востоке, 
в Северной Африке и ряде других 
регионов мира. Именно Русская 
Православная Церковь одной из 
первых указала на огромный 
масштаб направленных против 
христиан преследований, в ре-
зультате которых в некоторых 
странах численность христиан-
ского населения уменьшилась за 
считаные годы в десять и более 
раз. Мы способствовали выводу 
обсуждения этой проблемы на 
международный уровень, стара-
лись обратить внимание миро-

вого сообщества на опасность 
уничтожения христианского 
присутствия в ближневосточном 
регионе. В этой сфере у Русской 
Православной Церкви развито 
сотрудничество с другими хри-
стианскими конфессиями, 
в частности с Римско-Католиче-
ской Церковью. 

Какие дела вас связывают 
с другими конфессиями? 

ВЛАДЫКА ИЛАРИОН (АЛФЕЕВ): Это от-
вет на вызовы секуляризма, ког-
да из жизни современного обще-
ства, особенно западного, выте-
сняются христианские и просто 
традиционные нравственные 
и семейные ценности. В области 
с ох р а н е н и я  р е л и г и о з н ы х 
и нравственных ценностей мы 
единомысленны с представите-
лями традиционных религий 
нашей страны. Данная тема не-
однократно поднималась в за-
явлениях Межрелигиозного со-
вета России, в котором пред-
ставлены православные хри-
стиане, мусульмане, привер-
женцы иудаизма и буддисты. 

В последние годы актуальной 
темой работы ОВЦС стало учас-
тие в оказании помощи жителям 
пострадавшей от войны Сирии 
и восстановлении там мирной 
жизни. Мы активно участвуем 
в деятельности Межрелигиоз-
ной рабочей группы по оказа-

нию гуманитарной помощи на-
селению Сирии Совета по взаи-
модействию с религиозными 
объединениями при президенте 
России. В рамках этой работы 
было доставлено и распределе-
но как между христианами, так 
и между мусульманами несколь-
ко крупных партий гуманитар-
ной помощи. При участии рос-
сийских религиозных организа-
ций была восстановлена пра-
ктически уничтоженная в ходе 
боев общеобразовательная шко-
ла в одном из районов Дамаска. 
И я, и сотрудники ОВЦС неодно-
кратно посещали эту страну, 
страдающую от последствий 
войны. Мы также стараемся ока-
зывать содействие Антиохий-
скому Патриархату в восстанов-
лении порушенных террористи-
ческими формированиями пра-
вославных святынь. 

Кроме того, Отдел внешних 
церковных связей курирует 
проект, в рамках которого си-
рийским детям, потерявшим ко-
нечности от взрывов, оказыва-
ется помощь в протезировании. 
Некоторые из них прошли реа-
билитацию в Москве, но еще 
большему числу детей удастся 
помочь в рамках деятельности 
созданного при Подворье Рус-
ской Православной Церкви 
в Дамаске реабилитационного 
центра.  

А К Ц Е Н Т

Деятельность ОВЦС можно сравнить 
со служением пограничников:
мы призваны охранять внешние рубежи 
нашей Церкви
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ПРАВО 75 лет назад завершился суд над японскими военными преступниками

Отряд смерти №731

ИСТОРИЯ Июнь после июня: о чем будут дискутировать ученые из двадцати стран на московской конференции

С войной покончили мы счеты? 

Александр Звягинцев,
сенатор Международной 

ассоциации прокуроров

Ч
ерез три месяца по-
сле Великой Победы 
над нацистской Гер-
манией правитель-
ства СССР, США, Ве-
л и к о б р и та н и и  и 
Франции заключили 
соглашение об орга-
низации суда над 

главными военными преступ-
никами, к которому вскоре при-
соединились еще 19 государств.  

Суд народов
Международный военный 

трибунал стали с полным осно-
ванием называть Судом наро-
дов. Решено было провести его в 
Нюрнберге — городе, где заро-
дился германский нацизм и ко-
торый нацисты считали своей 
идеологической столицей.

Предав суду военных пре-
ступников на Западе, союзники 
твердо намеревались сделать то 
же на Востоке. 

12 ноября 1948 года Токий-
ский трибунал вынес приговор, 
согласно которому семеро воен-
ных преступников (бывшие 
премьеры Хидэки Тодзио и 
Коки Хирота, а также пять гене-
ралов) были приговорены к 
смертной казни. Их повесили в 
ночь на 23 декабря во дворе 
тюрьмы Сугамо.

Торможение Макартура
На Московском совещании 

в декабре 1945 года министры 
иностранных дел СССР, США и 
Великобритании приняли ре-
шение возложить организацию 
Токийского трибунала на ко-
мандующего американскими 
оккупационными войсками в 
Японии генерала Дугласа Ма-
картура. Это сразу сказалось 
на подготовке процесса, кото-
рую Макартур фактически са-
ботировал. В изданных в 1964 
году мемуарах он признавался: 
«Ничто не доставляло мне 
столько хлопот, как Междуна-
родный трибунал над японски-
ми военными преступниками в 
Токио. <…> Потсдамская де-
кларация требовала наказания 
всех лиц, которые принимали 
участие в развертывании вой-
ны, всех милитаристов и уль-
транационалистов. Я сильно 
сомневался в правильности 
этого решения, так как оно 

вело к отстранению от актив-
ной деятельности способных 
людей, необходимых для стро-
ительства новой Японии».

 Макартур сделал все, чтобы 
вывести из-под суда ведущих 
японских политиков, руководи-
телей монополий, а также чле-
нов правящей семьи и самого 
императора Хирохито. 

Опыты на живых людях
Многие преступления вопре-

ки протестам СССР и Китая 
были изъяты из-под юрисдик-
ции Токийского трибунала. Так, 
не рассматривал он злодеяния 
отряда № 731, который испыты-
вал на людях биологическое 
оружие. Позже выяснилось, что 
японцы в обмен на отказ от пре-

следования виновных передали 
все результаты опытов США. В 
итоге советское руководство, 
недовольное половинчатыми 
решениями Токийского трибу-
нала, решило провести еще 
один процесс, где судить воен-
ных преступников из  отряда № 
731. Он состоялся в Хабаровске. 

Этот отряд был создан в 1932 
году в режиме строгой секрет-
ности на территории оккупиро-
ванной японцами Маньчжурии. 
Более 3 тыс. человек под нача-
лом генерала Сиро Исии зани-
мались разработкой биологиче-
ского оружия и его испытанием 
на людях. За 13 лет в ходе бесче-
ловечных экспериментов поги-
бло от 3 тыс. до 10 тыс. человек — 
пленных китайцев, корейцев, 
русских. Отряд прекратил рабо-
ту незадолго до конца войны, а 
его командиры вместе с резуль-
татами исследований оказались 
в Японии, где вскоре начали со-

трудничество с американцами. 
Естественно, никто даже не ду-
мал отдать их под суд…

США были крайне заинтере-
сованы в информации, получен-
ной в результате медицинских 
экспериментов, и в связи с на-
двигающейся холодной войной 
предпочли получение этой ин-
формации торжеству правосу-
дия». Японский историк, про-
фессор Токийского университе-
та Харуки Вада отмечает: «Чле-
ны отряда № 731 после войны 
получили места в научно-иссле-
довательских и медицинских 
учреждениях Японии. Были 
даже те, кто стал преподавате-
лем в университетах. ».

Под судом оказались только 
немногие служащие таких отря-
дов, попавшие в советский плен 
(11 человек), а также бывший 
командующий Квантунской ар-
мией Отодзо Ямада, которому 
подчинялись эти спецотряды. 

Процесс в Хабаровске, на-
чавшийся 25 декабря 1949 
года, проходил в окружном 
Доме офицеров Советской ар-
мии. Судебное присутствие 
представлял Военный трибу-
нал Приморского военного 
округа. Председательствовал 
на процессе генерал-майор 
юстиции Дмитрий Чертков, об-
винителем был государствен-
ный советник юстиции 3-го 
класса Лев Смирнов (в буду-
щем — председатель Верховного 
суда СССР). Защиту осуществ-
ляла группа московских и хаба-
ровских адвокатов. 

Процесс был открытый, зал 
заседания все время перепол-
нен. Хабаровск избрали местом 
проведения суда, так как согла-
сно японскому плану нападе-
ния на Советский Союз под на-

званием «Кантокуэн» этот го-
род должен был одним из пер-
вых подвергнуться бактериоло-
гической атаке. В списке также 
значились Благовещенск, Чита, 
Уссурийск…

Член судебно-экспертной 
медицинской комиссии врач-
паразитолог Ольга Козловская 
рассказывала: «Когда высту-
пал государственный обвини-
тель Смирнов, никто из подсу-
димых не поднял головы. Тиши-
на была полнейшая. Потом 
дали слово подсудимым. Никто 
из них не посмел сказать, что 
он невиновен. Каждый был вы-
нужден признать участие в со-
вершении преступлений. Пока-
зания против себя подсудимые 
давали неохотно, заявляли, что 
якобы они «ничего не знали». 
Еще бы! Эти изверги занима-
лись дьявольскими экспери-
ментами. Например, ампути-
ровали руки и пришивали их к 
противоположной стороне 
тела. Прижизненно анатомиро-
вали людей, ставили на них 
опыты с низкими температура-
ми. Умышленно заражали си-
филисом, чумой, сибирской яз-
вой, обезвоживали, истощали и 
травили их».

Японский журналист Сёдзи 
Кондо, автор книги о престу-
плениях отряда № 731, во вре-
мя съемок документального 
фильма «Лаборатория смерти. 
Апокалипсис по-японски» при-
вел свидетельство участника 
э т и х  с т р а ш н ы х  с о б ы т и й : 
«Один служащий отряда рас-
сказывал, что даже после вой-
ны никак не мог забыть такой 
случай. Из окна его лаборато-
рии, которая находилась на 
втором этаже,  было видно 
тюрьму и внутренний двор. И 
когда он смотрел в окно со сво-
его второго этажа, то всегда ви-
дел женщину с дочкой, которые 
грелись на солнышке. Но одна-
жды девочка с мамой пропа-
ли… Как выяснилось позже, над 
матерью с дочкой был постав-
лен опыт с ядовитыми газами — 
в специально оборудованной 
для таких экспериментов ком-
нате со стеклянными стенами. 
Врачи просто стояли и наблю-
дали за ходом эксперимента: 
что будет,  если запустить 
столько-то литров газа, а потом 
еще и еще… Мать и дитя были 
похожи на птиц. Мама-птица 
обняла своего птенца, и так, об-
нявшись, они и умирали».

В шаге от биологической 
войны

Японским генштабом были 
утверждены три основных мето-
да применения бактерий для це-
лей войны: распыление бакте-
рий с боевых самолетов, сброс 
специальных бактериологиче-
ских бомб и наземное зараже-
ние населенных пунктов, водое-
мов, пастбищ путем соверше-
ния диверсий. Для исполнения 
этих планов в отряде № 731 был 
создан целый научно-исследо-
вательский комплекс, позволяв-
ший вырабатывать десятки ки-
лограммов болезнетворных 
бактерий.

Человечество было избавле-
но от ужасов бактериологиче-
ской войны лишь благодаря 
тому, что в августе 1945 года 
СССР начал стремительное на-
ступление в Маньчжурии пре-
жде, чем Квантунская армия пу-
стила в ход это чудовищное ору-
жие. Ямада на процессе заявлял, 
что только вступление Совет-
ского Союза в войну против 
Японии и быстрое продвижение 
Красной армии не дало возмож-
ности применить биологиче-
ское оружие против СССР и дру-
гих стран. По признанию одного 
из бывших служащих отряда, в 
конце войны готовых к исполь-
зованию бактерий хранилось 
столько, что «этого хватило бы 
для уничтожения всего челове-
чества».

Военный трибунал пригово-
рил 12 обвиняемых к различ-
ным срокам заключения в ис-
правительно-трудовом лагере — 
от 2 до 25 лет. Смертная казнь в 
те годы в СССР была отменена. 
Полностью отбыли наказание 
лишь осужденные на два-три 
года. Остальные были освобо-
ждены из лагеря уже в 1956 году. 
Перед отправкой на родину их 
даже свозили на экскурсии в 
Москву и Хабаровск. Тогда шла 
большая политическая игра во-
круг мирного договора с Япони-
ей и вопроса о принадлежности 
Курильских островов, и совет-
ское руководство решило про-
демонстрировать японцам до-
брую волю. Но договор так и не 
был подписан — и не подписан до 
сих пор. Япония не только не 
стремится к согласию, но и ста-
вит под сомнение итоги Второй 
мировой войны, в ходе которой 
она была готова отравить все че-
ловечество, если бы наша армия 
ее не разгромила.  

Елена Новоселова

В
осемьдесят лет  назад 
нашу страну подтолкну-
ли к пропасти, которую 

не смогли перешагнуть больше 
27 миллионов человек. Некото-
рые кино- и фотокадры, сде-
ланные во время Великой Оте-
чественой войны, никогда не 
избавятся от возрастного огра-
ничения 18+. Но выучены ли 
уроки история? Оценит ли ког-
да-нибудь Запад Россию по 
достоинству? Об этом разго-
вор «РГ» с научным руководи-
телем Института всеобщей 
истории РАН, Александром Чу-
барьяном.  

Александр Оганович, если до-
пустить, что история — это 
опрокинутая в прошлое по-
литика, то о чем она из 
80-летнего далека нам кри-
чит? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Требует при-
нятия мер, которые предотвра-
тили бы подобные глобальные 
конфликты. Не замалчивать 
того, что происходило в мире 
начиная с 20-х годов XX века, 
не скрывать, что неумение объ-
единиться всем антифашист-
ским силам привело к тому, что 
нацистская Германия развяза-
ла войну с СССР. Это трагиче-
ское событие бросило вызов 
всему миру, таким же должен 
был бы и ответ.  

У мира был страшный опыт 
войны, унесший 70 миллионов 
жизней. Учимся ли мы на сво-
их исторических ошибках?   

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Уроки Вто-
рой мировой войны нужно из-
влекать не только нам, но и 
странам Европы и их заокеан-
ским партнерам. Конечно, по-
тери американцев в войну не 
с о п о с та в и м ы  с  п от е р я м и 
СССР, но это не исключает их 
из круга стран, которые обяза-
ны вести себя так, чтобы по-
добные вещи не могли повто-
риться. У нас есть серьезные ге-
ополитические разногласия, 
они существовали всегда и сей-
час существуют, но сегодня 
нужно задуматься над тем, как 
отодвинуть их в сторону. К че-
сти британского и американ-

ского лидеров, а также генерала 
де Голля, перед лицом глобаль-
ной угрозы нацизма много лет 
назад это получилось.   

В июне состоится форум, по-
священный началу Великой 
Отечественной. Если судить 
по составу участников, косну-
лись ли санкционные настро-
ения ученых? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В конферен-
ции согласились принять учас-
тие в очном режиме более 20 
ученых из разных стран мира, в 
частности, из США, Франции, 
Германии, Чехии, стран СНГ, а 
также Эстонии и Литвы. Ника-
кие санкционные меры на 
встречи ученых не повлияли. К 
примеру, к нам собирается 
один из крупнейших американ-
ских специалистов по Рузвель-
ту. Другой ученый из США сде-
лает доклад о Эйзенхауре и со-
трудничестве с СССР. 

После Победы сложился новый 
миропорядок, так называе-
мая Ялтинско-Потсдамская 
система. Выполнила ли она 
свое назначение? Что идет ей 
на смену? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Вся история 
человечества  — это смена раз-
личных международных поли-
тических систем. Были и такие, 
которые не выполняли своей 
задачи сохранять мир. Напри-
мер, Версальская, которая ока-
залась неспособной предотвра-
тить катастрофу Второй миро-
вой войны. До сих пор продол-
жается и критика послевоен-
ной Ялтинско-Потсдамской си-
стемы, у истоков которой стоя-
ли Сталин, Рузвельт и Чер-
чилль. Например, в США упре-
кают Рузвельта за то, что слиш-
ком уступал Советскому Сою-
зу. В Англии дают очень проти-
воречивые оценки деятельнос-
ти Черчилля. Однако эта систе-
ма зафиксировала политиче-
ские итоги Второй мировой 
войны, национальные интере-
сы разных стран. И, что особен-
но становится важным сегодня, 
она предусматривала искоре-
нение нацизма во всех прояв-
лениях.  Если угодно, новый 
миропорядок ввел принцип 
разделения интересов и влия-

ний, который, обратите внима-
ние, Черчилль предложил Ста-
лину в 1944 году. Этот принцип 
вызывал не только осуждение, 
но был воспринят как главное 
условие закрепления мира. 
Фиксировалась и роль Совет-
ского Союза как решающей 
силы, внесшей основной вклад 
в разгром нацизма.  И опять же 
никто не ставил тогда под сом-
нение эту нашу роль в освобо-
ждение Восточной и Северной 
Европы.  

Ялтинская система базиро-
валась на историческом ком-
промиссе, и в этом состоит суть 
послевоенного мира. 

Но сегодня Устав ООН звучит 
как-то резонерски...  

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, к концу 
80-х годов Ялтинско-Потсдам-
ская система прекратила свое 
существование с распадом 
СССР. А мир встал перед необ-
ходимостью искать новые под-
ходы к обеспечению безопа-
сности. Этот сложный процесс 
продолжается до сих пор. Рос-
сия усилиями своего внутрен-
него развития вернулась в се-
мью великих держав. И гло-
бальные угрозы никуда не ис-
чезли: ядерное оружие, панде-

мия — общемировое расстрой-
ство и вызов природы всему 
 человечеству, изменение кли-
мата...  

В этой ситуации я бы не стал 
называть Устав ООН анахро-
низмом. Прочитайте его внима-
тельно, он весьма актуален. Мы 
что, не осуждаем войну? Или 
нам не близка защита прав гра-
ждан? Или бесполезны совмест-
ные усилия по предотвращению 
тяжелых ситуаций, не только 
военных?  Право вето в СовБезе  
ООН вполне может быть карка-
сом при формировании новой 
международно-политической 
системы, в основе которой 
должно быть принятие США и 
Европейским союзом той Рос-
сии, какая существует сейчас. С 
ее ролью в мировых делах. Так, 
как это было после войны. 

Между странами, победивши-
ми фашизм, было достигнуто 
беспрецедентное согласие. 
А сейчас мы все дальше расхо-
димся. Когда атмосфера во-
круг России очень недоброже-
лательная, не легче ли ска-
зать: Европа загнивает, и за-
кончить осмысление наших 
многовековых отношений?  

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я думаю, что 
это было бы очень простое, но 
неверное решение. Да, Европа 
испытывает ослабление своих 
политических позиций, но как 
центр культуры, науки и обра-
зования сохраняет свою силу. 

Наши отношения с Евро-
пой — выражение серьезных 
проблем нашей собственной 
идентичности, понимания сво-
его места в мире. По этим клю-
чевым вопросам был раскол 

российского общества в XIX 
веке. Он продолжается. Я бы на-
звал это «новыми спорами по 
старым проблемам». Выходят 
целые манифесты на тему о 
том, что нам нужно переориен-
тироваться на Восток. Но мно-
гие века внешняя политика 
России имела и европейские, и 
восточные векторы. И сегодня 
речь идет не о переориентации, 
а о серьезном усилении восточ-
ного  фактора  российской 
внешней политики и о значе-
нии так называемого евразий-
ского пространства.  Но евро-
пейский Запад остается одним 
из важнейших партнеров Рос-
сии. Ведь наши отношения с Ев-
ропой — это не отношения с Ев-
ропейским союзом. ЕС — лишь 
инструмент, механизм, инсти-
тут, который имеет бюрократи-
ческий характер. Бюрократы 
сегодня одни, а завтра придут 
другие. Но есть европейская 
культура, которой всегда была 
привержена Россия.  

Есть ли толк говорить о ка-
ком-то обобщенном Западе? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Смысл евро-
пейского объединения, кото-
рое началось после войны, был 
выражен формулами: «Европа 

отечеств» или «Европа как оте-
чество».  Победила первая. Ни-
куда не делось своеобразие, ин-
тересы отдельно взятых Фран-
ции, Англии, Германии или 
Польши. Отношение же России 
к Европе выразил когда-то Бе-
линский: «Быть русскими в ев-
ропейском духе». Россия всем 
своим существом — европей-
ская страна и по культуре, и по 
географии, она была связана с 
Европой очень тесными, даже 
династическими связями. Поэ-
тому Достоевский и Пушкин, 
Рахманинов и Чайковский, 
Кандинский и Шагал — достоя-
ние всего мира, но прежде все-
го европейской культуры. И 
еще. Россия — это христианская 
страна, несмотря на то, что у 
нас сосуществуют и другие ре-
лигии. И христианство крепко 
объединяет нас с Европой.  

Но вот цитата из интервью 
Андрея Кончаловского: «Речь 
идет о конфликте двух циви-
лизаций. Между такими раз-
ными мирами всегда сущест-
вует вражда. Западный чело-
век будет постоянно бояться 
русского, даже если в нем ни-
когда не будет ничего страш-
ного…»  

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Такие идеи 
были в начале «холодной вой-
ны». Но этот стереотип посте-
пенно сошел на нет. И если Анд-
рей Сергеевич Кончаловский 
все же подолгу бывает в Италии, 
то значит, его там не боятся, а 
жить там можно спокойно.  

Напряженное отношение к 
России охватывает лишь опре-
деленную часть европейских 
элит. Сошлюсь и на свой огром-
ный опыт общения с европей-
скими интеллектуалами. Они 
относятся к России вполне кор-
ректно. Могут критиковать ка-
кие-то отдельные черты нашей 
жизни, как и мы критикуем их, 
но они не мыслят Европы без 
России. Не будем же преувели-
чивать степень враждебности к 
нам. Ведь, согласитесь, мы в 
основном имеем в виду либо от-
дельные политические заявле-
ния, либо интерпретации СМИ, 
которые приобрели колоссаль-
ное влияние и могут серьезно 
влиять на климат настроений, 
даже отравлять его.  

В своем нашумевшем манифе-
сте режиссер Константин 
Богомолов сравнивает запад-
ную идеологию с нацизмом 
(Европа — это этический 
рейх). Это, конечно, метафо-
ра и гипербола, но я бы хотела 
спросить: как рассматри-
вать уничтожение памятни-
ков нашим воинам в европей-
ских странах: Чехии, Польше? 
Взгляд историка, незамут-
ненный политикой, на этот 
европейский феномен? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: С точки зре-
ния истории, снос памятников 
отнюдь не европейский фено-
мен. Я категорически осуждаю 
уничтожение памятников.  

Особенно заслуживает осу-
ждения снос памятников совет-
ским воинам. Но это происхо-
дит не во всех странах Европы. 
За нашими памятниками уха-
живают в Германии и во Фран-
ции. Чтят их в Австрии, в Бель-
гии, в Англии, в балканских 
странах. А то, что происходит в 
Чехии или Польше, говорит об 
уровне культуры конкретных 
чиновников или политических 
деятелей, которые принимают 
подобные решения.  

Среди осужденных Токийским 
трибуналом не оказалось военных 
преступников отряда № 731. 

А К Ц Е Н Т

Эти изверги ампутировали руки и при-
шивали их к противоположной стороне 
тела. Прижизненно анатомировали 
людей, ставили на них опыты с низкими 
температурами. Умышленно заражали 
сифилисом, чумой, сибирской язвой
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Александр Чубарьян: Россия всем своим существом — европейская страна.

А К Ц Е Н Т

В США упрекают Рузвельта за то, что 
слишком уступал Советскому Союзу. 
В Англии дают очень противоречивые 
оценки деятельности Черчилля
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В Лондоне воспроизвели ялтинскую тройку, но при этом «потеряли» Сталина.
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МУЗЫКА 

Завершился 
Московский 
Пасхальный 
фестиваль 
Валерия 
Гергиева

CИМФОНИЯ 
ДЛЯ МАЭСТРО
Мария Бабалова

На сцене Большого зала столич-
ной Консерватории Валерий 
Гергиев и Симфонический ор-
кестр Мариинского театра дали 
финальный концерт юбилейно-
го, ХХ Пасхального фестиваля. 
Вечер, где прозвучали сочине-
ния Скрябина, Стравинского, 
Прокофьева и Щедрина, завер-
шил фестивальный марафон 
длиною в 26 дней.

За два десятилетия фести-
валь уже давно «перерос» соб-
ственное название: форум 
стартовал еще до Страстной 
седмицы, а большинство его 
концертов проходили в тыся-
чах километрах от Москвы. И к 
моменту торжественного от-
крытия в Пасхальное воскресе-
нье, по факту, Мариинский ор-
кестр в рамках фестиваля уже 
побывал в 11 регионах страны 
от Томска до Казани, от Челя-
бинска до Кирова и от Красно-
ярска до Ярославля. Всего же за 
время фестивальных гастролей 
мариинцы с Валерием Гергие-
вым побывали в 28 городах, до-
ехав даже до Салехарда. И, как 
правило, в каждом городе, а то 
и в разных, было дано по два 
концерта в день. Своеобразный 
рекорд был поставлен в Москве 
— три концерта за день в зале 
«Зарядье» с пианистами Дени-
сом Мацуевым, Сон Чжин Чо и 
Даниилом Трифоновым.

В этом году впервые в исто-
рии фестиваля традиционный, 
очень важный концерт в день 
Победы на Поклонной горе был 

перенесен в концертный зал по 
причине пандемических услов-
ностей. Впрочем, Валерий Гер-
гиев, как никто другой, умеет 
преодолевать любые ограниче-
ния и трудности. Как тут не 
вспомнить, что даже в прошлом 
году, несмотря на всеобщий ка-
рантин и локдаун, Пасхальный 
фестиваль не был отменен, а 
просто состоялся с опозданием, 
в конце лета, объединяя музы-
кой растерянные и изолирован-
ные города и даря людям  над-
ежду.

И масштабная афиша ны-
нешнего фестиваля, где кроме 
симфонической есть хоровая и 
звонильная программы, пора-
жает своим размахом. И хотя не 
было премьер: концерты были 
собранием исполнений из фир-
менного репертуара Симфони-
ческого оркестра Мариинского 
театра, Валерий Гергиев каж-
дый раз мастерски сохранял 
интригу, держа программу каж-
дого выступления в тайне, как 
говорится, «до третьего звон-
ка». Но что имеет особую, мис-
сионерскую ценность, в этом 
году на маршруте фестиваля 
было особо много городов, где 
нет консерваторий и оперных 
театров, где ни разу не звучало, 
например, ни одной симфонии 
Антона Брукнера или музыки 
Игоря Стравинского.

Но Валерий Гергиев изменил 
бы себе, если бы остался в рам-
ках даже тех обстоятельств и 
событий, что сам создал. И, по-
хоже, в этом году родилась но-
вая традиция Пасхального фо-
рума — звездный постскриптум 
или бонус. На следующий день 
после закрытия фестиваля Ва-
лерий Гергиев и оркестр Мари-
инского театра исполнили в 
«Зарядье» оперу Пуччини «Ту-
рандот» с Анной Нетребко, 
Ириной Чуриловой, Юсифом 
Эйвазовым в главных партиях.

А уже совсем скоро, в конце 
мая, в Петербурге откроется 
другой фестиваль под руковод-
ством Валерия Гергиева — «Зве-
зды белых ночей», 28 и 29 мая 
ожидается премьера оперы 
Чайковского «Орлеанская 
дева» в постановке Алексея 
Степанюка, 26 и 27 июня «Лак-
ме» Делиба от режиссера и сце-
нографа Изабель Парсьо-Пье-
ри, а 11 июля — вечер на музыку 
Стравинского («Байка», «Мав-
ра», «Поцелуй феи») и множе-
ство выступлений знаменито-
стей. Например, Пласидо До-
минго представит свою родную 
сарсуэлу на мариинской сцене. 
Но это уже совсем другая исто-
рия.  

СОБЫТИЕ В Михайловском замке открывают парадные залы

Тайны 
бархатных стен

Вера Черенева,
Санкт-Петербург

С
егодня в Михайлов-
ском замке открыва-
ются четыре парад-
ных зала.  С 2018 
года, когда помеще-
ния передали Русско-
му музею, здесь ве-
лась сложнейшая ре-
ставрация.

— Масштаб и результаты впе-
чатляют, и это лишь начало пути. 
У нас еще много планов, связан-
ных с реставрацией, — отметила 
министр культуры РФ Ольга Лю-
бимова после экскурсии по об-
новленным залам.

Замок находится в самом сер-
дце Петербурга. Здание начали 
строить в 1797 году по заказу им-
ператора Павла I, работы завер-
шились спустя четыре года. Па-
вел I сразу же переехал,  но про-
жил здесь всего 40 дней. В марте 
1801 года император был убит. 
Практически сразу из здания 
стали вывозить все ценности: 
уже к 1802 году здесь ничто не 
напоминало о царственной осо-

бе. Замок передали Инженерно-
му училищу, а после Великой 
Отечественной войны в здании 
размещалась Центральная Воен-
но-морская библиотека. С нача-
ла 90-х помещения замка посте-
пенно начали передавать Русско-
му музею. Одними из последних 
в состав музея вошли парадные 
залы.

— Фактически здесь не было 
ничего — ни пола, ни потолка, от-
сутствовала система отопления, 
— перечисляет заместитель гене-
рального директора Русского му-
зея по комплексной реконструк-
ции и капитальному ремонту 
Владимир Баженов.

Менее чем за три года рестав-
раторы смогли воссоздать бар-
хатное убранство стен, ткань за-

казывали в Париже на мануфак-
туре, имеющей традиции шелко-
прядения XVIII—XIX веков. Исто-
рики знали, что тронный зал был 
зеленого цвета, но какого имен-
но? Теплее или с голубизной? В 
итоге специалисты подобрали 
цвет, максимально приближен-
ный к тем, что использовались в 
декоре конца XVIII века.

Сейчас в Тронном зале светло 
и просторно, но во времена Пав-
ла I здесь глаза резало от дыма. 
Зал освещался свечами, которые 
нещадно чадили.

Не хватает пока главного — 
трона. Он в собрании Эрмитажа. 
Обещают сделать его точную ко-
пию, а пока место трона времен-
но заняло кресло Павла I из кол-
лекции Русского музея.

В Воскресенском зале, пред-
назначенном для приемов, стены 
изначально украшали четыре 
масштабных панно. Два из них из 
собрании Русского музея верну-
лись на место. Еще два находятся 
в коллекции Третьяковской гале-
реи. Пока в нишах висят принты, 
но все  надеются, что оригиналь-
ные панно Джона Аткинсона вер-
нутся в зал.

Откроются для посетителей и 
апартаменты камер-фрейлины 
Анны Протасовой, она была род-
ственницей графа Алексея Орло-

ва, жила при дворе Екатерины II. 
Сейчас комнатах Протасовой 
разместили портреты импера-
торской семьи.

В нежных тонах оформлена 
Галерея арабесок. Здесь восста-
новлены уникальные барелье-
фы. Правда, собственно, арабе-
сок в зале нет. Их еще планиру-
ют восстановить.Будет восста-
новлено и убранство спальни 
Павла I, где он был убит.   

Портретная галерея императорской 
семьи разместилась в апартаментах 
Анны Протасовой.

А К Ц Е Н Т

Разрушенный тронный зал реставрато-
ры восстановили менее чем за три года. 
Теперь там не хватает только трона

На маршруте 
фестиваля было 
много городов, 
где нет консерва-
торий и оперных 
театров

ВИДЕНИЕ ИСКУССТВА
Первое слово в заголовке этих заметок можно читать с 
разным ударением, вы не ошибетесь ни в первом, ни во 
втором случае. Хотите — «вИдение», но можно и «видЕ-
ние». Искусство осязаемо и неуловимо. Гегель считал, 
что оно выражает истину в чувственной форме, но не 
всякая чувственная форма при ближайшем рассмотре-
нии оказывается искусством. Это словосочетание  об-
наружил в только что выпущенной книге легендарной 
Ирины Антоновой «Воспоминания» в серии «Траекто-
рия судьбы». И принадлежит оно не ей, а ее мужу, Ев-
сею Иосифовичу Ротенбергу, выдающемуся искусст-
воведу, которого сама Ирина Александровна называла 
своим «вторым университетом». Однажды, отвечая на 
вопрос студента-первокурсника, что нужно читать бу-
дущему искусствоведу, он  ответил парадоксом: «Ста-
райтесь ничего не читать. Самое главное — смотреть и 
стараться увидеть». Именно так складываются отно-
шения с любым искусством — смотреть, слушать, вос-
принимать. Сердеч-
ное волнение про-
буждает фантазию 
и сопереживание.

Книга Ирины Ан-
тоновой и об Ирине 
Антоновой, с удиви-
тельной скоростью 
выпущенная изда-
тельством АСТ, все-
го через полгода по-
сле смерти автора, 
что предопределило 
ее достоинства и не-
достатки, — своего 
рода набросок будущих монографий о волевой и та-
лантливой женщине, изменившей судьбу ГМИИ им. 
А.С. Пушкина. Эта тема,  на мой взгляд, в книге недо-
статочно проявленная, требует особого осмысления. 
И.А. Антонова сумела превратить музей, прямо ска-
жем, с не самой великой коллекцией в признанный 
центр мировой культуры. При всех жестких регламен-
тах советской жизни, тотальной идеологической цен-
зуре Дом на Волхонке стал прибежищем свободной ин-
теллектуальной и художественной жизни. Понятно, 
что свободным по советским меркам. Но если тебе по-
счастливилось попасть на «Випперовские чтения», где 
нередко вступали в спор самые глубокие отечествен-
ные  искусствоведы и историки, то казалось, что на 
время их выступлений расширялись границы возмож-
ного. Борис Робертович Виппер был любимым учите-
лем многих поколений искусствоведов. Ирина Антоно-
ва была одной из лучших и верных его учениц. И в па-
мять о нем создала интеллектуальную площадку миро-
вого класса.

Особой главы, безусловно, потребуют  «Декабрь-
ские вечера», созданные творческим союзом Ирины 
Антоновой и Святослава Рихтера. ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина стал не просто еще одной концертной площадкой, 
конкурирующей с Большим залом Московской кон-
серватории или Залом Чайковского, — музыка и слово в 
музее завораживало синтезом искусств. На эти кон-
церты в советское время стремилась попасть вся мо-
сковская интеллигенция, на них приезжали из других 
городов и стран. Ирина Антонова понимала, что музей 
— это не хранилище древностей, но живой центр духов-
ной жизни. Музей должен поражать событийной на-
полненностью, провоцировать неординарную художе-
ственную мысль. И в этом смысле она опережала вре-
мя. Все это требовало византийского мастерства в от-
ношениях с властью. Но дело не только в ее дипломати-
ческих талантах. Ирина Александровна была совет-
ским человеком во всем многообразии этого понятия. 
Она была человеком советской эпохи, которая сфор-
мировала многие принципы ее поведения. Властная и 
категоричная как многие директора музеев, она умела 
быть легкомысленной и обаятельной в личном обще-
нии. С ней было трудно враждовать  и замечательно 
дружить. Мы, к примеру, не совпадали во взглядах на 
судьбы так называемого трофейного искусства, но это 
не мешало нам уважать друг друга. Мне всегда каза-
лось, что одной из психологических травм ее молодо-
сти было возвраще-
ние шедевров Дре-
зденской галереи в 
«первое на немец-
кой земле государ-
ство рабочих и кре-
стьян», случившее-
ся в середине 50-х 
годов прошлого 
века.

Именно поэтому 
не стал бы осуждать 
Ирину Александ-
ровну за ее желание 
воссоединить раз-
розненные части двух великих московских коллекций 
Щукина и Морозова. В глубине души, уверен, она по-
нимала ее неосуществимость, но эта мечта помогала 
ей жить в то время, когда она уступила место директо-
ра музея Марине Лошак, ревниво наблюдая за деятель-
ностью своей талантливой и яркой преемницы.

Она была человеком не просто сложной, но во мно-
гом трагической личной судьбы. «Господи, за что ты 
меня так наказал?» — эти пронзительные слова Ирины 
Александровны, произнесенные ею в ответ на вопрос 
В. Познера: «Чтобы вы сказали, представ перед Бо-
гом?», открывали бесконечное напряжение ее вну-
тренней жизни. Она не просто умело скрывала его, но, 
как кажется, защищала, спасала себя постоянным об-
щением с искусством. И не только в Доме на Волхонке, 
— не было ни одной концертной или театральной пре-
мьеры, которую она могла пропустить. Ей нужно было 
заглушить боль, скрытую от посторонних…

Буду честен, вовсе не собирался писать об Ирине 
Антоновой и ее книге, которую случайно купил в про-
шедшее воскресенье.  На минувшей неделе было нема-
ло сюжетов, которые требуют актуального газетного 
отклика. Одно заявление президента Российской Ака-
демии наук А.М. Сергеева о том, что уровень школьно-
го образования в стране падает из-за отсутствия госу-
дарственной идеологии, дорогого стоит. Как говорит-
ся, есть о чем поспорить. Удивительно только, как исто-
рия ничему не учит. И как не хотят у нее учиться. Впро-
чем,  продолжал эту избитую мысль В.О. Ключевский, 
история строго наказывает за ее незнание.

Но порой просто необходимо, чтобы глубже проя-
снить современные проблемы, отвлечься от остроты те-
кущего момента и обратиться к судьбам великих людей, 
с которыми мы жили рядом. Они открывают ту высокую 
драму индивидуального бытия, которая на самом деле 
закончится только вместе с человеческим родом. Траги-
ческую способность жить в меняющихся предлагаемых 
обстоятельствах, сохраняя чувство собственного досто-
инства и способность различать добро и зло.  

Антонова сумела 
превратить музей 
с не самой вели-
кой коллекцией 
в центр мировой 
культуры

Властная и катего-
ричная, как мно-
гие директора, она 
умела быть легко-
мысленной 
и обаятельной

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ДАТА Восемь лет назад начал вещание самый народный телеканал ОТР

Эфир со смыслом
Наталья Лебедева

В
осемь лет назад в эфир вы-
шел новый телеканал ОТР. 
С первого дня команда ка-

нала доказывает, что можно де-
лать качественное телевидение 
не имея огромных бюджетов, не 
участвуя в гонке шоу и не сорев-
нуясь в громкоголосости эк-
спертов. О том, что сегодня нуж-
но зрителю и как делать народ-
ные новости «РГ» рассказал ди-
ректор дирекции информаци-
онного вещания ОТР Констан-
тин Точилин.

Вы на ОТР с первого дня, были 
в эфире, теперь определяете 
информационную политику. 
Удалось воплотить в жизнь  
то, что задумывали? 

КОНСТАНТИН ТОЧИЛИН: Энтузиазм и 
ожидания, конечно, были, но 

нервотрепки было больше. Мы 
же два месяца делали полно-
стью все программы, но они 
никуда не шли. И когда вышли в 
эфир, выдохнули: наконец-то. 
А дальше особо не загадыва-
ли... Мы канал небогатый, при-
ходилось экспериментиро-
вать. Так, в том числе и от без-
денежья, появилось «ОТРаже-
ние». Нет ничего дешевле пря-
мого эфира, когда нужно толь-
ко студия. И так во всем — ста-
раемся и ветер поймать, и в 
волнах не утонуть.

Планируя очередной новост-
ной выпуск, как расставляете 
приоритеты?  

КОНСТАНТИН ТОЧИЛИН: Главный кри-
терий — презумпция здравого 
смысла. Мы не станем ругать со-
трудников, если они позже вы-
дадут новость. Погоня за скоро-

стью в эпоху интернета бессмы-
сленна. Гораздо важнее — не ска-
зать глупость, не выдать непро-
веренное. Скандалы, звезды, бо-
родатые женщины и говорящие 
еноты (такой редакционный 
сленг) — это не к нам. Как гово-
рит Анатолий Лысенко, хочу, 
чтобы в новостях была новость 
о том, что в Туле открылась бу-
лочная. Но как сделать так, что-
бы эта новость была интересно 
тем, кто смотрит нас в Рязани? 
И вот мы стараемся через эту 
булочную показать, что проис-
ходит в стране.

«ОТРажение» — это три часа 
прямого эфира дважды в день 
и более 30 тысяч человек,  пы-
тающихся прозвониться...

КОНСТАНТИН ТОЧИЛИН: Мы рискнули 
традиционно радийный фор-
мат, когда слушатели звонят и 

обсуждают с ведущим волную-
щие их проблемы адаптировать 
к телевидению. Порой мы сами 
себя дразним «цветным радио», 
ведь для телевидения вроде бы 
важна картинка, а тут сидят 
люди и говорят. Выходили в пер-
вый эфир, боялись, конечно, что 
провалимся... И вдруг неожи-
данно пошли звонки. Мы просто 
обалдели. Потом пандемия нем-
ного помогла. Когда ввели само-
изоляцию — стали активнее ис-
пользовать скайп и другие сер-
висы и значительно расширили 
географию экспертов.

Сложно подбирать темы?
КОНСТАНТИН ТОЧИЛИН: Непросто. 
П р и ч е м  ста р а е м с я  ч то б ы 
утренний и вечерний выпуски 
отличались. Хотя если тема та-
кая, как Казань, то, естествен-
но, говорим об этом целый 
день... Часто сама жизнь подки-
дывает идеи.  Недавно наш 
шеф-редактор сходила в мага-
зин за пельменями, на ценнике 
—  250 рублей, а пробили ей 
500. Чем не повод поговорить о 
ценообразовании в магазинах 
и обмане покупателей? Темой 
может стать каждая мелочь, ко-
торая происходит в жизни, 
если ты, конечно, живешь ре-
альной жизнью — ходишь по 
магазинам, стоишь в пробках, 
ездишь в метро.

Внештатные ситуации слу-
чались?

КОНСТАНТИН ТОЧИЛИН: Один раз нам 
пришлось эксперта попросить 
покинуть студию, он хамил зри-
телям. А нас и зрители, и экспер-
ты ценят за то, что в эфире у нас 
атмосфера нормального чело-
веческого разговора без воплей 
и скандалов. Мне кажется, наша 
задача — не просто сообщить 
факты, а попытаться разобрать-
ся в смыслах. А они, к сожале-
нию, часто теряются в том, что 

мы называем мантрами. Ска-
жем, приходит в студию эк-
сперт и говорит: «это не рыноч-
но», «вы что, хотите, чтобы 
было как в Советском Союзе» … 
Но простите, что важнее — что-
бы это было рыночно или чтобы 
людям жить было комфортнее?

Как такой подход сказывает-
ся на рейтингах канала?

КОНСТАНТИН ТОЧИЛИН: Я нигде не 
могу найти социолога, который 
бы объяснил, в какое реальное 
количество зрителей мульти-
плицируется 30 тысяч звонков. 
Не все же будут звонить, а на 
сколько надо умножить — на 
100, 1000…

У меня есть ощущение, что 
весь мир заигрался в эти рей-
тинги. Для чего они нужны? 
Чтобы продавать рекламу? И 
если телевизор — машина для 
продажи рекламы, она будет 
выдавать один контент. А если 
для производства хорошего те-
левидения — это совсем другая 
история. Но что считать хоро-
шим телевидением? Это долж-
но быть что-то развлекатель-
ное? Может быть, но мы не сов-
сем про это. Нас смотреть — это 
определенная работа для зри-
теля. Как и читать Достоевско-
го — тоже работа. Наш зритель 
должен думать вместе с нами, и 
он думает, реагирует, звонит. 
Ожидать, что у нас будет такой 
же рейтинг, как у «Дома 2», да 
боже упаси. Думаю, любая по-
гоня за рейтингами и лайками 
плохо кончается. Раньше, когда 
ребенку говорили «звезда», он 
думал про Альфу Центавра, а 
не про Бузову. Произошло сме-
щение понятий, и мы пытаемся 
с этим что-то сделать. К сча-
стью, не мы одни. Все большее 
количество людей на разных 
каналах это понимают. Кажет-
ся, мы начали потихоньку от-
ряхиваться.  Константин Точилин: Мы — не про шоу, мы — про смыслы, и наш зритель должен думать вместе с нами.
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Кстати

Три секрета замка Павла I:
— Ради постройки замка мечты Павел I остановил другие стройки. Сюда 

везли декоративный камень и колонны из Царского села, мрамор — из 

Исаакиевского собора, наборный паркет — из Таврического замка.

— Этот замок — единственное в истории русского зодчества светское 

архитрудное сооружение, получившее свое название в честь святого. 

— Петербуржцы верят, что Павел I так и не смог покинуть замок.  Фигуру, 

напоминающую царя, впервые увидели в 1840-х годах.  Да сейчас узна-

ваемый силуэт то и дело мелькает в окне. 

Подготовила Наталья Лебедева.
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В соответствии со статьей 13 Федерального закона от 7 июня 2013 г. № 108-ФЗ «О 
подготовке и проведении в Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 
2018 года, Кубка конфедераций FIFA 2017 года, чемпионата Европы по футболу UEFA 
2020 года и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Феде-
рации» постановляю:

 1. Ввести со 2 июня по 12 июля 2021 г. на территориях г. Санкт-Петербурга и Выборг-
ского района Ленинградской области, а также в прилегающих к ним акваториях усилен-
ные меры безопасности в связи с проведением мероприятий чемпионата Европы по 
футболу UEFA 2020 года (далее ― чемпионат Европы по футболу).

 2. Образовать межведомственный оперативный штаб по обеспечению безопасности 
при проведении мероприятий чемпионата Европы по футболу UEFA 2020 года в г. Санкт-
Петербурге (далее ― межведомственный оперативный штаб).

 3. Утвердить прилагаемые:
 а) Положение о межведомственном оперативном штабе по обеспечению безопасно-

сти при проведении мероприятий чемпионата Европы по футболу UEFA 2020 года в г. 
Санкт-Петербурге;

 б) состав межведомственного оперативного штаба по обеспечению безопасности 
при проведении мероприятий чемпионата Европы по футболу UEFA 2020 года в г. Санкт-
Петербурге по должностям.

 4. Определить, что:
 а) контролируемые зоны устанавливаются в целях организации санкционированно-

го доступа в них физических лиц и транспортных средств;
 б) доступ физических лиц и транспортных средств в контролируемые зоны осу-

ществляется после проведения уполномоченными лицами проверки прав доступа в эти 
зоны и досмотра физических лиц и находящихся при них вещей, транспортных средств и 
провозимых на них вещей, в том числе с применением технических средств;

 в) запретные зоны устанавливаются в целях исключения доступа в них физических 
лиц и транспортных средств без служебной или производственной необходимости;

 г) границы контролируемых и запретных зон обозначаются на местности хорошо 
видимыми знаками и (или) надписями правообладателями земельных участков, зданий, 
сооружений, объектов.

 5. Установить, что:
 а) расположенные на территориях г. Санкт-Петербурга и Выборгского района Ленин-

градской области объекты производственного, социально-культурного, спортивного и 
коммунально-бытового назначения, земельные участки, предназначенные для разме-
щения указанных объектов, и иные территории, в отношении которых требуется реали-
зация специальных мер по их антитеррористической защищенности, подлежат усилен-
ной охране в период действия усиленных мер безопасности;

 б) собрания, митинги, демонстрации, шествия и пикетирования, не связанные с про-
ведением чемпионата Европы по футболу и запланированные на период действия уси-
ленных мер безопасности, на территориях г. Санкт-Петербурга и Выборгского района 
Ленинградской области могут проводиться в местах и (или) по маршрутам движения 
участников публичного мероприятия с количеством участников и во временной интер-
вал, которые определяются соответствующими органами исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации или органами местного самоуправления по согласованию с 
межведомственным оперативным штабом;

 в) деятельность расположенных на территориях г. Санкт-Петербурга и Выборгского 
района Ленинградской области опасных производств и организаций, в которых исполь-
зуются взрывчатые, радиоактивные, химически и биологически опасные вещества, 
ограничивается на период действия усиленных мер безопасности.

 6. Запретить на территориях г. Санкт-Петербурга и Выборгского района Ленинград-
ской области в период действия усиленных мер безопасности:

 а) оборот гражданского и служебного оружия (далее ― оружие) и боеприпасов (за 
исключением экспонирования, учета, хранения и изъятия оружия и боеприпасов, пере-
дачи, перевозки, транспортирования, использования, ввоза в Российскую Федерацию и 
вывоза из Российской Федерации спортивного огнестрельного оружия и патронов к 
нему в целях подготовки и проведения всероссийских и международных спортивных 
соревнований по стрелковым видам спорта, а также передачи, ношения, транспортиро-
вания и использования оружия и боеприпасов при исполнении работниками организа-
ций с особыми уставными задачами возложенных на них федеральным законом слу-
жебных обязанностей по защите жизни и здоровья граждан, собственности, по охране 
природы и природных ресурсов, ценных и опасных грузов, специальной корреспонден-
ции);

 б) оборот взрывчатых веществ и материалов промышленного назначения, а также 
изделий на их основе (за исключением хранения и изъятия таких веществ, материалов и 
изделий);

 в) оборот сильнодействующих и ядовитых веществ, включенных в списки сильно-
действующих и ядовитых веществ для целей статьи 234 и других статей Уголовного 
кодекса Российской Федерации, утвержденные постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29 декабря 2007 г. № 964 (за исключением хранения и изъятия таких 
веществ, а также за исключением случаев, когда такие вещества входят в состав лекарст-
венных препаратов, зарегистрированных на территории Российской Федерации в уста-
новленном порядке).

 7. Оборот оружия, боеприпасов, веществ, материалов и изделий, названных в пункте 
6 настоящего Указа, в исключительных случаях может осуществляться в соответствии с 
решениями межведомственного оперативного штаба.

 8. Межведомственному оперативному штабу:
 а) приступить к выполнению возложенных на него задач со дня вступления в силу 

настоящего Указа;
 б) определить перечень контролируемых и запретных зон, а также утвердить описа-

ние их границ;
 в) определить порядок доступа физических лиц и транспортных средств в контроли-

руемые и запретные зоны;
 г) определить категории лиц, уполномоченных на осуществление мероприятий, 

предусмотренных подпунктом «б» пункта 4 настоящего Указа;
 д) определить перечень предметов, запрещенных или ограниченно разрешенных к 

проносу (провозу) в контролируемые и запретные зоны;
 е) установить правила осуществления отдельных видов деятельности в контролиру-

емых и запретных зонах;
 ж) организовать охрану контролируемых и запретных зон.
 9. Министерству транспорта Российской Федерации до 20 мая 2021 г. установить по 

согласованию с межведомственным оперативным штабом на период с 11 июня по 12 
июля 2021 г.:

 а) зоны ограничения полетов, запретные зоны использования воздушного про-
странства над территориями г. Санкт-Петербурга и Выборгского района Ленинградской 
области и над прилегающими к ним акваториями, а также определить случаи, когда 
использование воздушного пространства таких зон разрешается;

 б) запретные для плавания районы в акваториях, прилегающих к территориям 

г. Санкт-Петербурга и Выборгского района Ленинградской области, правила для таких 
районов, а также определить случаи, на которые действие запретов не распространяет-
ся.

 10. Правительству Санкт-Петербурга, Правительству Ленинградской области:
 а) в случае необходимости обеспечить по согласованию с межведомственным опе-

ративным штабом ограничение движения транспортных средств на территориях г. 
Санкт-Петербурга и Выборгского района Ленинградской области в период действия уси-
ленных мер безопасности;

 б) обеспечить совместно с Федеральным дорожным агентством по согласованию с 
Министерством транспорта Российской Федерации своевременное информирование 
водителей транспортных средств о временных ограничениях движения транспортных 
средств, возможных маршрутах объезда и местах для стоянки транспортных средств 
путем расстановки информационных дорожных знаков, размещения информации в 
средствах массовой информации и информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» в соответствии с законодательством Российской Федерации;

 в) принять меры, направленные на формирование достаточного запаса лекарствен-
ных препаратов, необходимого для бесперебойного функционирования организаций 
(медицинских, аптечных, оптовой торговли лекарственными средствами), оказываю-
щих населению медицинскую помощь с применением лекарственных препаратов, 
содержащих наркотические средства, психотропные или сильнодействующие вещест-
ва, на основании лицензии на медицинскую деятельность, а также обеспечивающих 
население лекарственными препаратами для медицинского применения на основании 
лицензии на деятельность по обороту наркотических средств, психотропных веществ и 
их прекурсоров, культивированию наркосодержащих растений;

 г) определить до 20 мая 2021 г. по согласованию с Министерством промышленности 
и торговли Российской Федерации перечень производств и организаций, предусмотрен-
ных подпунктом «в» пункта 5 настоящего Указа, а также порядок, в соответствии с кото-
рым их деятельность будет ограничена;

 д) определить по согласованию с межведомственным оперативным штабом грани-
цы территорий, в пределах которых вводится запрет на розничную продажу и употребле-
ние алкогольной продукции, содержащейся в стеклянной таре, в дни проведения чемпи-
оната Европы по футболу.

 11. Министерству внутренних дел Российской Федерации в период действия усилен-
ных мер безопасности обеспечить в пределах своей компетенции усиленный режим 
охраны общественного порядка в местах пребывания участников мероприятий чемпио-
ната Европы по футболу, в местах проведения мероприятий чемпионата Европы по фут-
болу, а также по решению межведомственного оперативного штаба на иных объектах и 
территориях г. Санкт-Петербурга и Выборгского района Ленинградской области.

 12. Федеральной службе войск национальной гвардии Российской Федерации в 
период действия усиленных мер безопасности на территориях г. Санкт-Петербурга и 
Выборгского района Ленинградской области:

 а) организовать контроль за исполнением запрета, предусмотренного подпунктом 
«а» пункта 6 настоящего Указа;

 б) обеспечить изъятие оружия и боеприпасов в случаях выявления фактов их неза-
конного оборота, передачу изъятого оружия и боеприпасов на хранение в соответствую-
щие территориальные органы Министерства внутренних дел Российской Федерации на 
районном уровне;

 в) организовать после окончания действия усиленных мер безопасности возврат 
изъятого оружия и боеприпасов их владельцам при отсутствии оснований, препятствую-
щих такому возврату в соответствии с законодательством Российской Федерации.

 13. Правительству Российской Федерации, органам государственной власти 
г. Санкт-Петербурга и Ленинградской области обеспечить решение финансовых, орга-
низационных и иных вопросов, связанных с реализацией настоящего Указа.

 14. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
17 мая 2021 года № 286

Положение о межведомственном оперативном штабе 
по обеспечению безопасности при проведении 
мероприятий чемпионата Европы по футболу 

UEFA 2020 года в г. Санкт-Петербурге
 1. Межведомственный оперативный штаб по обеспечению безопасности при прове-

дении мероприятий чемпионата Европы по футболу UEFA 2020 года в г. Санкт-Петербур-
ге (далее ― межведомственный оперативный штаб) является органом, осуществляю-
щим планирование и организацию работы по реализации усиленных мер безопасности 
при проведении мероприятий чемпионата Европы по футболу UEFA 2020 года в г. Санкт-
Петербурге (далее ― усиленные меры безопасности), а также в пределах своей компе-
тенции координацию деятельности государственных органов, органов местного само- 
управления и организаций, реализующих такие меры.

 2. Межведомственный оперативный штаб в своей деятельности руководствуется 
Конституцией Российской Федерации, федеральными конституционными законами, 
федеральными законами, актами Президента Российской Федерации и Правительства 
Российской Федерации, а также настоящим Положением.

 3. Межведомственный оперативный штаб осуществляет свою деятельность во взаи-
модействии с Координационным советом по подготовке и проведению в Российской 
Федерации чемпионата Европы по футболу UEFA 2020 года, государственными органа-
ми, органами местного самоуправления и организациями.

 4. По решению межведомственного оперативного штаба в г. Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области может быть создан региональный межведомственный опера-
тивный штаб по обеспечению безопасности при проведении мероприятий чемпионата 
Европы по футболу UEFA 2020 года в г. Санкт-Петербурге (далее ― региональный меж-
ведомственный оперативный штаб).

Первоочередными задачами регионального межведомственного оперативного 
штаба являются планирование в пределах его компетенции усиленных мер безопасно-
сти на территориях г. Санкт-Петербурга и Выборгского района Ленинградской области и 
в прилегающих к ним акваториях, а также координация деятельности территориальных 
органов федеральных государственных органов, государственных органов субъектов 
Российской Федерации, органов местного самоуправления и организаций, реализую-
щих такие меры.

Руководство деятельностью регионального межведомственного оперативного 
штаба осуществляет межведомственный оперативный штаб.

Положение о региональном межведомственном оперативном штабе и его состав 
утверждаются межведомственным оперативным штабом.

 5. Основными задачами межведомственного оперативного штаба являются:
 а) планирование усиленных мер безопасности и разработка механизма их реализа-

ции;
 б) координация деятельности государственных органов, органов местного само- 

управления и организаций, реализующих усиленные меры безопасности;
 в) определение категорий граждан, в отношении которых усиленные меры безопа-

сности могут не применяться;
 г) подготовка предложений о порядке финансового и материально-технического 

обеспечения усиленных мер безопасности;
 д) контроль за исполнением решений межведомственного оперативного штаба;
 е) решение иных задач, связанных с реализацией усиленных мер безопасности.
 6. Межведомственный оперативный штаб для решения возложенных на него задач 

имеет право:
а) принимать решения, касающиеся планирования усиленных мер безопасности, 

разработки механизма их реализации, а также координации деятельности государствен-
ных органов, органов местного самоуправления и организаций, реализующих усилен-
ные меры безопасности;

 б) запрашивать и получать в установленном порядке необходимые материалы и 
информацию от государственных органов, органов местного самоуправления и органи-
заций;

 в) вносить в установленном порядке предложения по вопросам, требующим реше-
ния Президента Российской Федерации или Правительства Российской Федерации.

 7. Руководство деятельностью межведомственного оперативного штаба осуществ-
ляет руководитель межведомственного оперативного штаба.

Руководителем межведомственного оперативного штаба по должности является 
первый заместитель директора Федеральной службы безопасности Российской Феде-
рации.

Руководитель межведомственного оперативного штаба имеет двух заместителей. В 
случае отсутствия руководителя межведомственного оперативного штаба его обязан-
ности исполняет заместитель директора Федеральной службы безопасности Россий-
ской Федерации ― руководитель аппарата Национального антитеррористического 
комитета.

 8. Руководитель межведомственного оперативного штаба:
 а) организует деятельность межведомственного оперативного штаба;
 б) утверждает план работы межведомственного оперативного штаба;
 в) принимает решение о проведении внеочередного заседания межведомственного 

оперативного штаба при необходимости безотлагательного рассмотрения вопросов, 
входящих в его компетенцию;

 г) организует контроль за выполнением решений межведомственного оперативного 
штаба.

 9. Персональный состав межведомственного оперативного штаба определяется 
руководителями государственных органов, представители которых входят в его состав.

 10. Заседания межведомственного оперативного штаба проводятся по решению 
руководителя межведомственного оперативного штаба.

 11. Присутствие членов межведомственного оперативного штаба на его заседании 
обязательно.

Члены межведомственного оперативного штаба не вправе делегировать свои пол-
номочия иным лицам.

В случае если присутствие члена межведомственного оперативного штаба на засе-
дании невозможно, руководитель соответствующего государственного органа опреде-
ляет уполномоченное должностное лицо для участия в заседании, о чем заблаговремен-
но извещает руководителя межведомственного оперативного штаба.

В зависимости от вопросов, рассматриваемых на заседании межведомственного 
оперативного штаба, к участию в нем могут привлекаться иные лица.

 12. Решение межведомственного оперативного штаба оформляется протоколом, 
который подписывается руководителем межведомственного оперативного штаба.

 13. Решение межведомственного оперативного штаба направляется в заинтересо-
ванные государственные органы, органы местного самоуправления и организации.

 14. Государственные органы и органы местного самоуправления в пределах своей 
компетенции могут принимать акты (совместные акты) для выполнения решения меж-
ведомственного оперативного штаба.

 15. Решение межведомственного оперативного штаба, связанное с реализацией 
усиленных мер безопасности, подлежит незамедлительному обнародованию.

 16. Организационное обеспечение деятельности межведомственного оперативного 
штаба осуществляет Федеральная служба безопасности Российской Федерации.

Состав межведомственного оперативного штаба 
по обеспечению безопасности при проведении 

мероприятий чемпионата Европы по футболу UEFA 
2020 года в г. Санкт-Петербурге по должностям

 1. Первый заместитель директора ФСБ России (руководитель межведомственного 
оперативного штаба).

 2. Первый заместитель Министра внутренних дел Российской Федерации (замести-
тель руководителя межведомственного оперативного штаба).

 3. Заместитель директора ФСБ России ― руководитель аппарата Национального 
антитеррористического комитета (заместитель руководителя межведомственного опе-
ративного штаба).

 4. Первый заместитель Министра Российской Федерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий.

 5. Заместитель Министра иностранных дел Российской Федерации.
 6. Заместитель Министра спорта Российской Федерации.
 7. Заместитель Министра транспорта Российской Федерации.
 8. Статс-секретарь ― заместитель Министра обороны Российской Федерации.
 9. Статс-секретарь ― заместитель Министра цифрового развития, связи и массовых 

коммуникаций Российской Федерации.
 10. Заместитель директора Росгвардии ― главнокомандующего войсками нацио-

нальной гвардии Российской Федерации.
 11. Заместитель директора СВР России.
 12. Заместитель директора ФСО России.
 13. Заместитель руководителя Росавиации.
 14. Заместитель руководителя Роспотребнадзора.
 15. Заместитель Генерального прокурора Российской Федерации (по согласова-

нию).
 16. Заместитель Председателя Следственного комитета Российской Федерации.
 17. Заместитель начальника управления ФСБ России.

   Указ    Президента Российской Федерации

Об обеспечении безопасности при проведении мероприятий чемпионата Европы 
по футболу UEFA 2020 года в г. Санкт-Петербурге

ИСТОРИЯ В Крыму после реконструкции открыли уникальный 
флотский музей 

Секрет 
Балаклавской бухты
Юрий Гаврилов

В
чера в крымской бух-
те Балаклава после 
масштабной рекон-
струкции открыли 
уникальный флот-
ский музей. На цере-
монию приехали за-
мминистра обороны 
России Тимур Иванов 

и губернатор Севастополя Ми-
хаил Развожаев.

Буквально за год специали-
стам военно-строительного ком-
плекса Минобороны России уда-
лось не просто привести в поря-
док первое в мире секретное ги-
дротехническое сооружение, но 
и соединить историю так назы-
ваемого Объекта 825 с передо-
выми музейными технологиями. 

Ранее его экспозиции состоя-
ли лишь из настенных баннеров 
да стендов и витрин с экспоната-
ми. Благодаря новой концепции 
была создана объемная карта му-
зейного комплекса. Особую ат-
мосферу уникального противоа-
томного подземного убежища 
дополнили современными муль-
тимедийными технологиями, 
световыми, звуковыми и декора-
ционными решениями, а также 
оригинальными инсталляциями 
с использованием подлинных эк-
спонатов и артефактов. 

Флотскую базу с каналом в 
толще горы тайно строили с 
1953 по 1961 год. В случае угро-
зы там могли укрыться семь 
средних или десять малых суб-
марин, а также более тысячи че-
ловек. Объект был рассчитан на 
ядерный удар мощностью 100 
килотонн — в пять раз больше 
сброшенных на Хиросиму и На-
гасаки бомб. Место для секрет-
ного убежища выбрали не слу-
чайно. Балаклавскую бухту не 
видно с моря, естественный из-

гиб у входа в нее гасит любую 
волну. Высота горы Таврос, под 
которой пробили сквозной ка-
нал, достигает 126 метров, что 
делает бомбардировку объекта 
бесполезной. Тем не менее вход 
в канал закрыли 150-тонным 

батопортом — морским затво-
ром, защищавшим комплекс от 
ударной волны и радиации.

Объект 825 работал как база 
ремонта и обслуживания подло-
док. Под землей находились 
102-метровый сухой док, завод-

ские цеха, склад топлива, мин-
но-торпедная часть. Субмари-
ны заходили в канал только но-
чью, вход туда укрывали маски-
ровочной сетью. Более 30 лет 
даже местные жители не знали, 
что происходило на западном 
берегу Балаклавской бухты. А в 
НАТО гадали, куда исчезают на-
ходящиеся под Севастополем 
советские подлодки. 

После развала СССР подзем-
ный комплекс Украине оказал-
ся не нужен. Его перестали ох-
ранять, и суперсекретный объ-
ект попросту разграбили. Отно-
сительно целым остался только 
ядерный арсенал — место, где 
хранили и обслуживали атом-

ные боеголовки. Новые власти 
начали складировать там день-
ги. Это и спасло ядерное храни-
лище от варваров. 

Только через 10 лет местные 
подводники добились решения о 
создании в Балаклаве музея. А по-
сле возвращения Крыма в состав 
России в Минобороны России вы-
делили силы и средства на его 
масштабную реконструкцию.  

А К Ц Е Н Т

Секретный объект строили в толще горы 
восемь лет. Под землей находились 
102-метровый сухой док, заводские цеха, 
склад топлива, минно-торпедная часть

ВМФ Балтфлот 
получит новые 
подлодки 
и корабли

РАКЕТЫ ПЛЮС 
ТОРПЕДЫ
Юрий Гаврилов

Балтийский флот России на 
фоне усиления в регионе воен-
ной активности НАТО  получит 
новые дизельные подлодки. Об 
этом сообщил главком ВМФ  РФ 
Николай Евменов.

«Проработан вопрос по осна-
щению Балтийского флота ди-
зель-электрическими подвод-
ными лодками, новыми лета-
тельными аппаратами и берего-
выми комплексами. Подводная 
составляющая Балтийского фло-
та  будет соответствовать объе-
му задач, которые стоят перед  
флотом», — написал адмирал в 
поздравительной телеграмме по 
случаю  318-й  годовщины Бал-
тфлота. Главком ВМФ также  от-
метил, что в ближнесрочной 
перспективе балтийцев продол-
жат  усиливать новыми корабля-
ми с высокоточным оружием и, 
в частности, малыми ракетными 
кораблями проекта 21631.  Что 
же касается новых подлодок, то 
эксперты предполагают, что 
речь может идти о дизельных 
субмаринах проекта 636.3 «Вар-
шавянка»,  либо о лодках проек-
та 677 «Лада».  

Кроме того, Евменов сооб-
щил, что будет  продолжено со-
вершенствование инфраструк-
туры  базирования  Балтийско-
го флота. Известно, что в зоне 
его ответственности на посто-
янной основе действуют две 
группы объединенных военно-
морских сил стран НАТО — до 
15 боевых кораблей и судов 
обеспечения.  В Балтийском и 
Северном морях также несут 
постоянное боевое дежурство 
эсминцы с управляемым ракет-
ным  оружием ВМС США типа 
«Арли Берк», входящие в систе-
му европейского  ПРО.  

— Читайте также: Атомный 
подводный крейсер «Казань» 
вошел в состав ВМФ России
rg.ru/art/2090404

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте «Русское 
оружие» 
sila.rg.ru

В уникальном флотском музее 
можно увидеть, как выглядели 
советские подлодки и их торпеды. 

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» совместно с Администрацией Чернушинского го-
родского округа уведомляют о начале общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по проектной документации, включая мате-
риалы по оценке воздействия намечаемой хозяйственной дея-
тельности на окружающую среду по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Реконструкция газопровода природного 
газа ГКС «Павловка — г. Чернушка, ПК0-ПК113».

Вид и цель намечаемой деятельности: «Реконструкция газо-
провода природного газа ГКС «Павловка — г. Чернушка,  
ПК0-ПК113». Назначение газопровода: транспортировка при-
родного газа.

Местоположение намечаемой деятельности: в административ-
ном отношении объект расположен в Чернушинском городском 
округе Пермского края. Ближайшие населенные пункты —  
г. Чернушка, с. Павловка.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 
Российская Федерация, Пермский край, 614990, г. Пермь,  
ул. Ленина, 62.

Представитель заказчика — генеральная проектная организа-
ция: проектный центр «ПНИПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, 
ул. Куйбышева, 95б, офис 203, тел.: 8 (342) 2198-284, 2198-386.

Примерные сроки проведения ОВОС: март 2021 года — июль 
2021 года.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Чернушинского городского округа Пермского 
края.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая материа-

лы оценки воздействия на окружающую среду по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы для рассмотрения и на-
правления замечаний и предложений, можно в период  
с 21 мая 2021 года по 23 июня 2021 года по адресу: 617830, Перм-
ский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21 (кабинет 8).  
Тел.: 8 (34261) 4-94-98, время приема: понедельник, вторник, чет-
верг с 10.00 до 15.00, пятница c 10.00 до 15.00; перерыв на обед с 
12.00 до 13.00.

Дата и время проведения: общественные обсуждения в фор-
ме общественных слушаний состоятся 24 июня 2021 года в 13.30 
в актовом зале администрации Чернушинского городского 
округа по адресу: 617830, Пермский край, Чернушка, ул. Юби-
лейная, д. 9.

Прием письменных замечаний и предложений по предлагае-
мой теме общественных обсуждений будет осуществляться также 
в течение 30 дней после проведения общественных слушаний в 
здании администрации Чернушинского городского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Висмут» совместно с Администрацией муниципаль-
ного образования «Калганский район» Забайкальского края,  
в соответствии с требованиями ФЗ от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и приказом Госкомэкологии РФ 
№ 372от 16.05.2000 г., уведомляет о начале 2-го этапа общест-
венных обсуждений проектной документации на «Строитель-
ство ГОКа на месторождении «Железный кряж» по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой дея-
тельности.

Название и цель намечаемой деятельности: «Строи-
тельство ГОКа на месторождении «Железный кряж».

Предполагаемое месторасположение намечаемой  
деятельности: РФ, Забайкальский край, сельское поселение 
«Калганское», в 37 км. С-В от с. Калга.

Наименование и адрес Заказчика: 672000, Российская 
Федерация, Забайкальский край, г. Чита, ул. Анохина, д. 91,  
кор. 1, офис 310, тел.: +7 (3022) 40-04-99, info@vismut-geo.ru.

Исполнитель ОВОС: Общество с ограниченной ответст-
венностью «Восток ТОМС-проект», сокращенное название 
ООО «Восток ТОМС-проект».

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: II кв. 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общест-
венных обсуждений: администрация муниципально-
го района «Калганский район», тел.: +7 (302) 494-18-78,  
е-mail: kalgaraiadm@mail.ru Антипенко Сергей Михайлович.

Форма общественных обсуждений: Общественные обсу-
ждения проводятся в форме общественных слушаний на осно-
вании постановления администрации муниципального района 
«Калганский район» от 12.05.2021 г. № 186.

Форма представления замечаний и предложений 
— письменная на бумажном носителе либо сканированная  ко-
пия при дистанционном предоставлении на kalgaraiadm@mail.ru 
по утвержденной форме.

Проектная документация по оценке воздействию на окру-
жающую среду «Строительства ГОКа на месторождении  
«Железный кряж», журнал регистрации предложений и за-
мечаний от общественности размещены, будут доступ-
ны с 19.05.2021 г. по адресу: РФ, Забайкальский край, 
с. Калга, ул. 60 лет Октября, д. 3. Тел.: +7 (302) 494-18-78. 
В рабочие дни, время работы: с 8.30 до 17.00,  
https://kalga.75/222744-obschestvennye-obsuzhdeniya. 

Срок представления замечаний и предложений: до 17 июня 
2021 г. (включительно).

Дата и время проведения общественных слушаний: 
23 июня 2021 года в 10.00 (по забайкальскому времени). 
По адресу: РФ, Забайкальский край с. Калга, ул. 60 лет Октя-
бря, д. 3, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕХНОЛОГИИ Созданный 
в МИФИ детектор 
предотвратит 
распространение 
ядерного оружия 

Плутоний 
под охраной

Аркадий Симонов

Одним из «героев» Года науки и технологий может 
стать нейтрино. Эту прилетающую из далекой Вселен-
ной мельчайшую частицу, которая почти не имеет мас-
сы, намерены ловить на открывшемся в марте Бай-
кальском нейтринном  телескопе. («РГ» 10.03.2021. 
«На дно Байкала за черной  дырой».) Событие стало 
пока самым громким мероприятием Года науки. А на 
Калининской  АЭС только что произошла «тихая» сен-
сация: ученые МИФИ установили здесь нейтринный 
детектор. Он будет следить, что происходит внутри ра-
ботающего ядерного реактора! Причем не проникая 
внутрь, неинвазивно. Это позволит предотвращать 
аварийные ситуации, а значит, повысить безопасность 
ядерной энергетики. Но еще важней — предотвращать 
распространение ядерного оружия. 

Этот «сторож» напоминает бочку, заполненную 
200 кг жидкого ксенона. И хотя из реактора вылетают 
миллиарды нейтрино, огромная удача, если удастся 
поймать хотя бы несколько десятков. Дело в том, что 
частицы практически никак себя не проявляют, ни с 
чем не взаимодействуют. Поэтому ученым приходится  
идти на разные хитрости, чтобы эта неуловимая части-
ца все же попалась  в сети. 

— Для этого мы используем особый процесс взаимо-
действия нейтрино с тяжелыми ядрами ксенона, — го-
ворит профессор МИФИ Александр Болоздыня. — Это 
открытие сделано в 2017 году, называется «упругое ко-
герентное рассеяние нейтрино на тяжелых ядрах». 

Надо напомнить, что на Байкальском телескопе ло-
вят космические нейтрино, которые могут рождать ча-
стицы высоких энергий, вызывающих «черенковое  
свечение» воды. (Кстати, за его открытие советским 
физикам Черенкову, Франку и Тамму в 1958 году была 
присуждена Нобелевская премия.) Но из реактора вы-
летают  совсем другие нейтрино — низкой энергии. Они 
в принципе не способны вызвать подобное свечение, 
значит, казалось 
бы, никак  себя не 
проявляют. Их как 
бы нет. 

И все же ученые 
нашли способ, что-
бы заставить ней-
трино раскрыться, 
показать свое лицо. 
А точнее, вспомни-
ли. Он был изобре-
тен в МИФИ 50 лет 
тому назад! «Метод 
довольно сложный, 
на пальцах не объя-
снить, — говорит Болоздыня. — Скажу только, что мы 
так воздействуем на наши «вялые» нейтрино, что в ре-
зультате они вызывают такое же свечение газа, как в 
обычной люминесцентной лампе. Это и есть сигнал о 
появлении нейтрино». 

Что же конкретно оно сообщает про ситуацию в 
ядерном реакторе? Как ставит ему диагноз? А главное, 
как ловит за руку тех, кто пытается извлечь из него 
ядерное оружие? Дело в том, что в ходе работы реакто-
ра в нем постепенно меняется состав изотопов, одни 
нарабатываются, например оружейный плутоний, 
другие распадаются. И эти изменения оставляют свой 
след в потоке нейтрино, что и фиксирует «сторож». По 
нему можно сказать, все ли там в норме или есть повод 
для тревоги. И не извлечен ли из него злоумышленни-
ками плутоний для создания ядерного оружия. 

— Россия является поставщиком атомных электро-
станций практически по всему миру, и мы несем ответ-
ственность перед международным сообществом, что-
бы другие государства не использовали их во вред че-
ловечеству, — говорит профессор Болоздыня. — Контр-
олировать, что именно творится на станции другой 
страны, очень трудно, но если у нас есть прибор, кото-
рый буквально можно поставить на улице рядом с 
АЭС, чтобы наблюдать за изменением изотопного со-
става атомного реактора и предотвращать незаконное 
изъятие из него радиактивных  материалов.

Таким образом разработанный российскими уче-
ными детектор будет стоять на страже, не позволяя по-
добные акции. Не случайно этой разработкой очень за-
интересовалось Международное агентство по атомной 
энергии (МАГАТЭ).  

КАРЬЕРА Как в 33 года стать деканом в престижном вузе

Уехать, но остаться

Юрий Медведев

Н
аучная карьера 
Сергея Макарова 
для нынешней Рос-
сии, прямо ска-
жем, уникальна. 
Он один из самых 
молодых лауреа-
тов премии прези-
дента России, кото-

рую получил в 31 год, а в 29 воз-
главил лабораторию в престиж-
ном Университете ИТМО. Ему 
всего 33 года, а он уже декан фа-
культета фотоники. С молодым 
ученым встретился корреспон-
дент «РГ».

Когда мы постоянно слышим 
о тяжелом положении нашей 
науки, низких зарплатах, 
стремлении молодых ученых 
делать науку за границей, вы 
смотритесь почти анома-
лией. Давайте попробуем ра-
зобраться. Почему вы вообще 
пошли в науку? Ведь многие 
ваши сверстники устроились 
в хорошие фирмы, работают 
не по специальности, зато все 
у них в шоколаде. 

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: После окончания 
МИФИ я действительно был од-
ним из немногих из нашей груп-
пы, кто решил пойти в науку. 
Хотя были заманчивые вариан-
ты работать в бизнесе. Почему 
не пошел? Я рос в семье ученых, 
примерно представлял, что та-
кое жизнь ученого. Понимаете, 
наука — это особая среда, во вся-
ком случае, здесь достаток не са-
мое главное. Есть другие ценно-
сти. Уже одно то, что ты первым 
обнаружил что-то, чего до тебя 
никто никогда не знал, дает мало 
с чем сравнимые чувства. Как 
говорится, это сильный драйв. 
Это ни за какие деньги не ку-
пишь. Впрочем, каждому свое.

Считается, что молодому 
ученому надо как можно рань-
ше правильно выбрать свое 
научное направление, попасть 
в «золотую жилу», где ожида-
ется бум, куда пойдут хоро-
шие деньги. Почему вы выбра-
ли нанофотонику, о которой и 
сейчас мало слышно?

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Когда учился в 
Дальневосточном государствен-
ном техническом университете, 
там появилась новая специаль-
ность, связанная с фотоникой. 
Мои родители посоветовали вы-
брать ее. Причины две. Тогда на-
чиналось бурное развитие воло-
конного интернета и телеком-
муникаций. А главное, что это 
направление в вузе создавали 
одни из самых сильных на тот 
момент в городе физики. Они в 
свое время также окончили 
МИФИ и вернулись из Москвы 
во Владивосток. Эти аргументы 
стали для меня решающими, так 
и пришел в фотонику.

Молодой ученый как мини-
мум дважды стоит перед вы-
бором: остаться в России или 
поехать за границу. Первый 
раз, когда решает, в какую ас-
пирантуру поступать, вто-
рой — где работать после за-
щиты диссертации. Многие 
говорят, что здесь хорошо, но 
науку по многим причинам 

лучше делать за границей. И 
по опросам более 60 процен-
тов молодых ученых хотели 
бы уехать и там заниматься 
наукой.

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Согласен, что в 
среднем так и есть, но в каждом 
конкретном случае есть своя 
специфика. Я выбирал между 
знаменитым ФИАНом и анало-
гичными лабораториями за гра-
ницей, в частности в США, Вели-
кобритании. Пошел в ФИАН, где 
работали большинство наших 
Нобелевских лауреатов. И хотя 
те времена уже в прошлом, мно-
гое изменилось, но я знал, что в 
институте было вполне совре-
менное оборудование, хорошие 
гранты и, что очень важно, оста-
лись научные школы мирового 
уровня. Есть у кого учиться.

А второй раз думал о работе 
за границей уже после защиты 
диссертации. Например, был 
вариант работать в Венском 

техническом университете. Там 
я был на стажировке, и научный 
руководитель предлагал остать-
ся на хорошей позиции. Но в это 
же время в ИТМО появилась 
программа «5-100» по выводу 
пять наших вузов на мировой 
уровень. Предлагаемые там ус-
ловия и уровень исследований 
были ничем не хуже, чем в Вене. 
Я выбрал ИТМО.

И здесь вы уже в 29 лет возгла-
вили лабораторию. Тогда по-
добное было практически не-
реально. Почти фантастика.

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Здесь решающую 
роль сыграл мегагрант, который 
мы выиграли с профессором из 
Техасского университета Анва-
ром Захидовым. Была создана 
новая лаборатория, которую я 
возглавил.

Но почему вы? А не автори-
тетный седовласый научный 
аксакал? Что такое вы сдела-
ли в науке, чтобы предпочли 
молодость?

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Наверное, 29 лет 
может показаться маловато, но 
к этому времени я опубликовал 
приличное число статей в пре-
стижных журналах, они непло-
хо цитировались. Эти «тактико-
тактические характеристики» 
соответствовали в среднем рос-
сийскому заведующему лабора-
торией гораздо большего возра-
ста. Кроме того, я уже собрал ко-
манду из студентов и аспиран-
тов, а также выигрывал гранты 
РНФ и РФФИ. Так что опыт ра-
боты по грантам и руководства 
коллективом у меня уже был.

А кто пригласил этого про-
фессора из Техаса?

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Он был у нас в 
университете на семинаре, где 
мы и познакомились. В 2016 

году я поехал в США, искал, 
кого можно заинтересовать сов-
местной подачей «мегагранта» 
для создания новой лаборато-
рии. Вообще не так просто уго-
ворить успешного американ-
ского профессора куда-то пое-
хать, тратить свое время в тече-
ние нескольких лет. И брать на 
себя большую ответственность, 
по сути, ставить на кон свое 
имя. А тут вам предлагает со-
трудничество какой-то 29-лет-
ний молодой человек. Но с про-
фессором Захидовым мы сразу 
нашли взаимопонимание, за 
что я ему очень благодарен. В 
итоге такого турне мы выигра-
ли мегагрант и создали новую 
лабораторию.

Какая цель ставилась и какие 
результаты уже достигнуты?

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Мы работаем в об-
ласти нанофотоники, которая 
идет на смену всемогущей элек-

тронике или дополняет ее. Гово-
ря попросту, для некоторых при-
менений свет может заменить 
электроны. Например, передача 
и обработка информации све-
том происходит намного бы-
стрей. Размер таких элементов и 
устройств, которые мы разраба-
тываем, составляет нанометры. 

Совсем недавно в мире на-
чался бум нанофотоники, и мы в 
эту гонку включились. В ИТМО 
создана новая лаборатория, где 
мы соединили две тематики: но-
вые тренды в науках о материа-
лах, в частности перовскиты, и 
нанофотонику. Казалось бы, это 
совсем разные области, где ра-
ботают люди с абсолютно раз-
ными компетенциями, но у нас 
в лаборатории и на физико-тех-
ническом мегафакультете такие 
ученые научились находить об-
щий язык, разрабатывать ме-
ждисциплинарные проекты. 
Подобного сочетания научных 
компетенций я нигде встречал.

Мы разрабатываем новые 
технологии на основе галоге-
нидных перовскитов, в том чи-
сле солнечные элементы с высо-
ким КПД. Кроме того, создаются 
принципиально новые системы, 
которые могут применяться в 
самых разных сферах — вычи-
слительной технике, лазерах, 
медицине и т.д. Сейчас эти фун-
даментальные разработки гото-
вимся реализовать в стартапах. 
К ним большой интерес у инду-
стриальных партнеров.

Хочу задать крамольный во-
прос. Россия единственная из 
развитых стран, где число уче-
ных падает, по вложениям на 
одного исследователя мы на 
27-м месте, доля науки в ВВП 
около 1 процента, у лидеров 2—3 
и даже 4 процента. Нашу про-
мышленность наука не инте-

ресует, на разработки нет 
спроса. Зарплатами ученых 
уже вынужден заниматься 
президент страны. Словом, 
картина безрадостная. В то 
же время мы постоянно слы-
шим, что надо поднимать 
престиж ученого, увлекать мо-
лодежь в науку. А может, не 
надо в такой ситуации агити-
ровать молодых ребят? Тем 
более что они сегодня могут 
преуспеть в жизни с гораздо 
меньшими усилиями?

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Согласен, что 1 
процент — удручающая цифра, 
непонятно, как нам соперни-
чать с ведущими странами. Но 
надо смотреть детали. У нас есть 
грантовая система, скажем, по 
конкурсам РНФ можно выиг-
рать очень приличные деньги, 
до 30 миллионов рублей, вполне 
сопоставимые с тем, что имеет 
ученый за границей. И что очень 
важно — если подадите хорошую 
заявку, с высокой вероятностью 
вы грант выиграете. Могу это 
утверждать, так как знаю много 
таких примеров . То есть ничто 
на запрещает увеличивать бюд-
жет лаборатории до бесконеч-
ности, были бы идеи. И, конечно, 
надо искать коллаборации с за-
рубежными учеными. Такие 
связи позволяют намного эф-
фективней вести исследования 
на самом передовом уровне. 

Вообще выскажу для многих, 
может быть, парадоксальную 
мысль: считаю, что для того, кто 
много и активно работает, в Рос-
сии ситуация может быть и бо-
лее благоприятной, чем за гра-
ницей. Почему? Здесь конку-
ренция пока не такая острая, 
как за рубежом. Вообще надо 
ясно понимать, за чем ты идешь, 
понимать все плюсы и минусы. 
Понимать, что успех, призна-
ние — там редкие исключения. 
Конечно, вам могут сразу пред-
ложить позицию с неплохим 
окладом, но она в большинстве 
случаев временная — на не-
сколько лет. Что будет дальше, 
продлят ли контракт — неиз-
вестно. Это зависит не только от 
вашей работы, а от многих при-
чин. То есть ваша ситуация нес-
табильна. А чтобы стать профес-
сором на постоянной позиции, 
надо выдержать серьезнейшую 
конкуренцию. У нас пока даже 
близко нет ничего подобного, 
хотя открытых конкурсов на ин-
тересные научные позиции в 
России становится все больше.

Словом, если сравнивать на-
шего ученого, который здесь 
выигрывает хорошие гранты, 
работает в международных кол-
лаборациях, и его коллегу за ру-
бежом, то, скорей всего, у рос-
сиянина условия для самореа-
лизации лучше. Хотя по некото-
рым организационным вопро-
сам ситуация в российской нау-
ке остается критической. 

Словом, надо, как та лягушка, 
стучать лапками. У кого есть 
идеи, кто готов, как говорил 
академик Фортов, работать 
семь дней в неделю и 24 часа в 
сутки, есть все шансы стать 
успешным. Но у нас многие 
ученые продолжают жить в 
СССР, не участвуют в борьбе 
за гранты.

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: К сожалению, вы 
правы. Более того, многие уче-
ные, сделавшие хорошие рабо-
ты, ждут, что к ним придет биз-
нес и сам выделит миллионы на 
внедрение их разработки. Так не 
бывает. Надо идти в «люди», 
учиться разговаривать с дирек-
торами компаний, убеждать и 
доказывать, что твое открытие 
применимо в технологиях. Это 
очень непросто, но так сегодня 
жизнь устроена. Тогда к одному 
проценту на науку из ВВП при-
бавится еще один из индустрии. 
И мы выйдем на уровень стран, 
где бизнес вкладывает в науку 
не 25 процентов, как у нас, а бо-
лее половины.

Какой средний возраст в ва-
шей лаборатории?

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Примерно 27 лет.

По научным меркам, почти 
пионерский лагерь. А где же 
мэтры, лидеры научных 
школ, седовласые академики? 
Опять аномалия?

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: У нас в вузе наме-
тилась интересная тенденция: 
лаборатории под руководством 
молодых заведующих сотруд-
ничают с нашими мэтрами, ко-
торые работают за границей. 
Теми, кто уехал в самые кризи-
сные для нашей науки годы. Та-
кие коллаборации позволяют 
нам использовать последние 
достижения мировой науки. 
Помимо профессора Анвара 
Захидова мы активно сотруд-
ничаем, например, с Юрием 
Кившарем, который работает в 
Австралии. Также мы тесно 
связаны с профессорами из 
Гонконга, Турции и Италии.  
Кстати, мы помогаем нашим 
молодым выпускникам найти 
хорошее место для работы в 
России или за границей. Недав-
но отправили одного в Синга-
пур, другого — к профессору в 
Германию. 

Где логика? Тратили на них 
время, обучали и сами же от-
правляете?

СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Моя позиция та-
кая: хочешь — оставайся, хочешь 
уехать, я помогу. Тут важно, что-
бы уехавшие напитывались но-
выми знаниями, создавали с 
нами новые коллаборации. 
Оставались в нашей команде. 
Все это работает на развитие 
науки.

Знаю, что у вас два хобби. Вы 
мастер спорта по шахма-
там, а еще увлекаетесь раш-
болом.Что это такое?

С Е Р Г Е Й  М А К А Р О В :  Рашбол, «бы-
стрый футбол», придумал мой 
отец, когда зрелищность футбо-
ла существенно упала, защита 
стала доминировать над атакой, 
для победы достаточно забить 
один гол и затем всю игру отси-
живаться в глухой обороне. Но-
вые правила позволили сделать 
игру более зрелищной, она по-
пулярна в Приморье, есть даже 
лига рашбола. Я сам активно иг-
рал ранее, но получил серьез-
ную травму. Теперь, увы, могу 
только судить матчи.  

Команда Сергея Макарова (в пер-
вом ряду) ведет исследования 
на мировом уровне.

ПОИСК  

Сибирские 
инженеры 
разработали 
умный улей

ПЧЕЛА ПОД 
КОЛПАКОМ
Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Массово гибнут пчелы, что мо-
жет стать серьезным ударом 
всему сельскому хозяйству. Об 
этом пчеловоды России и ряда 
европейских стран предупре-
ждают свои правительства, тре-
буя принять меры. Основной 
причиной бедствия считается 
применение пестицидов. Но и 
других проблем на пасеках хва-
тает: от роения до нападения 
хищных насекомых и зверей. 
Отследить различные напасти 
и вовремя справиться с ними 
призвана разработка новоси-
бирских инженеров — умный 
улей. Датчики собирают ин-
формацию о температуре и 
влажности внутри улья, его 
весе и акустических колебани-
ях. Последняя крайне важна, 
так как их изменение сообщит 
пчеловоду о роении или, напри-
мер, болезни пчел.

Кстати, именно роение явля-
ется одной из наиболее частых 
проблем на пасеке. Это сигнал, 
что старая матка и часть пчели-
ной семьи покидают улей, чтобы 
основать новую колонию. В ито-
ге пасечник может полностью 
потерять пчелиную семью. Но 
если заранее узнать о роении, 
его можно предотвратить или 
поймать пчел, покинувших улей.

Как рассказал один из раз-
работчиков проекта, маги-
странт НГТУ Илья Казарин, ин-
формация с сенсоров и датчи-
ков передается  на базовую 
станцию, которая может нахо-
диться, например, в доме пче-
ловода. При этом для передачи 
данных не нужно покрытие мо-
бильной связи. Это одно из ос-
новных отличий новосибир-
ского проекта от большинства 
мировых аналогов. « Пасеки за-
частую расположены в местно-
сти, где нет GSM-покрытия, по-
этому мы используем радиока-
нал на общей частоте, который 
будет транслировать данные, 
приходящие со всех датчиков в 
ульях к базовой станции. Сиг-
нал приходит на расстояние до 
15 километров, -- говорит Каза-
рин. Аналоги такой системе в 
мире существуют, но сибиряки 
уверены, что составят конку-
ренцию за счет более широкого 
функционала, работы умного 
улья вне зоны покрытия GSM и  
доступной цены.  

Детектор быстро сообщит о тревожной ситуации в ядерном 
реакторе. 

Российским при-
бором очень заин-
тересовалось 
Международное 
агентство по атом-
ной энергии 

А К Ц Е Н Т

Я выбирал между знаменитым ФИАНом 
и аналогичными лабораториями 
за границей, в частности в США, 
Великобритании. Пошел в ФИАН
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Сигнал 
из мозга пишет 
текст 

ВЫШЕЛ 
НА ОБЩЕНИЕ 
Сергей Деменко

Людям с ограниченными воз-
можностями поможет разрабо-
танный американскими учены-
ми интерфейс «мозг-компью-
тер». Они имплантировали в 
мозг добровольцу — 65-летнему 
мужчине с травмой позвоноч-
ника, парализованному ниже 
шеи — два крошечных чипа, 
управляющих движениями 
руки и кисти. В каждом из чи-
пов установлено по 100 тончай-
ших электродов, которые по-
гружались в моторную кору. 
Сигналы от нейронов отправ-
лялись в компьютер.

Когда пациент представлял 
себе, как пишет буквы, сигналы 
нейронов поступали в мозг, а 
предварительно обученный 
искусственный интеллект рас-
познавал закономерности. Си-
стема смогла узнать буквы с 
точностью около 95 процентов 
при скорости 16 слов в минуту. 
Примерно так же человек в воз-
расте старше 65 лет пишет со-
общения на смартфоне. Эта 
разработка позволит после не-
обходимой доработки быстро 
вводить текст без использова-
ния рук. В дальнейшем ученые 
планируют испытать интер-
фейс на пациентах, лишенных 
способности разговаривать — 
например, на больных боковым 
амиотрофическим склерозом.

Конечно, даже такой ско-
ростной интерфейс пока лишь 
показывает его возможности. 
Установка датчиков требует 
опасной инвазивной процеду-
ры, к тому же систему прихо-
дится предварительно обучать 
для каждого пациента индиви-
дуально, а ее нейросетям необ-
ходимы мощные и дорогие вы-
числительные ресурсы. Сооб-
щение о разработке опублико-
вано в журнале Nature.  

СООБЩЕНИЕ ОБ ИЗМЕНЕНИИ УСЛОВИЙ  
ОТКРЫТОГО ПУБЛИЧНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ 

по продаже принадлежащего ПАО «Газпром»  
недвижимого и движимого имущества, расположенного 

по адресу: Хабаровский край, Хабаровский р-н, 
с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14 

ПАО «Газпром» сообщает об изменении даты окончания 
приема заявок, даты рассмотрения заявок и даты проведения 
открытого публичного предложения по продаже принадлежащего 
ПАО «Газпром» недвижимого и движимого имущества, 
расположенного по адресу: Хабаровский край, Хабаровский  р-н, 
с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14, назначенного на 
21.05.2021, сообщения о проведении которого были опубликованы 
в выпусках Российской газеты № 75 (8426) от 08.04.2021, № 93 
(8444) от 29.04.2021.

Дата проведения публичного предложения: 08.06.2021 
в 10:00 МСК.

Дата окончания приема заявок: 04.06.2021 до 18:00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 07.06.2021 до 18:00 МСК. 
Полная информация об условиях публичного предложения 

размещена на официальном сайте Организатора (https://etp.gpb.ru) 
и на сайте Продавца (https://www.gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7622,  
(812) 609-7625, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор открытого аукциона: ООО ЭТП ГПБ, тел.: 
8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 (доб. №№ 421, 422), e-mail: 
v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.
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ВЕЛОШОССЕ Власов идет 
на третьем месте в общем 
зачете «Джиро д’Италия»

В авангарде 
пелотона

Илья Трисвятский

Пелотон супермногодневной гонки «Джиро д’Италия» 
сегодня преодолеет экватор маршрута. Состоится 11-й 
этап из 21 запланированного. А вчера для участников 
был выходной день. К нему лидер казахстанской ко-
манды «Астана» россиянин Александр Власов подошел 
на третьем месте генеральной классификации.

В целом прогнозы специалистов по главным пре-
тендентам на розовую майку лидера по итогам всей 
гонки сбываются, но все-таки за исключениями, свя-
занными с форс-мажорными обстоятельствами. На-
шлось место и для сенсаций. Сейчас в общем зачете ли-
дирует двухлетней давности победитель главной гонки 
международного календаря «Тур де Франс» колумбиец 
Эган Берналь из британской велогруппы INEOS 
Grenadiers. В 14 секундах позади южноамериканца де-
бютант супермногодневок, бельгийский 21-летний та-
лант Ремко Эвенепул (Deceuninck — Quick Step). Власов 
уступает лидеру 22 секунды. Это разрыв, который мо-
жет быть ликвидирован в любой день, если, конечно, 
этап не равнинный. Хотя и при абсолютно гладком ре-
льефе за счет бонусных секунд на промежуточных фи-
нишах можно что-то отыграть.

Хватает велосипедистов, которые из-за травм со-
шли с дистанции. Увы, среди них и одноклубник Берна-
ля наш Павел Сиваков. После падения на пятом этапе 
он за счет характера финишировать сумел, но повре-
ждения оказались серьезными. На этом же этапе важ-
ной потерей для всей гонки оказался сход испанца Ми-
келя Ланды (Bahrain — Victorious). Авторитетные ана-
литики прочили горного короля «Джиро»-2017 из 
Страны басков в призеры проходящей многодневки. 

Героем первой части «Джиро» неожиданно стал… 
мадьяр Аттила Вальтер. Впервые за более чем столет-
нюю историю супермногодневок (Италия, «Тур де 
Франс», «Вуэльта Испании») лидерское трико приме-
рил представитель Венгрии. Впрочем, владея розовой 
майкой три дня, он ее уже потерял. Однако большой 
фурор 22-летний гонщик произвел.  

ФУТБОЛ Названа сборная
из лучших игроков РПЛ
по итогам сезона

23 кадра

Артур Нанян

Авторитетный портал transfermarkt определил коман-
ду из лучших футболистов российской Премьер-лиги 
по итогам сезона. Всего в нее вошло 23 игрока.

Наибольшее представительство у чемпиона страны 
«Зенита». Из питерского клуба в списке оказалось сра-
зу шесть человек: Вячеслав Караваев, Деян Ловрен, 
Дуглас Сантос, Вильмар Барриос, Артем Дзюба и Сер-
дар Азмун. 

Полностью символическая сборная выглядит сле-
дующим образом: вратари — Юрий Дюпин («Рубин»), 
Антон Шунин («Динамо»), Игорь Акинфеев (ЦСКА); 
защитники — Деян Ловрен, Вячеслав Караваев, Дуглас 
Сантос (все — «Зенит»), Марио Фернандес (ЦСКА), Са-
муэль Жиго («Спартак»), Максим Осипенко («Ро-
стов»), Илья Самошников («Рубин»), Пабло («Локомо-
тив»); полузащитники — Гжегож Крыховяк («Локомо-
тив»), Оливер Абильдгор («Рубин»), Кристиан Нобоа 
(«Сочи»), Вильмар Барриос («Зенит»), Роман Зобнин 
(«Спартак»), Никола Влашич (ЦСКА); нападающие — 
Артем Дзюба, Сердар Азмун (оба — «Зенит»), Джордан 
Ларссон, Александр Соболев (оба — «Спартак»), Джор-
дже Деспотович, Хвича Кварацхелия (оба — «Рубин»). 

Тем временем сегодня во Франции пройдет финаль-
ный матч Кубка страны: в пригороде Парижа Сан-Де-
ни на «Стад де Франс» сыграют «Монако» с Александ-
ром Головиным в составе и «Пари Сен-Жермен». 

Что у монегасков, что у парижан, эта неделя может 
получиться как провальной, так и сверхуспешной. 
Оба клуба претендуют не только на победу в розыгры-
ше Кубка, но и борются за чемпионство: за тур до кон-
ца сезона «Монако» отстает от лидера турнира «Лил-
ля» на три очка, а «ПСЖ» — на одно. 

И все же вряд ли сегодняшние соперники думают 
сейчас о чемпионате. Тем более что тот же «Монако» 
побеждал в Кубке Франции всего пять раз, а последний 
успех датирован аж 1991 годом.  

ПЛАВАНИЕ У Колесникова «золото» чемпионата Европы с новым рекордом мира

Вот такая мощная спина
Анна Козина

П
редолимпийский чемпи-
онат Европы по плава-
нию в Будапеште априо-

ри расценивается участниками 
как подготовка к летним Играм 
в Токио. Спортсмены выступа-
ют под нагрузкой, поэтому не 
показывают все, на что способ-
ны. Но Климент Колесников 
проплыл 50 м на спине по мак-
симуму. Пусть «полтинник» не 
олимпийская дистанция, этот 
факт не помешает порадоваться 
за чемпиона и рекордсмена.

Колесников выиграл «золо-
то» ЧЕ с новым мировым дости-

жением 23,80 секунды. За ним 
не смогли угнаться румын Ро-
берт Глинцэ (24,42) и испанец 
Уго Гонсалес де  Оливейра 
(24,47). 

Россиянин превзошел соб-
ственный полуфинальный ре-
зультат. Накануне Климент про-
плыл 50 м на спине за 23,93, 
улучшив свой же рекорд образ-
ца 2018 года. Тогда на чемпио-
нате континента в Глазго он фи-
нишировал на «полтиннике» за 
24 секунды ровно. 

— Просто вау! Невероятное 
чувство, — признался Колесни-
ков после того, как разменял 
24 секунды в первый раз. — Я ду-

мал о том, чтобы побить миро-
вой рекорд, но не зацикливался 
на этой задаче. Главной целью 
было занять первое место. Где-
то в глубине души я был готов 
к такому результату, но во вре-
мя самого заплыва это на меня 
не давило, я смог отбросить все 
мысли.

Жаль, но по полной насла-
диться моментом в стартовый 
день ЧЕ не получилось даже по-
сле финиша, ведь Колесникову 
нужно было готовиться к кро-
левой эстафете 4х100 м. Да, 
Клим прекрасно себя чувствует 
и на спине, и вольным стилем. 
Это стало понятно на чемпио-

нате России, где он квалифици-
ровался на Олимпиаду на ди-
станции 100 м кролем, пожер-
твовав при этом 200-метров-
кой на спине. В итоге на сотне 
Колесников обновил рекорд 
страны, принадле жавший Вла-
диславу Гриневу: 47,41 против 
47,43 секунды.

На чемпионате Европы все 
получили еще одно подтвержде-
ние, что выбор был сделан вер-
ный. Финишер Колесников по-
казал на своем этапе самое бы-
строе время финала (47,10 се-
кунды) и помог друзьям по 
сборной Андрею Минакову, 
Александру Щеголеву и Владу 
Гриневу (в предварительных за-
плывах выступали Андрей Жил-
кин, Михаил Вековищев, Иван 
Гирев и Евгений Рылов. — «РГ») 
одержать победу с результатом 
3 минуты 10,41 секунды, побив 
при этом рекорд соревнований. 
Он принадлежал французам, 
которые на ЧЕ-2014 в Берлине 
показали время 3.11,64. Правда, 
в этом году в Будапеште они не 
выставили свою эстафетную 
четверку на старт. У «мушкете-
ров» так и не состоялся олим-
пийский отбор. Так что им нуж-
но решать другие задачи. 

Колесников также отобрался 
в личный финал на дистанции 
100 м кролем. В полуфинале он 
показал третье время (47,85), 
уступив соотечественнику Анд-
рею Минакову (47,82). Лучшим 
был итальянец Алессандро Ми-
ресси (47,53).

Стайеры тоже вступили 
в борьбу за медали. На дистан-
ции 800 м вольным стилем 
Анастасия Кирпичникова фини-
шировала с результатом 8 ми-

нут 21,86 секунды. Другая рос-
сиянка Анна Егорова завоевала 
«бронзу» (8.26,56). Обе они 
уступили итальянке Симоне 
Квадарелле (8.20,23). 

В концовке вечерней сессии 
Кирпичникова и Егорова снова 
поднялись на пьедестал. Вместе 
с Александром Щеголевым 
и Александром Красных они за-
няли третье место в смешанной 
эстафете 4х200 м вольным сти-
лем (7.31,54), пропустив вперед 
Италию и Великобританию 
(7.29,35 и 7.26,67 соответствен-
но). 

Напомним, что на чемпиона-
те Европы Кирпичникова уж по-
соревновалась на открытой 
воде. Она стала восьмой на 
олимпийской «десятке», а вме-
сте с Денисом Адеевым, Екате-
риной Сорокиной и Кириллом 
Абросимовым заняла пятое ме-
сто в командной гонке. В июне 
в португальском Сетубале Кир-
пичникова, которая уже ото-
бралась на Игры в Токио на ди-
станции 1500 м в бассейне, по-
пробует квалифицироваться 
и в марафонском плавании 
на 10 км.  

БАСКЕТБОЛ Столичные армейцы выиграли первый матч 
полуфинальной серии Единой лиги с питерским «Зенитом»

«Красно-синие» 
ударили первыми
Владимир Ильин 

В 
стартовом матче по-
луфинальной стадии 
плей-офф чемпионата 
Единой лиги столич-
ные армейцы на вые-
зде в Питере обыграли 
победителя регуляр-
ного сезона местный 
«Зенит» со счетом 

78:73. Но это только начало на-
верняка длинной серии до трех 
выигрышей одного из маститых 
соперников.

На игре, по данным информа-
ционного департамента Единой 
лиги, присутствовали 3489 зри-
телей. Есть самый высокий по-
казатель в сложном, «ковид-
ном» сезоне 2020/21. Предыду-
щий рекорд посещаемости дер-
жала декабрьская игра «регу-
лярки» в Казани между УНИК-
Сом и ЦСКА — 3123 болельщика, 
наблюдавших баталию грандов 
вживую. 

В Питере при абсолютно рав-
ной игре «красно-синие» перед 
началом заключительной чет-
верти основного времени лиди-
ровали с разницей в семь оч-
ков — 63:56. Однако дальнее, 
трехочковое попадание питерца 
Дениса Захарова сразу после ко-
роткого перерыва добавило 
игре интриги. 

И все же в дальнейшем ЦСКА 
за счет богатейшего опыта сво-
их баскетболистов при действи-
ях в экстремальных игровых си-
туациях продолжал контроли-
ровать ход матча. И москвичи 
заслуженно победили.

Самыми результативными 
у гостей стали представитель 
Грузии Торнике Шенгелия 
(17 набранных очков), немец 
Йоханнес Фогтманн (13 плюс 
добрый десяток подборов под 
щитами), американец Дэниэл 
Хэкетт (11) и его соотечествен-
ник Дэрран Хиллиард. В составе 
«Зенита» бомбардирскими спо-
собностями отличились канад-
ский легионер Кевин Пангос 
(23), американцы Тарик Блэк 
(16) и Уилл Томас (10). 

— Прежде всего поздравляю 
команду за настрой, за реши-

тельность в матче, — сказал по-
сле игры на пресс-конференции 
главный тренер ЦСКА Димит-
рис Итудис. — На протяжении 
большей части этой игры мы со-
храняли концентрацию, я по-
вторю, мы были настроены ре-
шительно. Некоторые игроки 
столкнулись с трудностями на-
кануне этого матча. Как сказал 
президент нашего клуба Андрей 
Ватутин в раздевалке, проявили 
себя в режиме больших масте-
ров. Речь идет в основном об 
Иване Ухове, который накануне 
потерял близкого друга. Мы 
всей командой хотим посвятить 
ему эту победу. Он — огромный 
профессионал.

Наставник «Зенита» Хавьер 
Паскуаль объяснил причины по-
ражения команды: «Это был та-
кой матч, когда обе команды мо-
гли выиграть. ЦСКА практиче-
ски всю встречу провел с преи-
муществом в счете. Мы прома-
хивались на штрафных — не за-
бросили десять, а также совер-
шили 11 потерь. Также мы отда-
ли ЦСКА 13 подборов в нападе-
нии. Это то, что нам необходимо 
улучшать. Еще перед игрой мы 
знали, что эти факторы будут 
важны. Во многом на игру по-
влияли наши потери во второй 
четверти, после них ЦСКА убе-
гал в быстрый отрыв и набирал 

легкие очки. В третьей четверти 
был важен подбор, соперники 
смогли уйти в отрыв с помощью 
подборов в защите. Мы не смо-
гли защитить наше кольцо. Поэ-
тому проиграли, к сожалению».

Повторная игра между оппо-
нентами в Питере состоится уже 
сегодня. Вчера в Краснодаре на-
чалась серия между местным 
ПБК «Локомотив-Кубань» и ка-
занским УНИКСом. Результат  
стал известен уже после подпи-
сания этого номера «РГ».  

ЦСКА выиграл у «Зенита» на старте серии, но она наверняка продлится до четырех или даже пяти матчей.

Эйфория от рекорда была недолгой, ведь у Климента Колесникова впереди еще весь чемпионат Европы.

А К Ц Е Н Т

Главный тренер ЦСКА Димитрис Итудис: 
Наш игрок Иван Ухов проявил себя
большим профессионалом, он здорово 
провел матч, хотя накануне потерял 
близкого друга 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 мая, среда, «Евроспорт 1»
13.50 — 18.30. «Джиро д’Италия». 11-й этап (горный), длина 

162 км, Перуджа — Монтальчино. Прямая трансляция с на-

чала маршрута.

Хавбек ЦСКА Никола Влашич провел яркий сезон в Премьер-
лиге и попал в заявку сборной Хорватии на Евро-2020.

НОВОСТИ 

Голкипер 
Сергей 
Бобровский
номинирован
на приз НХЛ

ОТМЕТИЛИ
БОБА
Сергей Литвинов

Российский голкипер клуба На-
циональной хоккейной лиги 
(НХЛ) «Флорида» Сергей Боб-
ровский вошел в число номи-
нантов на приз «Кинг Клэнси 
трофи», сообщает пресс-служ-
ба НХЛ.

Эта награда вручается игро-
ку, который является приме-
ром для партнеров на льду и вне 
его принимает активное учас-
тие в общественной жизни. 
Бобровский номинирован 
на приз второй раз подряд.

В завершившемся регуляр-
ном чемпионате НХЛ Сергей 
провел 31 матч, пропуская 
в среднем 2,91 шайбы за игру 
и отражая 90,6 процента бро-
сков по своим воротам. Облада-
тель приза будет выбран коми-
тетом руководителей лиги 
во главе с комиссаром Гэри Бет-
тмэном и его заместителем 
Биллом Дэйли. 

Бобровский выступает 
за «Флориду» с 2019 года. От-
метим, что «Кинг Клэнси тро-
фи» вручается с 1988 года. Рос-
сийские хоккеисты еще ни разу 
не получали его.  

Стало известно
расписание
Кубка Дэвиса 

КУРС 
НА МАДРИД
Артур Нанян

Накануне появилось расписа-
ние финального турнира Кубка 
Дэвиса. Соревнования начнут-
ся через четыре дня после за-
вершения итогового турнира 
Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP) — 25 ноября. 

Сборная России сыграет на 
групповом этапе с националь-
ными командами Эквадора 
(27 ноября) и Испании (28 ноя-
бря). Оба матча пройдут в Мад-
риде. 

По регламенту два четверть-
финала, полуфиналы и финал 
состоятся в Мадриде. В Турине 
и Инсбруке запланировано по 
одному четвертьфинальному 
поединку. Полуфиналы пройдут 
3 и 4 декабря, финал — 5 декабря. 

В 2019 году российская 
сборная дошла до полуфинала 
Кубка Дэвиса, в котором усту-
пила Канаде. Наша команда как 
полуфиналист автоматически 
получила путевку в финальный 
этап турнира 2021 года.

Добавим, что накануне 
во второй круг турнира в Лионе 
вышел Карен Хачанов. Он пере-
играл француза Бенжамена 
Бонзи — 6:1, 4:6, 7:6. Следую-
щим соперником Карена станет 
поляк Камиль Майхшак.  

«Манчестер
Сити» оплатит
фанатам 
поездку 
на финал ЛЧ

ПОРАДОВАЛИ
ЗРИТЕЛЕЙ
Сергей Литвинов

Владелец «Манчестер Сити» 
оплатит болельщикам команды 
поездку на первый в истории 
клуба финал Лиги чемпионов. 
В решающем матче турнира 
в Порту «горожане» 29 мая 
встретятся с лондонским 
« Челси».

На официальном сайте 
«Сити» отмечается, что расхо-
ды, завышенные в связи с пан-
демией коронавируса, в сочета-
нии с затратами на прохожде-
ние ПЦР-тестов, могут стать 
для многих фанатов серьезным 
препятствием для посещения 
матча. 

Изначально решающий пое-
динок Лиги чемпионов должен 
был состояться в Стамбуле, од-
нако его перенесли из Турции, 
поскольку страна попала 
в «красный список» Великоб-
ритании: все прибывшие из 
Турции должны были бы прой-
ти карантин. Был вариант 
с проведением игры на знаме-
нитом лондонском «Уэмбли», 
но помешали жесткие требова-
ния по карантину от британ-
ского правительства.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 мая, среда, «Матч ТВ»
22.15 Финал Кубка Франции. «Монако» — «ПСЖ».

Прямая трансляция.

ЦИФРА

10
ПОБЕД

одержали наши пловцы

на предыдущем чемпионате 

 Европы по водным видам 

 спорта, который проходил 

в 2018 году в Глазго. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 мая, среда,
«Матч ! Страна»
19.55. «Зенит» (Санкт-Петербург) — 

ЦСКА. Вторая игра полуфинала 

Единой лиги. Прямая трансляция. 
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